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На днях ультиматум прези-
денту Украины Петру Поро-
шенко выдвинули военнослужа-
щие одной из танковых бригад. 
Они дали слово, что будут игно-
рировать любой приказ коман-
дования до тех пор, пока глава 
государства не разберется «с 
беспределом, который творится 
в армии». Бойцы, в частности, 
жалуются на скверное матери-
альное обеспечение. Власти 
обещают им златые горы, одна-
ко слова не подкрепляют делом. 
В результате в регулярных под-
разделениях то тут, то там вспы-
хивают волнения.

Их поддерживают национа-
листы. Активисты майдана и 
«Правого сектора» проводят 
акции протеста и призывают 
украинскую армию саботи-
ровать приказы Порошенко 
и переходить с оружием на их 
сторону. Такие акции прошли в 
Киеве, Днепропетровске, Льво-

ве, Полтаве, Херсоне и Тернопо-
ле. Активисты требуют замены 
действующей власти.

Команде Порошенко прихо-
дится действовать на два фрон-
та - договариваться с армией и 
пытаться накинуть узду на рас-
поясавшийся «Правый сектор».

Украину всколыхнули сооб-
щения о событиях в закарпат-
ском городе Мукачеве. В конце 
прошлой недели там произошла 
перестрелка между бойцами 
«Правого сектора» и сотрудни-
ками МВД. Части боевиков уда-
лось скрыться в горах, сдаваться 
они, похоже, не торопятся. Го-
родской глава Мукачева Золтан 
Лендьел заявил, что своим при-
казом ввел усиленный режим 
бдительности, но как события 
будут разворачиваться дальше, 
не представляет.

Похоже, не представляет это-
го и президент Порошенко. Он 
регулярно проводит совещания 

с силовиками и делает громкие 
заявления. Но в целом не скла-
дывается впечатления, что ситу-
ация находится под контролем 
властей. Между тем «Правый 
сектор» ведет активную анти-
правительственную агитацию в 
войсках и на днях объявил мо-
билизацию своих сторонников 
по всей стране.

Какова же цель этой разру-
шительной для государства де-
ятельности? Лидеры «Правого 
сектора» ее не скрывают. Они 
ждут лишь удобного повода для 
начала «национальной рево-
люции», которая, по их словам, 
должна завершиться созданием 
украинского национального го-
сударства. По-видимому, по об-
разу и подобию того, о котором 
грезил их кумир - пособник гит-
леровцев и палач русских, укра-
инцев, евреев, поляков Степан 
Бандера.

Борис Невис

Согласно данным Росстата, 
смертность в РФ за I квартал 
выросла на 5,2% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. Общее число 
умерших за квартал состави-
ло 507 тыс. человек, на 23,5 
тыс. человек больше, чем в I 
квартале 2014 г. Авторы до-
клада уверены: причины ро-
ста смертности надо искать 
в реформе государственной 
системы здравоохранения, ко-
торая привела к заметному 
падению качества и сокраще-
нию доступности медпомощи. 
Больниц, поликлиник, врачей 
становится все меньше. В КГИ 
отмечают, что в первые четы-
ре месяца 2015 г. смертность 
начала расти именно в тех 
регионах, где ликвидированы 
многие поликлиники и боль-
ницы. Государство продолжает 
экономить на населении. Доля 
расходов на здравоохранение в 
ВВП снижается - вместо реко-
мендуемых ВОЗ и вполне воз-
можных, как отмечают экс-
перты КГИ, затрат в размере 
7% ВВП у нас на здравоохра-
нение уходит менее 3% ВВП и 
еще 1,5% ВВП личных средств 
граждан. В результате объемы 
платных медуслуг возрастают 
(за год почти на четверть), 
многие из них насильственно 
заменяют бесплатные, содер-
жащиеся в программе госга-
рантий. Как подсчитали экс-
перты, граждане тратят на 
лекарства вдвое больше, чем 
Фонд ОМС и бюджет, вместе 
взятые. При этом до 70% рос-
сийских граждан едва сводят 
концы с концами. Таким обра-
зом, доступность медпомощи 
постоянно снижается. Продол-
жение такой политики, пишут 
авторы доклада, уже через три 
года приведет к 600 тыс. избы-
точных случаев смерти, при 
том что уже в 2015 г. в стране 
умрет более 2 млн человек 
(выделено автором). По мне-
нию экспертов КГИ, «склады-
вается впечатление, что Мин-
здрав утаивает от руководства 
страны существующие про-
блемы здоровья и реальное 
положение дел в здравоохра-
нении».

Что ж, вполне возможно. 
Чиновники имеют привычку 

докладывать наверх только 
то, что не вызовет высочай-
шего раздражения. И тем не 
менее трудно все-таки пред-
ставить себе, что руководство 
страны настолько не владеет 
реальной информацией о бед-
ственном положении россий-
ской медицины и вымирании 
населения. В колокола-то ведь 
бьют не только независимые 
эксперты, но и государствен-
ные ведомства и активисты 
Общероссийского народного 
фронта (ОНФ).

Напомним, что ранее ре-
форму здравоохранения при-
знали провальной в Счетной 
палате РФ. Аудиторы подсчи-
тали, что к концу прошлого 
года в региональных больни-
цах и поликлиниках было лик-
видировано 33 757 коек. При 
этом число умерших выросло 
в 49 регионах.

На прошлой неделе ОНФ 
объявил результаты рефор-
мы здравоохранения в Москве. 
Вывод: в столице стало меньше 
психиатрических и тубдиспан-
серов. Например, число коек 
в психиатрических больницах 
уменьшилось с 14 до 9,5 тыс. К 
сокращению специальной мед-
помощи, по мнению активи-
стов ОНФ, привела реоргани-
зация медучреждений. Однако 
власть, судя по всему, не обра-
щает внимания на выводы ау-
диторов СП и «фронтовиков».

Хорошо, скажет читатель, 
критиковать каждый может. А 
что предлагает тот же КГИ? 
К примеру, полностью отка-
заться от платных мед услуг, 
создать условия для преду-
преждения серьезных забо-
леваний. Ну а самое главное 
- увеличить долю расходов на 
здравоохранение в федераль-
ном бюджете. Нынешний же 
подход властей подразумева-
ет дальнейшее сокращение 
финансирования медицины. 
Государство под видом рефор-
мы спихивает с себя заботу о 
здоровье граждан по принципу 
«спасение утопающих - дело 
рук самих утопающих». Стра-
тегия, чреватая для нас с вами, 
прямо скажем, губительными 
последствиями.

Максим Грегоров

опрошенных считают, что для людей, стоящих сегодня у власти в России, 
важно сохранение и укрепление собственной власти (в апреле 2014 г. так 
думали 52%). Данные опроса «Левада-центра».
Опрос проведен 19-22 июня 2015 г. среди 1600 человек в возрасте 18 лет и 
старше в 134 населенных пунктах 46 регионов страны.

58%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Комитет гражданских инициатив (КГИ), возглавляемый 
экс-министром финансов РФ Алексеем Кудриным, 
опубликовал доклад о состоянии отечественного 
здравоохранения. Основной вывод: рост смертности 
в стране обусловлен проблемами не демографического, 
а медицинского характера.

В обмен на финансовую по-
мощь (до 86 млрд евро на трех-
летний срок) греческое пра-
вительство обещало провести 
«чувствительные реформы» в 
финансовой и социальной сфе-
рах. В самое ближайшее время 
греческий парламент должен 
принять пакет законов, в част-
ности, повышающих налого-
обложение и отдающих пред-
приятия из государственных рук 
в частные. Основным же требо-
ванием ЕС, которое обязались 
выполнить Афины, станет соз-
дание фонда, в котором будут 
аккумулированы активы Гре-
ции на сумму 50 млрд евро. Та-
ким способом Брюссель создает 
себе «подушку безопасности». 
Если припрет, активы, напри-
мер промышленные предпри-
ятия и порты, будут проданы, 
а вырученные средства пойдут 
на оплату греческих долгов. 
Важный нюанс: фонд будет 
находиться в Греции, но кон-
тролироваться иностранцами. 
Премьер Греции Алексис Ци-
прас пытался помешать такой 
схеме, но в итоге сдался.

Чтобы удержать экономи-
ку страны на плаву, избежать 
дефолта и исключения из ев-
розоны, он согласился прове-
сти непопулярные в обществе 
реформы. Собственно, именно 
против них греки проголосова-
ли на референдуме. Получает-
ся, Ципрас фактически предал 
мандат доверия, которым наде-
лили его участники плебисци-
та. Он, разумеется, попытался  
сохранить хорошую мину при 
плохой игре. «Мы будем про-
должать бороться, чтобы вер-
нуть наш потерянный нацио-
нальный суверенитет», - заявил 
премьер. Впрочем, все это толь-
ко слова. На практике же гре-
ки будут должны, надрываясь, 
выполнять волю своих креди-
торов. Кстати, дадут ли им обе-
щанные миллиарды, бабушка 
надвое сказала. Если в ЕС уви-
дят, что что-то пошло не так, не 
теми темпами, программы по-
мощи ведь можно в любой мо-
мент и свернуть. Как говорится, 
обещать не значит жениться. К 
тому же это только так кажет-
ся, что 86 млрд евро для Греции 

очень много. Напомним, что 
внешний долг страны составля-
ет 312,7 млрд евро.

И все-таки, решив выделить 
Афинам такую большую сумму, 
лидеры ЕС проявили извест-
ное мужество. Им ведь придет-
ся объяснять населению своих 
стран, почему в условиях эко-
номического спада они согла-
сились платить так запредельно 
много. Что ж, такова оказалась 
плата за сохранение стабильно-
го существования еврозоны. «В 
какой-то момент мы испытали 
страх, что еврозона может по-
терять Грецию, - отметил по 
итогам 17-часовых переговоров 
французский президент Фран-
суа Олланд. - Если бы это про-
изошло, это показало бы, что 
Франция и Германия оказались 
некомпетентны».

Однако при всем уважении 
думается, что режиссер этого 
драматического действа все-
таки не Берлин и Париж, а Ва-
шингтон. Похоже, что именно 
из США пришел приказ: при-
ложить все силы, чтобы сохра-
нить европейское единство и не 
отпустить пылкого Ципраса в 
«объятия России». Базы НАТО, 
расположенные в Греции, име-
ют большое военное и страте-
гическое значение для альянса, 
а Греция считается основным 
партнером НАТО в Среди-
земном море. «Париж стоит 
мессы» - гласит поговорка. По-
видимому, Афины для Запада 
- тоже.

Игорь Минаев
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Фатальная стратегия

  Триумф или поражение?

  В центре внимания

Греции обещали 
86 млрд евро

  Рвануть может в любой момент

Украинские 
националисты 
грозят восстанием

В начале недели стало известно, что лидеры Евросоюза и 
Греции достигли соглашения, которое было предметом долгих и 
напряженных переговоров Афин и Брюсселя.

На Украине усиливается конфликт между 
отдельными воинскими подразделениями и 
запрещенным в России экстремистским 
«Правым сектором» с одной стороны и киевскими 
властями - с другой.
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12 июля 
в Омской 

области 
обрушились 

казармы 
учебного 

парашютно-
десантного 
батальона. 

Под завалами 
оказались 

42 срочника, 
24 из них 
погибли.

В 
субботу военнослу-
жащие 242-го учебного 
центра ВДВ принимали 
присягу. К ребятам при-
ехали родители и дру-
зья. Парни, призванные 

в армию в Уфе, Иркутске, Сур-
гуте, Перми и Омске, находи-
лись в военном поселке Свет-
лый не больше пары недель. 
В воскресенье после отбоя их 
обязали сдать мобильники: в 
части ими разрешается пользо-
ваться лишь по выходным, поэ-
тому, когда всего через три часа 
еще не успевшие вернуться до-
мой матери и отцы услышали о 
ЧП в Светлом и стали звонить 
18-летним сыновьям,  телефо-
ны молчали. Попытки связать-
ся с командованием тоже ни к 
чему не привели: улицы, веду-
щие к месту трагедии, были 
оцеплены, людей, рвущихся к 
КПП, встретили солдаты с ав-
томатами.

Есть что скрывать?
«Военным приказали не пу-

скать родственников на терри-
торию части. Пацаны в форме 
держали женщин и сами пла-
кали. «Поймите, мы ничего не 
можем сделать», - рассказыва-
ет «Миру новостей» свидетель 
происходившего и корреспон-
дент регионального сайта «Ве-
черний Омск» Алла Черткова. 
- Там было около ста граждан-
ских. Никто из офицеров к ним 
не вышел. После бунта, уже под 
утро, их увезли в штаб - показы-
вать списки пострадавших».

По словам омских журнали-
стов, военные перекрыли до-
рогу не только родственникам 
срочников - к казармам пона-
чалу запретили приближаться 
даже спасателям. В поселок 
примчались 20 боевых расчетов 
МЧС, но никто не смог подо-
браться к завалам. Сотрудников 
ведомства остановили, застави-
ли объяснять, кто они и откуда, 
созваниваться с начальством и 
подробно заполнять докумен-

ты. А в это время одни маль-
чишки умирали под плитами, 
другие прыгали из окон.

Фотографам и телеопера-
торам, в том числе работникам 
пресс-службы МЧС, не позво-
лили снимать место обрушения, 
не дали подойти к зданию. По-
чему? Как намекнули отстав-
ные военные, наверное, было 
что скрывать.

«Неизвестно, как прово-
дился капитальный ремонт ка-
зарм. По снимкам экперты без 
труда, опережая следователей 
и прокуроров, сопоставили бы 
финансовые затраты и резуль-
тат, - рассуждают омичи. - Не 
исключено, что часть сдавала 
помещения в аренду. Казармы 
занимали второй - четвертый 
этажи, а что располагалось 
на первом - большой вопрос. 
Какие кабинеты какой орга-
низации? Несколько лет назад 
похожее ЧП случилось в Ир-
кутской области, и там в кор-
пусах Минобороны чудесным 
образом оказались нелегалы».

«Слушайте, ну если в Смолен-
ской области военные коман-
диры не так давно позволили 
растащить и распродать целую 
стоянку истребительного авиа-
ционного полка - 18 огромных 
плит, а при экс-министре обо-
роны РФ Анатолии Сердюкове 
чиновники «Славянки» при-
карманили миллиарды государ-
ственных рублей, то, видимо, и 
омским военачальникам есть 
что прятать», - предполагает 
полковник запаса Николай Па-
лалога.

От трещин 
в шпаклевке дома 
не падают

«Я не помню, что именно 
произошло. Будто фугас взор-
вался: скрежет, шум. Мы по-
бежали к военным. А они мол-
чат. Кругом машины скорой 
помощи, пожарные, у КПП 
давка, - до сих пор не может 
прийти в себя Венера Морозо-

ва. Женщина приехала к сыну 
на присягу из Перми. - Матери 
всю ночь с ума сходили. Хоть 
бы кто-нибудь к нам подошел, 
объяснил ситуацию. По своим 
каналам выведали: под облом-
ками лежат парни из батальона 
механиков-водителей БМД... 
Мой сын жив остался, но с ка-
ким сердцем я теперь его ждать 
буду? Командиры показали, что 
им нет дела до ребят».

Утром к родителям вышел 
заместитель начальника учеб-
ного центра по работе с лич-
ным составом подполковник 
Виталий Мединский и сообщил, 
что в здании находились 337 че-
ловек, под завалами обнаруже-
ны 42. О причинах трагедии он 
говорить не стал.

Когда в Омске наступил 
вечер, генерал-майор из Мин-
обороны РФ Игорь Конашен-
ков заявил, что капитальный 
ремонт в Светлом выполняло 
нижегородское ООО «Ремэкс-
строй», заключившее договор 
со Спецстроем России. Фирма 

приводила в порядок инже-
нерные сети и кровлю, меняла 
полы и окна, «однако не произ-
водила перепланировку».

Спецстрой тут же ответил: 
«При сдаче здания в эксплуата-
цию в 2013 году у Минобороны 
РФ не было никаких претензий 
к несущим конструкциям. Заме-
чания в основном касались тре-
щин в шпаклевке».

«Беспричинно дома не па-
дают. Казармы преспокойно 
стояли с 1960-х. От косметиче-
ских переделок они не рухнули 
бы. Я сама в прошлом инженер 
и видела здание - добротное, 
крепкое, - делится своими на-
блюдениями корреспондент 
«Вечернего Омска» Алла 
Черткова. - Вероятно, были 
какие-то серьезные нарушения 
при ремонте. Это единственная 
версия, нет смысла сочинять не-
былицы и скрывать правду. Она 
обязательно всплывет».

И всплыла. Бывший воен-
нослужащий Юрий Шиян выло-
жил в социальных сетях видео, 
сделанное в казармах учебного 
центра ВДВ в 2013 году. В кадр 
попала как раз та часть здания, 
что обрушилась в июле 2015-го. 
По записи видно, что перепла-
нировка была - заметны следы 
от снесенных перегородок.

Следовало ожидать
Чуть больше полугода 

назад Министерство обороны 
РФ выделило на ремонт воен-
ных казарм 10 миллиардов руб-
лей,  в прошлом месяце - 1,67 
миллиарда на ремонт военных 
городков Крыма. Любопытно, 
какая часть из этих сумм дойдет 
до объектов казарменно-жи-
лищного фонда? Пятая, деся-
тая, сотая?

Да немного, судя по тому, как 
расходуются средства. В нача-
ле лета на Камчатке военные 
начальники украли у государ-
ства 26 млн рублей - заключили 
контракт на поставку мебели в 
казармы, в бумагах написали, 
что покупают дорогие столы и 
стулья за рубежом, а приобрели 
дешевые и некачественные оте-
чественные.

В Приморье чиновники в по-
гонах похитили 4 млн руб лей, 
пока ремонтировали городки 
войсковой части 20982. Сами ра-
боты не проводились, а деньги 
тратились. И это уже после от-
ставки Сердюкова, суда над Ва-
сильевой и скандалов, связанных 
с хищениями в Минобороны, 
совершенными при подписании 
контрактов на техническое об-
служивание и содержание ка-
зарм в военных городках.

«В 2011-2012 годах вообще 
улетали миллиарды, и теперь 
денежные потери оборачива-
ются человеческими жертвами. 
Боюсь, что омское ЧП не по-
следнее, - делает вывод полков-
ник запаса Николай Палалога. 
- Некачественные технологии 
при строительстве, нарушения в 
проектах, экономия на материа-
лах... Еще бы дома не рушились. 
Большим чинам в армии нужны 
деньги любой ценой, они живут 
по правилу: «Дербань, где мо-
жешь». Чины поменьше не спо-
рят и не жалуются - им сейчас 
есть что терять: зарплату повы-
сили, квартиры дают. К тому же 
командирами все чаще стано-
вятся непрофессионалы, кото-
рые не соображают, что творят. 
Опять упираемся в систему и в 
то, что ее сложно изменить. А 
люди, их безопасность и жизнь? 
Когда и кто о них беспокоил-
ся?»

Анна Бессарабова

ЧЕРНОЕ УТРО 
в поселке Светлом

Жители Подмосковья обратились к руко-
водству Минобороны РФ для обследования 
зданий и территории военных городков.

Семьи офицеров утверждают, что Ку-
бинка-1, Кубинка-8 и Кубинка-10 находятся 
в удручающем состоянии. Все - дома, до-
роги, коммуникации, котельные требуют 
немедленного ремонта. Администрация го-
родского поселения не имеет права тратить 
бюджетные средства на нужды объектов 
Министерства обороны, а Минобороны ни-
чего не предпринимает.

«То есть на Крым с его военными город-
ками у силовиков деньги есть, а на осталь-
ные регионы нет? У нас даже мусор вовре-
мя не вывозят. С уличным освещением не 
могут навести порядок», - возмущаются во-
еннослужащие.

По требованию людей на место прибыла 
комиссия из военного ведомства, прошла по 
домам, составила акты. «Но будет ли толк 
от их экскурсии? Мы ведь не первый год 
жалуемся», - говорят жители Московской 
области.

Сотрудники военной прокуратуры Мур-
манской области регулярно сталкиваются с 
нарушениями при ремонте объектов Мини-
стерства обороны.

«Особенно там, где дело касалось двух 
управляющих организаций - «Славянки» и 
РЭУ, - рассказали «Миру новостей» следова-
тели. - Последние пару лет муниципалитеты 
региона принимали их здания в управление, 
и чиновники хватались за голову. Состоя-
ние сооружений просто ужасное. И на них, 
и на проводимые в них работы отсутствова-
ла документация. Но и сейчас ситуация не 
лучше. «Славянка» и РЭУ больше не явля-
ются монополистами, однако в отношениях 
с подрядчиками, отвечающими за ремонт, у 
Минобороны прежний беспорядок. Работы 
принимаются с недоделками, деньги пере-
водятся раньше, чем заканчивается ремонт. 
И так по всей стране. Проблема заключа-
ется не только в коррупционной составля-
ющей при определении победителей кон-
курсов, но и в том, что подрядчиков очень 
трудно внести в реестр недобросовестных».
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Человечеству впору 
забить тревогу. 
Продолжает 
пополняться список 
известных ученых, 
скончавшихся при 
весьма подозрительных 
обстоятельствах.

Их убивают не болезни и не 
старость. Чаще всего они ухо-
дят из жизни вполне здоровы-
ми, можно сказать, в расцвете 
творческих сил. Так случилось 
в этом году и с ведущим 
специалистом НАСА 
профессором Аль-
берто Бехаром, 
з а н и м а в ш и м -
ся изучением 
Марса. Само-
лет 47-летнего 
ученого вскоре 
после взлета 
с калифорний-
ского аэродрома 
внезапно рухнул 
на землю  (на фото), 
следствие назвало его ги-
бель несчастным случаем. 
Сообщается, что Бехар был 
связан с засекреченной мар-
сианской программой НАСА. 
Работать на космическое 
агентство США становится 
небезопасно. Только за два 
последних года скончались 74 
научных сотрудника НАСА.

Всего же за пять лет в 
разных странах мира ушли 
из жизни в результате «не-
счастных случаев» и раз-
личных нападений более 100 
известных исследователей, 
занимавшихся в том числе 
микробиологией и разработ-
кой вакцин. Так, на пороге 
своего дома был убит доктор 
Роберт Лул, разработавший 
методику перепрограмми-
рования вирусов на борьбу с 
раковыми клетками. Какие-
то неустановленные пре-
ступники насмерть забили 
битами ведущего исследова-
теля в области смертельно 
опасных инфекционных за-
болеваний доктора Бенито 
Ке. А через неделю после 
этого пропал прославленный 
американский исследователь 
ВИЧ-инфекции и лихорадки 
Эбола доктор Уайли. Сначала 
была найдена его машина с 
ключом зажигания и полным 
баком бензина, а через ме-
сяц неподалеку в реке нашли 
тело ученого.

Самым же загадочным 
остается переход в мир иной 
британских специалистов, 
работавших на Пентагон по 
программе «звездных войн». 
Речь идет о 27 ученых и ин-
женерах, работавших над 
секретными проектами ком-
пании «Маркони электроник 
системз». Кроме всего проче-
го они занимались созданием 
спутников-шпионов.

Ученые начали необъяс-
нимо гибнуть еще в начале 
1980-х. Сначала в автомо-
бильной аварии разбился ве-
дущий компьютерщик про-
фессор Кейт Боуден. В 1985 г.
пуля сразила его коллегу 
Роджера Хилла, полиция на-
звала это самоубийством. 
Через несколько месяцев с 
балкона своего номера в оте-
ле каким-то образом выва-
лился Джонатан Уош, ранее 
сообщивший родным, что 
за ним ведется слежка и его 
жизнь в опасности. В 1986 г. 
число смертей резко возрос-

ло. Утопился 
перспектив-
ный молодой 
с п е ц и а л и с т 
Вимал Дад-

жибхай, ра-
ботавший над 

секретными под-
водными системами. 

Через несколько недель 
«Маркони» лишилась про-
граммиста Аршада Шарифа. 
Полиция сообщила, что он 
привязал один конец верев-
ки к дереву, на другом сде-
лал петлю и надел ее себе на 
шею. Затем забрался в маши-
ну и нажал на газ.

В январе 1987 г. ушел из 
жизни компьютерный экс-
перт Ричард Пью. Затем 
настала очередь Автара 
Сингха-Гиды, сотрудни-
ка министерства обороны, 
участвовавшего в ряде про-
грамм «Маркони». Он исчез 
из своего дома в английском 
городке Лафборо. Автар от-
сутствовал 15 недель и был 
найден в Париже. Он работал 
под чужим именем на фабри-
ке вместе с нелегальными 
иммигрантами, страдал про-
валом в памяти и не помнил, 
как очутился во французской 
столице и чем занимался все 
это время. Позднее он все-
таки возобно-
вил научную 
деятельность, 
но до сих пор 
отказывает-
ся обсуждать 
детали своего 
исчезновения.

Б р и т а н -
ский парла-
м е н т а р и й 
Джон Кар-
трайт призвал 
расследовать 
череду происшествий с со-
трудниками «Маркони», за-
явив, что они не могут быть 
простыми совпадениями. Од-
нако власти отказались все-
рьез прислушаться к словам 
депутата. А через месяц уче-
ный из Королевского кол-
леджа военных наук Питер 
Пипелл, консультировавший 
«Маркони» в ряде проектов, 
был обнаружен мертвым в 
собственном гараже. Поли-
ция сообщила, что он покон-
чил жизнь самоубийством, 
отравившись угарным га-
зом. В том же месяце инже-
нер «Маркони» Дэвид Скилс 
скончался при аналогичных 
обстоятельствах. За ним на 
тот свет последовал сотруд-
ник отделения военно-кос-
мических систем «Маркони» 
Виктор Мур. Экспертиза 
установила, что он умер от 
передозировки наркотиков. 
Известно, что в то время Мур 

был под колпаком секретной 
британской службы МИ5. 
Еще через месяц Дэвид Сэндс, 
специализировавшийся на 
военных космических систе-
мах, неожиданно загрузил 
свой автомобиль емкостями 
с бензином и на предельной 
скорости врезался в пусту-
ющее здание ресторана. Его 
знакомые и родственники 
уверяют, что накануне Дэвид 
не проявлял никаких призна-
ков стресса или утомления. 
Вскоре с железнодорожного 
моста прыгнул Дэвид Гринбо, 
работавший над тем же про-
ектом, что и Сэндс. В тот же 
день ученый из Королевского 
колледжа военных наук Стю-
арт Гудинг, участвовавший в 
программах «Маркони», со-
вершил на своей машине ло-
бовое столкновение с грузо-
виком на шоссе на Кипре.

Серия непонятных смер-
тей продолжалась, ученые 
и инженеры погибали в ава-
риях, травились угарным га-
зом или тонули на глубине 
1,5 метра. Одним из послед-
них погиб Малколм Пэдди. 
За сутки до своей смерти он 
сказал своим начальникам в 
«Маркони», что наткнулся на 
нечто поразительное. Через 
сутки мертвое тело Пэдди 

выловили в 
канале возле 
его дома.

И с с л е -
д о в а т е л ь 
смертей в 
« М а р к о н и » 
Ник Редферн 
считает, что 
здесь нель-
зя говорить 
о простом 
совпадении 
и каждое 

из этих происшествий не 
было случайным. Он при-
зывает британцев и всех, кто 
знал умерших, помочь про-
лить свет на эту загадку. То, 
с каким упорством полиция 
представляла гибель ученых 
самоубийством или нелепой 
случайностью, указывает, что 
эти смерти произошли не без 
участия властей. Возможно, 
так избавлялись от тех, кто 
мог узнать о криминальных 
махинациях с оборонными 
заказами, когда миллиарды 
долларов, вложенных США в 
разработку программ «звезд-
ных войн», исчезали в чьих-то 
карманах. Некоторые ученые 
умирали после того, как со-
общали руководству о наме-
рении перейти в другую ком-
панию. Западные СМИ не 
исключают, что ликвидацией 
ставших неугодными ученых 
занимались спецподразделе-
ния ЦРУ и МИ5.

  На совпадение не похоже

Кто объявил охоту
на ученых?

То, с каким упорством 
полиция представляла 
гибель ученых самоу-
бийством или нелепой 
случайностью, указы-
вает, что эти смерти 
произошли не без 
участия властей.

ДОСЛОВНО

  Сила силу ломит

За несколько недель 
армия «Исламского 
государства» (ИГ) 
была выбита с трети 
территории сирийской 
провинции Ракка, где 
находится «столица» 
самопровозглашенного 
халифата.

Американские генералы 
признают, что в лице курдских 
ополченцев они нашли эф-
фективных союзников в вой-
не с ИГ. Наступление курдов 
было поддержано интенсив-
ными ударами авиации США. 
Террористы были выбиты 
из пограничных пунктов и 
перешли к обороне. Авиация 
разрушила мосты и дороги, 
чтобы лишить противника 
возможности перебрасы-
вать боеприпасы к фронту. 
Наконец-то Барак Обама смог 
отчитаться об успехах в боях с 
ИГ и заявить о его стратегиче-
ской слабости.

О д н а к о 
продвижение 
курдских от-
рядов в глубь 
все еще кон-
тролируемой 
х а л и ф а т о м 
территории 
сдерживает-
ся трениями с арабами, ведь 
курды выходят за пределы 
территорий своего компакт-
ного расселения. Первой 
протест выразила Турция, 
обвинившая курдов в по-
пытке расширить свою тер-
риторию под прикрытием 
американской авиации. Для 
Турции неприемлема любая 
форма курдской государ-
ственности, недаром ходят 

упорные слухи о том, что ИГ 
опирается на тайную под-
держку Анкары. Сирийские 
оппозиционные активисты 
также выступают против 
курдского государства, за-
являя, что ради борьбы с 
курдами они готовы присо-
единиться к ИГ. В ситуацию 
вмешался турецкий лидер 
Эрдоган, провозгласивший, 
что никогда не позволит 
курдам создать свое государ-
ство на границе с Сирией. 

Тем временем сирийские 
войска совместно с отрядами 
ливанской шиитской органи-
зации Хезболла ведут успеш-
ное наступление, очищая от 
противника стратегически 
важную границу с Ливаном. 
Мятежники попытались 
провести наступление в раз-
деленном Алеппо, однако не 
смогли захватить ключевые 
позиции, занимаемые пра-
вительственными войсками, 
и понесли большие потери. 

Как пишет 
эксперт ВВС 
Джим Мюир, 
за этим насту-
плением сто-
яли Саудов-
ская Аравия, 
Катар и Тур-
ция. Однако 
в результате 

мятежникам удалось захва-
тить всего пару ничего не 
значащих зданий, и наступле-
ние захлебнулось.

Тем временем Барак Оба-
ма, выступая в Пентагоне, за-
явил, что США не собираются 
отправлять на фронт борьбы 
с «Исламским государством» 
дополнительные войска, вме-
сто этого они будут усиливать 
атаки с воздуха.

Курды спасут мир 
от «Исламского 

государства»

Американские гене-
ралы признают, что в 
лице курдских опол-
ченцев они нашли эф-
фективных союзников 
в войне с ИГ.
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Судя по информации, 
публикуемой 
западными СМИ, 
власти Германии вновь 
погружают страну в 
милитаристский угар.

Недавно бундесвер за-
ключил контракт на произ-
водство военных вертолетов 
на 8,7 млрд евро. Также мин-
обороны ФРГ разрабаты-
вает боевой беспилотник, 
новую ракетную систему и 
линкор. В нынешнем году 
германская армия получи-
ла очередную подводную 
лодку стоимостью 500 млн 
евро. Начинается разра-
ботка новой модели танка 
«Леопард». На днях на во-

оружение бундесвера посту-
пила первая боевая машина 
пехоты «Пума», которая 
считается самой дорогосто-
ящей БМП в мире (создание 
каждой машины обходится 
в 8,85 млн евро). Всего Гер-
мания планирует выпустить 
350 таких машин. В общем, 
военные проекты следуют 
один за другим.

По мнению интернет-из-
дания World Socialist Web Site 
(WSWS), обновление воору-
женных сил ФРГ напрямую 
связано с желанием «укро-
тить Россию». Власти страны 
не скрывают, что спешная 
модернизация вооружений 
напрямую связана с усилени-
ем НАТО в Восточной Евро-
пе, которое все больше по-

ходит на подготовку к войне 
против России. WSWS пишет, 
что происходящее напоми-
нает о самых мрачных стра-
ницах немецкой истории.

«Почти 75 лет назад, 22 
июня 1941 года, немецкий 
посол Фридрих-Вернер фон 
дер Шуленбург передал ноту 
об объявлении войны СССР 
наркому иностранных дел 
Молотову. Как полагает из-
дание, обвинения в этом доку-
менте «пугают своей схоже-
стью с пропагандой, которую 
Запад применяет против 
России с начала украинского 
кризиса». В частности, в гит-
леровском послании утверж-
далось, что СССР разместил 
свои войска на границе, яко-
бы намереваясь внезапно на-
пасть на рейх.

Ложь, возведенная на-
цистскими идеологами в 
ранг государственной поли-
тики, обернулась неисчисли-
мыми страданиями, гибелью 
десятков миллионов людей 
и полным уничтожением 
военной машины нацистов. 
Неужели опыт истории так 
ничему и не научил нынеш-
них германских «ястребов»?

Игорь Минаев

  Не так страшен черт...

Ведущий рубрики Николай Иванов

Медики и представители 
молочной 
промышленности 
продолжают 
спорить: чего больше 
человечеству несет 
молоко - вреда или 
пользы?

На днях американские экс-
перты объявили непастеризо-
ванное молоко одним из са-
мых опасных продуктов, так 
как оно, по их утверждениям, 
является превосходной пита-
тельной средой для различ-
ных болезнетворных бакте-
рий, в том числе туберкулеза.

Продажа непастеризован-
ного молока запрещена в ряде 
стран Европы, в Австралии и 
в половине штатов США. За-
прещено торговать таким мо-
локом и в России. 

А вот в Великобритании 
многие фермерские хозяй-
ства продолжают торговать 
парным непастеризованным 
молоком, которое люди часто 
покупают для лечения от раз-
личных недугов. 

Сторонники парного 
молока говорят, что в нем 
намного больше витами-
нов, высокая концентрация 
полезных бактерий, по-
могающих работе кишеч-
ника. Говорят, что экзема 
исчезает после трех недель 

потребления парного молока.
В 2001 г. швейцарские уче-
ные исследовали 8 тыс. детей 
и обнаружили, что те, кто 
пьет сырое молоко, на 41% 
реже заболевают астмой. 

Даже в странах, где про-
дажа сырого молока раз-
решена, фермерские хозяй-
ства подвергаются строгим 
проверкам, их заставляют 
обеспечивать предельно 
стерильную дойку. Однако 
при всех их стараниях риск 
получить вместе с парным 
молоком какие-то инфек-
ции все равно существует. 
Ученые утверждают, что в 
мире вообще не существует 
абсолютно безопасных про-
дуктов, какую бы обработку 
они ни проходили. Напри-
мер, сальмонелла нередко 
присутствует в продукции 
птицеводства, но ведь из-за 
этого никто не запрещает 
продажу кур или цыплят.

  Пища наша

Бундесверу не дают покоя 
«лавры» вермахта?

Некие аналитики, восполь-
зовавшись моментом, приня-
лись распространять мрачные 
прогнозы о том, что стоимость 
нефти может упасть даже до 
$30 за баррель. Западные экс-
перты также уверяли, что Ки-
тай впадает в разрушительный 
экономический кризис. Стали 
предрекать скорую «тяжелую 
посадку» китайской экономики.

Известный аналитик нефтя-
ного рынка Дэн Дойл успокоил 
граждан, начавших паниковать 
по поводу падения нефтяных 
цен почти на 8%. Указывая на 
надуманность традиционных 
обоснований удешевления неф-
ти, он утверждает, что произо-
шло лишь временное падение 
цены, никаких серьезных пред-
посылок для обесценивания 
нефти Дойл не видит. Эксперт 
утверждает, что во всем мире, в 
том числе в США, сейчас растет 
потребность в нефти, достига-
ющая рекордного уровня. Что 
касается событий в Греции, их 
влияние на нефтяные цены не-
велико и будет еще снижаться.

 По поводу другого факто-
ра, который может повлиять 
на нефтяной рынок, - отмены 
санкций в отношении Ирана в 
случае успешных договорен-
ностей по ядерной программе 
этой страны - Дойл отмечает, 
что никто точно не знает, ка-
ковы нефтяные запасы Ирана, 
который, кстати, все это время 

продолжал нелегально 
торговать нефтью. Для 
того чтобы нарастить не-
фтедобычу Ирана, нуж-
ны время и инвестиции.

Не стоит преувеличи-
вать, считает аналитик, 
и масштабы так называ-
емой сланцевой революции в 
США. В апреле добыча сланце-
вой нефти в штате Дакота про-
должала снижаться, несмотря 
на рекламные утверждения о 
новых, дешевых, методах до-
бычи. Падение нефтедобычи 
составило 60%. Десяток новых 
скважин, демонстративно за-
пущенных в последнее время, 
чтобы публично поддержать 
сланцевый нефтебизнес, не ме-
няют общей картины упадка. 
По-видимому, слишком уж по-
влиять на мировые цены аме-
риканцы не смогут. Некоторые 
эксперты предрекают, что к 
концу года цена на нефть до-
стигнет $80 за баррель, другие 
говорят о $65-70.

Что же касается китайского 
фондового рынка, то, как отме-
чает Дэн Дойл, он живет своей 
жизнью и ныне лишь пережи-
вает период коррекции. По его 
мнению, турбулентность на ки-
тайской бирже изначально не 
могла повлиять на состояние 
рынка энергоносителей. Китай-
скими биржевыми «скачками» 
воспользовались лишь те, кто 
решил сыграть на понижение 

цен. «Китайское падение» было 
вызвано невероятно бурным 
ростом рынка в начале июня, 
после чего поступил сигнал на 
продажу акций. Китайская по-
лиция оперативно приступила 
к расследованию возможных 
махинаций на биржевом рын-
ке, выявляя игроков, которые 
целенаправленно толкали его 
вниз, вызвав панику среди де-
сятков миллионов мелких инве-
сторов. Нужно отдать должное 
китайским властям, которые 
стремительно приняли ряд не-
отложных финансовых мер и 
решительно взяли под государ-
ственный контроль биржевые 
сделки, остановив падение ко-
тировок. В результате на бирже 
вновь наметился рост. Россий-
скому правительству стоило бы 
поучиться у китайских коллег 
тому, как выходить из подобных 
критических ситуаций.

*Члены БРИКС (Брази-
лия, Россия, Индия, Китай, 

Южная Африка) характери-
зуются как наиболее быстро 

развивающиеся крупные 
страны. 

В разгар очередного саммита БРИКС*, 
завершившегося на прошлой неделе в Уфе, 
экономика стран, входящих в сообщество, 
столкнулась с некоторыми трудностями. На 
китайском фондовом рынке произошел обвал и 
одновременно упали цены на нефть.

За падением последует рост

23 июня 2015 
года состоялся кру-
глый стол на тему 
«Проблемы обе-
спечения экологи-
ческой безопасно-
сти производства 
сельскохозяйствен-
ной продукции. 
Правовой аспект», 
организованный 
Высшим эколо-
гическим советом 
Комитета ГД РФ по природ-
ным ресурсам, природопользо-
ванию и экологии.

Основной акцент в меропри-
ятии был сделан на импортоза-
мещении товаров, экологиче-
ском аспекте этого процесса и 
обсуждении законодательных 
актов. По словам депутата ГД 
РФ Олега Лебедева, «важно 
добиться того, чтобы внедре-
ние экологически эффектив-
ных технологий было выгодно 
и самим аграриям. Это достига-
ется за счет прозрачных пра-
вил игры и грамотной инвести-
ционной политики».

Центральной активно-
стью мероприятия стала пре-
зентация II Всероссийского 
конкурса среди сельхозпро-
изводителей пивоваренно-
го ячменя «Ячменный ко-
лос-2015», организованного 
компанией «Балтика». При-
нять участие в нем, выиграть 
солидные денежные призы и 
поездку в Данию может лю-
бой сельхозпроизводитель 
пивоваренного ячменя из 
России. Дополнительную ин-
формацию о конкурсе можно 
получить, отправив письмо на 
почту agro@baltika.com.

  Круглый стол

Конкурс «ЯЧМЕННЫЙ КОЛОС» 
представили в Госдуме

Яд или эликсир?Яд или эликсир?

  Дежавю

FOTOLIA.COM
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- Роберт Искандерович, 
сегодня все говорят: кризис, 
кризис... Есть этому явле-
нию определение?

- Кто-то сказал уже однаж-
ды: кризис всегда развивает-
ся позже, чем вы думаете, но 
развивается быстрее. Это как 
камень: лежит наверху и его 
вроде не столкнешь, но, если 
он сдвинулся, не остановишь. 
Кризис означает, что боль-
шое количество денег ушло 
из покупательского спроса 
(а значит, из инвестиций) в 
доходы слишком богатых 
людей. Такой дисбаланс надо 
регулировать налогами, пош-
линами, акцизами.

Хочешь поднять экономи-
ку - покупательский спрос 
должен умеренно опережать 
производственные возмож-
ности. Это слова немецкого 
профессора, который сотво-
рил «немецкое чудо» после 
войны.

- Вы не раз предлагали 
ввести прогрессивную нало-
говую шкалу...

- В кризис правительство 
должно думать не о сокра-
щении своего бюджета и 
зарплат, а об увеличении по-
купательского спроса, в том 
числе и через зарплаты бюд-
жетников. А это возможно 
только за счет сбалансиро-
ванного сокращения доходов 
богатого класса с помощью 
налогов. Главный инвестор - 
народ, получающий сбалан-
сированную зарплату.

- Прогрессивная нало-
говая шкала используется 
в большинстве развитых 
стран. Как она должна вы-
глядеть, по-вашему, в Рос-
сии?

- Доход до 20 тысяч руб-
лей в месяц не должен обла-
гаться налогом. С той части 
месячного дохода, которая 
превышает 20 тысяч рублей 
в месяц, - налог 13%. С той 
части дохода, которая пре-
вышает 100 тысяч рублей 
в месяц, налоговый вычет 
должен увеличиться еще на 
13%; с той части, которая 
превышает миллион в месяц, 
еще плюс 13% и т.д. (Для на-
глядности академик привел 
таблицу.) Реформа налого-
вой системы должна шаг за 
шагом облегчать нагрузку 
на бизнес, создающий рабо-

чие места, и переносить ее 
на высокие доходы богатого 
класса, их нетрудовые дохо-
ды (сдача в аренду, доходы 
от акций, большие наслед-
ства) и траты на роскошь, 
тем самым переводя их в ин-
вестиционный ресурс через 
оплату труда бюджетникам 
и госрасходы.

- Это не значит, что вы 
лично против богатых?

- Аномальное равенство 
в доходах - это тоже тормоз. 
Однако аномальное неравен-
ство разрушает двигатель 
экономики - покупательский 
спрос. Указанные инстру-
менты позволяют перевести 
аномальные доходы через 
покупательский спрос в инве-
стиции и рост производства. 
Они же позволят обеспечить 
образование, культуру, здра-
воохранение, науку и оборо-
ну. Во время президентства 
в США Эйзенхауэра (1952-
1960) налоги с некоторых 
очень высоких доходов в фи-
нансовой сфере доходили до 
90%. Именно в этот период 
высокого покупательского 
спроса средний класс в США 
стал зажиточным. А ближе к 
1990-м годам богатый класс 
США инициировал законы, 
позволяющие ему уходить от 
сбалансированных налогов. 
И в 2012 году 1% богатей-
ших людей в США увеличил 
доходы на 20%, а остальные 
99% - всего на 1%. Эти по-
казатели свидетельствуют об 
экономическом неблагопо-
лучии в США.

- Мы в России всегда наб-
людаем за соотношением 
доллар - рубль... Доллар дер-
жится.

- Это не так. На самом 
деле доллар, как и евро, па-
дает. Но наш рубль падает 
быстрее. В США тоже ин-
тенсивная инфляция. У нас 
она сильнее. В 1993 году, 
когда я начал ездить в Аме-
рику работать, галлон бен-
зина (это примерно четыре 

литра) стоил доллар, а в 
2012-м - четыре доллара, то 
есть цена увеличилась в че-
тыре раза. А это значит, что 
за последние 20 лет благо-
получие среднего класса в 
Америке упало. И соответ-
ственно уменьшился поку-
пательский спрос. Не так 
давно, когда цена нефти 
снизилась со 100 до 50 дол-
ларов за баррель, в США, в 

отличие от России, упала и 
цена бензина - с 4 до 2,5 дол-
лара за галлон (0,65 доллара 
литр). Это свидетельствует 
о лучшем экономическом 
порядке в США по сравне-
нию с Россией. Ресурсы для 
преодоления кризиса нуж-
но искать не в кошельках 
бедного и среднего класса, 
а в сверхдоходах богатого. 
Государство поддерживает 
топливно-энергетическую 
мафию. Их доходы не пада-
ют. Я не против того, чтобы 
у них были большие доходы 
(мы живем за счет нефти!), 
но не должно быть такого 
аномального разрыва.

- Похоже, сегодня вы 
больше других знаете, как 
обустроить экономику Рос-
сии. С помощью каких кон-
кретных мер?

- Первое - часть сверхдо-
ходов у богатых должна ак-
кумулироваться с помощью 
прогрессивной системы на-
логообложения, как в США, 
Канаде и во всех европей-
ских странах, и перево-
диться в сбалансированное 
повышение оплаты труда 

основной массы населения. 
Это позволит сбалансиро-
вать издержки и оплату тру-
да и тем самым поднять по-
купательский спрос - самый 
главный двигатель экономи-
ки. Второе - уменьшение на-
логовой нагрузки на бизнес. 
Налоги надо перемещать 
на большие доходы физи-
ческих лиц. Третье - сниже-
ние цен на энергоресурсы и 
электроэнергию на внутрен-
нем рынке. В-четвертых, 
прекращение паразитиче-
ского вывоза капиталов и 
трат на содержание избы-
точной роскоши за грани-
цей, сокращение офшорной 
экономики. В-пятых, сокра-
щение бюджетных средств, 
которые тратятся на избы-
точный госаппарат, на не-
нужные проекты. И далее 
эффективная и честная су-
дебно-правовая система. У 
нас государство ориентиро-
вано на интересы богатых, а 
оно должно ориентировать-
ся на средний класс. И не на 
словах, а на деле. Сначала 
нужно обеспечить первич-
ные потребности и покупа-
тельский спрос основной 
массы населения.

- В разговоре с академи-
ком Русланом Гринбергом 
мы вывели желаемую сред-
нюю зарплату представи-
теля среднего класса в Рос-
сии - тысяча долларов на 
члена семьи. Согласны?

- Минимальная зарплата 
должна быть 1000 литров 
бензина, то есть 35 000 ру-
блей. Средняя зарплата - 
две минимальные, то есть
70 000. Зарплату нужно под-
нимать не для того, чтобы 
люди сразу больше кушали. 
А для того, чтобы вызвать 
рост экономики. Зарплата, 
издержки, цены - это долж-
но быть сбалансировано. 
Доля оплаты труда 95% на-
селения должна быть око-
ло 60% по ВВП. А она, ду-
маю, и до 35% недотягивает,
хотя официально объявля-
ют 40%.

- Тот антикризисный 
план, вокруг которого было 
много дискуссий, вам по 
душе? 

- В Конституции России за-
писано, что Российская Феде-
рация - социальное государ-
ство. Это означает, что РФ 
должна обеспечивать через 

госбюджет по определенным 
нормам (в долях ВВП) сле-
дующие затраты: на образо-
вание - 8%, на исследования 
и разработки - 3%, на здра-
воохранение - 6%, на науку 
- 3%, на культуру - 2%. Эти 
показатели не выполняются. 

- Что огорчает вас сегод-
ня?

- Молодежи не хватает зна-
ний, воли, патриотизма. Нет 
страсти к учебе. Страсти по-
знать, понять. Упорства нет. 
Это печально. Потому что 
талант человека - сосредото-
читься на решаемой пробле-
ме, разобраться. Народ ослаб. 
Народ нужно укреплять ду-
ховно, интеллектуально.

Нужно заставлять детей 
учиться. Если бы меня не 
обязывали, я бы не стал ака-
демиком. Паганини не был 
бы Паганини, если бы отец 
не заставлял его заниматься.

- Расскажите немного о 
ваших родителях.

- Мой отец был профес-
сором Московского высше-
го технического училища 
им. Н.Э. Баумана. До 18 лет 
рос в Башкирии. Благодаря 
его примеру я и мои братья 
стали заниматься научной 
деятельностью. Мама была 
врачом. Дед по маме был 
известным в Башкортоста-
не учителем, директором 
школы. Написал учебник 
русского языка для башкир-
ских школ. Он умер в 48 лет, 
до рождения мамы. Другой 
дед, отец моего отца, умер 
в год моего рождения. На 
отца большое влияние ока-
зал его старший брат, по 
сути, он его воспитал, по-
этому мы его тоже зовем 
дедом. Он был профессором 
медицины. Я интеллигент в 
третьем поколении.

- Как складывается судь-
ба ваших детей? 

- Сын - выпускник мехма-
та МГУ,  работает в фирме 
«Дженерал электрик». Хо-
тел бы в российской, но про-
изводства нет. За плечами 
дочери американская школа 
с золотой медалью, Прин-
стонский университет, аспи-
рантура Массачусетского 
института технологии, ра-
ботала с Биллом Гейтсом, 
приехала в Москву - стала 
директором Института Ген-
плана. Есть внучка. Хоте-
лось бы больше.

- Ваше жизненное кредо?
- Надо быть приличным 

человеком. Работать надо. 
И как у Пушкина: «Молись, 
беги путей лукавых, чти бога 
и не спорь с глупцом».

Беседовала
Елена Половцева

«ДИСБАЛАНС МЕЖДУ«ДИСБАЛАНС МЕЖДУ
ДОХОДАМИ НАСЕЛЕНИЯ НАДОДОХОДАМИ НАСЕЛЕНИЯ НАДО
РЕГУЛИРОВАТЬ НАЛОГАМИ»РЕГУЛИРОВАТЬ НАЛОГАМИ»

Академик РАН Роберт НИГМАТУЛИН: Академик РАН Роберт НИГМАТУЛИН: 

РАЗМЕР НАЛОГОВЫХ ВЫЧЕТОВ С ОТДЕЛЬНЫХ ВИДОВ ДОХОДОВ:
Месячный доход, руб./мес. 20 000 100 000 300 000 1 000 000 2 000 000 3 500 000
Месячный налог, руб./мес. 0 10 400 62 400 3 354 000 855 400 1 830 400
% от доходов 0 10,4 20,8 33,5 42,8 52,3

Справедливо ли сегодня распределяются 
нефтегазовые доходы в нашей стране? Опасны 
ли расслоение народа на бедных и богатых и 
аномальное обогащение одних за счет других? 
В интервью корреспонденту «Мира новостей» 
академик РАН Роберт НИГМАТУЛИН дает
ответы на эти вопросы.

Роберт Нигматулин, 
академик, член 
Президиума РАН, 
профессор механико-
математического 
факультета МГУ им. 
М.В. Ломоносова.
С 1999 по 2003 г. был 
депутатом Госдумы РФ. 
Представлял Госдуму 
РФ в Парламентской 
ассамблее Совета 
Европы. Лауреат 
премии Правительства 
РФ в области науки
и техники (2012).

СПРАВКА «МН»

PHOTOXPRESS



29(1125) 
14 июля 2015 года
www.mirnov.ru 7СЛЕДИМ ЗА ТЕМОЙ

За нескошенную 
за забором траву 

придется заплатить 
штраф 2 тысячи рублей, 

за сжигание бытовых 
отходов на участке - до 

5 тысяч, за содержание 
свинки во дворе - опять 

2 тысячи. Все эти 
вопросы нашли 

отражение в стандарте 
содержания дачных 

поселков,  разработанном 
Московской областной 

думой.
Сейчас проект Регио-

нального стандарта содер-
жания и благоустройства 
территорий садоводче-
ских, огороднических и 
дачных некоммерческих 
объединений проходит со-
гласования в соответству-
ющих ведомствах и уже 
может вступить в силу с 1 
августа 2015 года.

«Это конституция 
дачника», - утверж-
дает один из разра-
ботчиков документа, 
заместитель предсе-
дателя Мособлдумы, 
председатель Союза 
дачников Подмоско-
вья Никита Чаплин. 
Как заявлено в поясни-
тельной записке к проек-
ту, Региональный стандарт 
устанавливает единые 
требования и параметры, 
которые создадут для дач-
ников комфортные усло-
вия. Например, отныне 
в каждом СНТ должны 
быть ночное освещение, 
благоустроенные дороги, 
покрашенный забор во-
круг товарищества и мно-
гое другое.

Требования хорошие. 
Ни один дачник не будет 
против ночного освеще-
ния и нормальных дорог. 
Вот только методы борь-
бы с нарушителями, ко-
торые предлагает новый 
стандарт, кажутся весьма 
сомнительными.

На СНТ начнут на-
кладывать штрафы - за 
отдельные нарушения до 
500 тыс. рублей. Дачникам 
придется делить эту сум-
му между собой. Причем 
стандарт не видит разни-
цы между садовыми това-
риществами, состоящими 
из 15 участков или из двух 
тысяч. В среднем в СНТ 
Подмосковья около 200 
участков. То есть штраф 
в полмиллиона обойдется 
каждому садоводу около 
2,5 тыс. рублей. Учитывая, 
что треть дачников ни-
каких взносов не платит, 
а штрафов за год может 
быть несколько, данная 
сумма в годовом исчисле-
нии увеличится в разы.

Проще «не нарывать-
ся» на штрафы? Пред-
седатель Профсоюза са-

доводов России Людмила 
Голосова предлагает по-
считать: «Отсыпать один 
метр дороги стоит тысячу 
рублей. У нас в СНТ 206 
участков и 5 километров 
дорог. То есть только на 
дороги до 1 августа мы 
должны потратить 5 мил-
лионов, или по 25 тыс. руб-
лей на каждого. Забор по 

периметру - еще милли-
он. Плюс прочее благо-
устройство - набегает при-
мерно по 50 тыс. рублей с 
дачника. По московским 
меркам, может, сумма не 
такая большая. Но у нас в 
СНТ, например, 70% пен-
сионеры, и я не уверена, 
что они успеют до 1 авгу-
ста собрать по 50 тысяч».

Немало вопросов вы-
зывает размер штрафа 
для председателя СНТ - 
он доходит до 50 тыс. руб-
лей. Но в председатели и 
так никто не идет, конста-
тирует Голосова. Больше 
половины председателей 
в подмосковных СНТ пен-
сионеры. Откуда у них 50 
тысяч на оплату штрафа?

Одно из главных нару-
шений, за которое пред-
полагается штрафовать 
СНТ и председателей, 
- это неправильно обору-
дованные контейнеры для 
мусора. Теперь около каж-
дого контейнера должна 
будет висеть табличка с 
графиком вывоза мусора, 
контейнер должен иметь 
ограждение, а договор 
на вывоз мусора должен 
быть заключен с лицензи-
рованной организацией.

«Во многих деревнях 
Подмосковья муниципаль-
ные власти контейнеры 
просто убрали, чтобы сэ-
кономить, почему этим 
не озаботится областная 
дума? - продолжает Голо-
сова. - Жители вынуждены 
выбрасывать мусор прямо 
на окраинах деревень или 
везти его в ближайшие 

СНТ. Почему глав муници-
пальных образований не 
штрафуют за такое безоб-
разие на 500 тысяч?»

Кстати, по новому Ре-
гиональному стандарту 
проверяющие в лице Рос-
технадзора и местных ад-
министраций будут про-
верять не только общее 
имущество СНТ, заглянут 

они и к каждому дач-
нику. А вдруг вы туалет 
поставили слишком 
близко к соседнему 
участку? Ближе 12 ме-
тров - штраф 2 тысячи.  
На 2 тысячи дачника 
оштрафуют за свиней 
и пчел, теперь их мож-

но завести только с согла-
сия соседей. А вот корову 
- пожалуйста! Хоть одну, 
хоть десять.

- Стандарт разрабо-
тан для того, чтобы сами 
дачники и садоводы тоже 
понимали, что они несут 
социальную ответствен-
ность и должны содер-
жать свои территории в 
чистоте и порядке, - объ-
ясняет Татьяна Витушева, 
начальник Госадмтехнад-
зора Московской области.

- Декларируется забота 
о садоводах, но на самом 
деле у нового стандарта 
две основные цели: первая 
- это наполнение местных 
бюджетов через граби-
тельские штрафы, вторая 
- подготовка площадок 
под управляющие ком-
пании. Все председатели 
уйдут, и вместо них придут 
УК с зарплатой 150 тысяч. 
При УК каждый садовод 
платит по 5 тыс. рублей не 
ежегодно, а ежемесячно», 
- объясняет Голосова.

Если садоводы не за-
хотят приглашать УК, 
их заставят это сделать - 
СНТ, которое не успевает 
погашать штрафы по 500 
тыс. рублей, через суд при-
знают банкротом, часть 
общего имущества СНТ 
будет выставлена на тор-
ги, а УК «недобросовест-
ным» садоводам назначат 
тоже через суд.

«В областной думе 
объясняют это заботой о 
красоте», - констатирует 
Голосова.

Аделаида Сигида

«Жители деревень Подмосковья 
вынуждены выбрасывать мусор 
прямо на окраинах деревень 
или везти его в ближайшие СНТ. 
Почему глав муниципальных об-
разований не штрафуют за та-
кое безобразие на 500 тысяч?»

Дачников обложат 
штрафами до 
500 тысяч рублей
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ВПРАВЕ ЗНАТЬ!

Юрист Ольга Старикова: 
«Детские оздоровительные 
лагеря - одна из форм орга-
низации отдыха детей, гаран-
тированная Федеральным 

законом от 24.07.1998 №124-ФЗ «Об 
основных гарантиях прав ребенка в 
РФ». В соответствии со ст. 12 этого за-
кона органы государственной власти 
могут осуществлять дополнительное 
финансирование мероприятий по 
обеспечению прав детей на отдых и 
оздоровление.

Бесплатная или частично оплачи-
ваемая путевка предоставляется при 
наличии медицинских показаний к 
санаторно-курортному лечению (ка-
тегории утверждены Минздравом РФ 
№99/231 от 22.12.1999). Федеральные 
медпоказания могут быть дополнены 
региональными.

Перечень льготных категорий, име-
ющих право на получение бесплатной 
путевки в детский лагерь, меняется от 
региона к региону и содержится в за-

конах о соцподдержке населения или 
об организации отдыха детей.

Помимо детей с медицинскими по-
казаниями к санаторному лечению, а 
также из других льготных категорий 
в соответствии с региональными за-
конами путевку могут получить по-
бедители олимпиад и творческих 
конкурсов. Многие оздоровительные 
учреждения организовывают тема-
тические смены для талантливых 
детей. Также в регионах действуют 
спецпрограммы (самая популярная 
«Мать и дитя»), в рамках которых 
также выдают бесплатные путевки. 
Кроме того, работодатели вправе 
принять нормативные акты, опреде-
ляющие предоставление путевок де-
тям своих работников.

Чтобы получить путевку, надо об-
ращаться в Фонд соцстрахования по 
месту жительства, в амбулаторно-по-
ликлинические отделения, органы 
соцзащиты, управление образования 
и профсоюз по месту работы».

!

В лагерь отдыха - по льготной путевке
Часто слышу, что некоторые отправляют своих детей в лагеря 
отдыха по льготным путевкам. Разве такие еще есть? Кто мо-
жет получить бесплатную или частично оплаченную путевку в 
детский лагерь?

С.В. Райскина, г. Ярославль.

?

Инспектор отдела камераль-
ных проверок районной на-
логовой инспекции г. Москвы 
С.К. Литвинова: «Если гражда-
нин оплачивал обучение в ян-

варе этого года, то только в 2016-м он 
может подать декларацию о доходах 
за 2015 год, так как именно с уже упла-
ченных государству налогов произво-
дятся любые вычеты (и социальные, и 
имущественные). За оказанные обра-
зовательные услуги, о которых спра-
шивает читательница, будет возвра-
щено не более 13% от потраченной на 
курсы суммы, но не превышающей 50 
тыс. руб. (ст. 219 Налогового кодекса 

РФ). То есть, даже если за подготови-
тельные курсы ребенка родитель или 
опекун заплатил 51 или даже 150 тыс. 
руб., вычет не может превышать 6500 
руб. (13% от 50 тыс. руб.). Добавлю, 
что, если бы речь шла об образова-
тельных услугах, предоставленных 
непосредственно налогоплательщику, 
размер возврата был бы ограничен 
уже суммой 120 тыс. руб. (13% от 120 
тыс. руб. составляет 15 600 руб.).

Не забывайте, что вычет предо-
ставляется в том случае, если орга-
низация, где проходило обучение, 
относится к образовательным уч-
реждениям и имеет лицензию».

!

Сколько денег вернут за обучение 
ребенка?

В январе этого года я оплатила дочери-школьнице обучение на под-
готовительных курсах в вузе. Сейчас обратилась в налоговую ин-
спекцию за социальным вычетом, а мне сказали, что деньги я получу 
только в 2016 году. Сейчас, мол, еще рано. Разве они правы? Я же 
заплатила в этом году...

А.П. Кошелева, г. Егорьевск.

?

Сдавать ли сумку в магазине?
Я часто сталкиваюсь с ситуацией, когда в супермаркетах на входе в 
торговый зал охранники заставляют меня сдать объемные и не очень 
объемные пакеты и сумки в камеру хранения. Обязана ли я подчинять-
ся их требованиям, ведь иногда сотрудники магазина предупреждают, 
что за оставленные вещи ответственности не несут? Получается, 
если моя ручная кладь пропадет, никто отвечать за это не будет?

А.Е. Кондрашова, г. Москва.

Юрист Олег Гермаш: «Любому 
покупателю полезно знать, что 
камера хранения - дело добро-
вольное (ст. 421 ГК РФ), а тре-
бования охранников оставить 

в ней вещи не имеют законной силы. 
Кроме того, отказать покупателю зай-
ти в магазин и совершить покупку на 
том основании, что у него при себе 
сумка, пакет или рюкзак, нельзя в силу 
публичности договора розничной куп-
ли-продажи (ст. 426 ГК РФ).

Если покупатель добровольно ре-
шил сдать вещи в камеру хранения, 
то он также должен знать, что храни-
тель (в данном случае администрация 
магазина) все же несет полную ответ-
ственность за оставленные под зам-
ком вещи (ст. 901 ГК РФ), какие бы 
объявления с обратной информацией 
ни висели на самой камере хранения».

!

?

Юрист Юлия Корнилова: 
«Восстановление или заме-
на козырьков над входами в 
подъезды относятся к теку-
щему ремонту общего иму-

щества многоквартирного дома. Об 
этом четко сказано в приложении №7 
к Правилам и нормам технической 
эксплуатации жилого фонда, утверж-
денным постановлением Госстроя 
РФ от 27.09.2003 №170. К сожалению, 
этот документ носит лишь рекомен-
дательный характер, поэтому между 
людьми и управляющими компани-
ями часто возникают споры по по-
воду ремонта ко-
зырьков. При этом 
если дело доходит 
до суда, то он, как 
правило, принима-
ет сторону жиль-
цов и обязывает 
коммунальщиков 
проводить теку-
щий ремонт за счет 
средств, которые 
граждане ежеме-
сячно перечисля-
ют на содержание 
дома. Возможно, 
вам удастся избе-
жать судебных раз-
бирательств, если 
вы грамотно соста-
вите коллективное 
письмо в управля-
ющую компанию 

с требованием провести ремонт ко-
зырьков. Также можно попробовать 
воздействовать на коммунальщиков 
через Государственную жилищную 
инспекцию. Там знают, как строить 
общение с ленивыми управленцами 
от ЖКХ. Что касается полной за-
мены козырьков, тут закон никаких 
гарантий не дает, да и позиция судов 
тоже не всегда однозначна. Не ис-
ключено, что такие работы будут 
признаны капитальным ремонтом. 
Когда дойдет очередь капремонта до 
вашего дома и его козырьков - во-
прос открытый».

Опасный козырек
Над входом в подъезды нашей пятиэтажки висят старые бетон-
ные козырьки. Всякий раз прохожу под ними с опаской: кажется, что 
они вот-вот обвалятся. И я, и соседи не раз обращались в ЖЭК с 
просьбой заменить, но нам отказывают, говорят, нет денег. Неуже-
ли нужно ждать, когда куски бетона упадут кому-нибудь на голову?

Ю.Д. Никифор, г. Орел.

!
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Адвокат юридического бюро 
Андрей Синельников: «В 
путешествии за рубежом 
утрата загранпаспорта дей-
ствительно может серьезно 

затруднить туристу пребывание на 
территории другого государства и 
прохождение паспортного контроля 
в аэропорту или на вокзале. Для вы-
хода из неприятной ситуации нужно 
получить временный документ, удо-
стоверяющий личность гражданина 
РФ. Для этого обратитесь в посоль-
ские или консульские учреждения 
РФ и напишите на соответствующем 
бланке заявление о выдаче свиде-
тельства на въезд (возвращение) в 
РФ. К нему прикладываются две чер-
но-белые или цветные фотографии 
35 х 45 мм. Для подтверждения лич-
ности разрешается использовать не 
только паспорт гражданина РФ, но 
и иные документы, в том числе с за-
кончившимся сроком действия (во-
дительское удостоверение, служеб-
ное удостоверение и др.). Не позже 
двух дней вы получите временное 
удостоверение личности в обмен на 
выданную при приеме документов 
справку.

Что делать, если у заявителя нет 
с собой никаких документов, под-
тверждающих личность (их, к при-
меру, тоже украли)? Достаточно при-
гласить в консульскую службу двух 
граждан России, которые письменно 

подтвердят, кто вы. Если в окружении 
утерявшего загранпаспорт и таковых 
знакомых не найдется, сотрудники 
посольства или консульства проведут 
дополнительную проверку, срок ко-
торой составляет до 27 рабочих дней. 
Добавлю, что раньше дополнительно 
нужно было предоставить справку от 
местной полиции, подтверждающую 
утрату документа. Теперь этого не 
требуется.

Свидетельство со штампом о про-
хождении пограничного контроля 
может использоваться на территории 
России в качестве документа, удосто-
веряющего личность, в течение 15 
дней с момента пересечения госгра-
ницы. Но все же по прибытии к месту 
жительства лучше не затягивать сда-
чу свидетельства в органы Федераль-
ной миграционной службы, чтобы не 
вызывать лишних вопросов со сторо-
ны ее работников.

Чтобы восстановить в новый за-
гранпаспорт «утерянные» визы, нуж-
но подать письменное заявление в 
учреждение, где была выдана виза. 
Однако будьте готовы к тому, что 
не все дипломатические представи-
тельства оказывают услуги по вос-
становлению визы. Например, визу 
США необходимо получать заново 
в общем порядке. При этом в кон-
сульство придется направить факс об 
утрате паспорта и предъявить соот-
ветствующую справку из ФМС».

!

Если потеряли паспорт за границей
Наша знакомая вернулась из-за границы в растрепанных чувствах: 
наслаждаясь красотами Италии, не углядела, как у нее из сумки вы-
тащили косметичку, в которой лежали документы и в том числе 
загранпаспорт. Как же она намучилась, возвращаясь обратно! Но 
от такого не застрахован никто из туристов. Может, вы расска-
жете, что делать и куда бежать, если останешься в чужой стране 
без главного документа?

И.Б. Борисов, г. Нахабино, Московская обл.

?

Подготовила Елена Хакимова
Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 

Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru
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На какую лошадку 
делаем ставку?

Стоит помнить, что нет 
смысла вкладывать в валюту 
с целью получения прибыли. 
Но, покупая валюту, можно 
уберечься от кризиса. «Нега-
тивный тренд на фоне событий 
в Греции, а также снижение 
цен на нефть ослабляют рубль. 
Я допускаю возможность по-
вышения курса доллара до 60 
рублей при дальнейшем сни-
жении цен на нефть. Ситуация 
после августа 2015 года видит-
ся мне менее оптимистичной, 
так как возможно включение 
факторов ослабления рубля и 
выход курса доллара в коридор 
более 60 рублей», - такой про-
гноз дает известный маркето-
лог, руководитель агентства 
NVM Business Consulting На-
талья Москалева. 

После августа дополни-
тельно ослабить рубль могут 
такие факторы, как сниже-
ние цен на нефть осенью 
2015 года (по мнению многих 
аналитиков, цены на нефть 
сейчас слишком высокие с 
учетом текущего состояния 
рынка) и выплаты по внеш-
нему долгу (ожидаются три 
периода выплат: август, сен-
тябрь, декабрь, объем вы-
плат - более $22 млрд).

Прогнозы по евро, кото-
рые давались в первом полу-
годии 2015 года, не учитыва-
ли негативного сценария по 
Греции, отмечает аналитик 
Наталья Москалева. «Нельзя 
исключить сближение валют-
ной пары евро - доллар к ми-
нимальной отметке на уровне 
1,05 в реалистичном сценарии 
или даже к равному паритету 
в пессимистичном сценарии».

 - Если мы вспомним си-
туацию месячной давности, 
тогда соотношение евро к 
доллару было 1,15, сейчас 
пробита психологическая 
отметка в 1,1. Все идет к 
уравниванию курса доллара 
и евро, - соглашается и за-
ведующий международным 
отделом Института социаль-
но-экономических проблем 
народонаселения РАН, экс-
перт Государственной думы 
Константин Андрианов.

Так что же делать с валю-
той? Какую покупать? «Как 
и во всех кризисных ситуаци-
ях, банальный совет, который 
срабатывает всегда, - храните 
яйца в разных корзинах. Если 
у вас небольшие накопления в 
валюте, в долларах и евро на 
равных долях, можете рассмо-
треть вариант замены евро на 
фунт стерлингов», - рекомен-
дует Наталья Москалева.

Эксперты склонны согла-
ситься: в стратегическом отно-
шении доллар выглядит луч-
ше. И экономика США сейчас 
в отличие от европейской 
демонстрирует стабильность. 
Другое дело, что внезапно 
перекладывать сбережения из 
евро в доллар, прерывая депо-
зиты и теряя на конвертации, 
сейчас не стоит.

В банк или под 
матрас?

Под матрасом хранить 
деньги сейчас точно нет смыс-
ла. Надо вкладываться. «И 
лучше в банк из первой десят-
ки, только валютные вклады 
расфасуйте так, чтобы даже 
при двукратной девальвации 
рубля эквивалент не превы-
сил страхуемой государством 
суммы в 1,4 млн рублей», - дает 
практический совет доктор 
экономических наук, дирек-
тор Института проблем глоба-
лизации Михаил Делягин.

«Проводившиеся исследо-
вания показали, что реальная 
инфляционная нагрузка на 
среднестатистический семей-
ный бюджет другая, нежели 
официальные показатели 
инфляции, - рассказывает, в 
свою очередь, Константин 
Андрианов. - Коэффициент 
идет 1 к 3. То есть если Мин-
фин в прошлом году подвел 
итоги и заявил о 11,5 про-

цента инфляции, то при этом 
стоимость жизни в прошлом 
году выросла не на 10 или 11 
процентов, а реально процен-
тов на 40, достаточно помони-
торить динамику роста цен в 
супермаркетах». Вклады же 
в банках не обещают ставок 
выше 17 процентов. Так что 
вкладывать деньги в банки 
нецелесообразно. Вклад не то 
что не приумножит ваши до-
ходы, но даже не компенсиру-
ет инфляцию.

Получится ли 
озолотиться?

На протяжении долгих лет 
вложение денег в золото счи-
тается надежным способом 
инвестирования. Тут есть не-
сколько способов. Самый про-
стой - купить золотые слитки. 
Но такой вид инвестиций под-
ходит больше для долгосроч-
ных стратегий. Можно купить 
акции золотодобывающих 
компаний, это, считают экс-
перты, самый прибыльный 
способ нажиться на золоте, 
только очень рискованный. 
Нужно здорово разбирать-
ся в акциях и данных компа-
ниях. Кроме золота можно 
покупать инвестиционные 
монеты, это и дешевле - сто-
имость начинается примерно 
от 10 тысяч рублей. Тем, кто 
вкладывает свои средства на 
небольшой срок, можно от-
крыть ОМС (обезличенный 
металлический счет). В этом 
случае вы просто открываете 
вклад в банке и он обязуется 

по истечении срока выплатить 
вам необходимую сумму по 
курсу золота. Однако если де-
нег не так много и вы не гото-
вы тщательно изучить рынок 
золота, то лучше не играть на 
подобном способе инвестиций.

Большинство граждан 
склонны использовать более 
традиционные финансовые 
инструменты, низкий уро-
вень нашей финансовой гра-
мотности не позволяет полу-
чить более высокий уровень 
дохода. А он возможен еще 
и в случае инвестирования 
в предметы роскоши - когда 
они покупаются не просто 
для коллекции, а для полу-
чения дохода в будущем. Но 
это непросто: нужно посто-
янно заниматься предметом 
и темой ваших вложений, 

придется прибегать к услу-
гам экспертов по оценке, ду-
мать о хранении предметов 
искусства или роскоши. Это 
еще более сложно, чем вло-
жение в золотые слитки.

Знал бы прикуп - 
жил бы в Сочи?

Если вы планировали по-
купать жилую недвижимость 
для себя, а не для инвести-
ций, то покупайте. Выбирать 
объект стоит исходя из кри-
териев оптимальной цены 
- качества, учитывая 
надежность девелопера 
(для первичного рынка) 
и расположение жилого 
комплекса.

- Наиболее ликвидной 
мне на сегодняшний день 
видится жилая недвижи-
мость, которая распола-
гается в сложившихся 
районах Москвы. Не ре-
комендую рисковать с 
отдаленными новострой-
ками (около или за пре-
делами МКАД) с относи-
тельно низкими ценами и 
размытыми графиками 
сдачи. Эта недвижимость 
в дальнейшем может 
быть неликвидна, - сове-
тует Наталья Москалева.

Можно найти и более нео-
бычные варианты вложения 
средств на рынке недвижи-
мости. Например, отмечает 
Михаил Делягин, сейчас во 
многих регионах наблюдает-
ся дефицит складских мощ-
ностей, и инвестиции в них 

весьма интересны, хотя, ко-
нечно, для этого надо иметь 
нужные суммы и дружить с 
региональными, а часто и с 
местными властями.

Многие наши граждане с 
запасом средств уже реши-
лись вложиться в домик у 
моря в Крыму. А новый вари-
ант такой покупки - Греция: 
ситуация в стране тут же при-
влекла внимание желающих 
прикупить маленькую гре-
ческую виллу (по оценкам 
риелторов, сейчас она будет 
стоить примерно столько же, 
сколько квартира в Москве). 
Но экономист Делягин под-
черкивает, что это уже, ско-
рее, не инвестиции, а потре-
бительские расходы, то есть 
просто траты денег на себя, 
на улучшение своей жизни, 
здесь не стоит рассчитывать 
на барыши в будущем.

Было бы здоровье, 
остальное купим

Есть опасения, что резкий 
рост валюты в последние дни 
снова подтолкнет граждан 
на повторение декабрьского 
ажиотажа в магазинах, когда 
покупатели сметали с полок 
впрок все подряд, а потом не 
знали, что делать с пятью те-
левизорами, тремя холодиль-
никами и 20 мешками гречки. 

Это самый глупый способ 
вложения денег, эксперты 
призывают не поддаваться 
массовой панике.

Понятно, что когда рубль 
всего за одну неделю июля 
подешевел на 10 процентов, 
мы вправе ожидать повыше-
ния цен, и в первую очередь 

пострадают импортируемые 
продукты.

- Это автомобили, где сбор-
ка полностью зарубежная или 
же в них зарубежные комплек-
тующие, это аудио- и видео-
техника, - говорит Константин 
Андрианов. - Но не думаю, 
что в ближайшее время будет 
всплеск цен. Работает фактор 
хранения запасов на складах, 
цены повышаются не так бы-
стро, как растет валюта. Ска-
жем, в 2014 году в ноябре стало 
ясно, что рубль окончательно 
рухнул, а ценники стали повы-
шаться только к концу декабря, 
когда население и бросилось в 
магазины скупать товары. Не 
нужно выбирать «товарное» 
направление вложения своего 
капитала. Нужно понимать, 
что любой товар, какая бы это 
ни была престижная иномарка, 
допустим, на следующий же 
день после покупки становится 
товаром б/у. И он не обеспечит 
покупателю возможность вер-
нуть полный объем потрачен-
ных на него средств, - поясняет 
эксперт.

Сейчас наблюдается не-
большой подъем цен на 
стройматериалы. Есть смысл 
сделать ремонт, если вы его 
давно планировали, - через 
пару лет все равно придет-
ся заняться этим, но выйдет 
дороже. В то же время про-

давцы видят, что у на-
селения мало денег, и 
сами опасаются силь-
но повышать цены.

На что еще стоит 
потратить сбереже-
ния, так это, напри-
мер, на лекарства, сде-
лав их запас (с учетом, 
конечно, срока годно-
сти).

«Мой простой жиз-
ненный совет - вкла-
дывайте в свое здоро-
вье, в здоровье своих 
близких, в образование 
детей и в дополнитель-
ное образование, повы-
шение вашей квалифи-
кации, - рекомендует 

Наталья Москалева. - Это са-
мые окупаемые инвестиции, 
но каждый раз они откладыва-
ются «на потом». Но даже бо-
гатые, гениальные и сильные 
мира сего, на примере Стива 
Джобса, это понимают слиш-
ком поздно...»

Марина Костина

На валютном рынке 
снова нестабильность: 

рубль падает, цены 
потихоньку растут. 

Эксперты «Мира 
новостей» дают 

советы, куда сейчас 
стоит вложить свои 
сбережения, чтобы 

они не обесценились и 
принесли доход.

КСТАТИ
Как ни странно, доля 
граждан, которые 
копят деньги в банках 
в рублях, выросла 
с 50% в феврале до 
58% в мае - банкам 
граждане пока 
доверяют. 

Михаил Делягин:
«Всегда думайте, что для вас тра-
та денег: вложение средств или 
потребительские расходы. Пер-
вое, конечно, предпочтительнее. 
Если же вы решили просто потра-
тить деньги - «пока есть», то это 
опасный момент. Нужно, чтобы 
даже после этого у вас остались 
достаточные «на всякий случай» 
деньги. Помните: в кризис даже 
кажущиеся вам надежными до-
ходы могут быстро и внезапно 
прекратиться».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КАК ПРАВИЛЬНО ТРАТИТЬ 
ДЕНЬГИ В КРИЗИС

FO
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Подобная идея пришла в 
голову членам так называемо-
го молодежного парламента 
подмосковного города Реуто-
ва. Сюда входят юноши и де-
вушки, которые пока только 
мечтают покорить вершины 
государственной службы и по-
тому фонтанируют самыми 
разными идеями. Активная 
молодежь взялась за библио-
теки и придумала идею, кото-
рую полностью поддержали в 
администрации города.

«В городе работает сеть 
библиотек, но они не востре-
бованы среди молодежи. Мы 
предлагаем использовать эти 
помещения для создания ко-
воркинга, куда молодые люди 
смогут приходить пообщаться 
с друзьями, поработать и про-
вести время в приятной ком-
пании», - заявила руководи-
тель местного молодежного 
парламента Анастасия Нико-
лаенко.

Создание коворкинг-цен-
тров - идея не новая, но созда-
вать их на базе библиотек еще 
никто не пытался. Приживется 
ли подобный опыт в Москве?

Ни дома, ни на работе
За последние несколько лет 

коворкинг стал одним из са-
мых модных увлечений среди 
тех, кому не хочется ходить в 
офис, но и сидеть дома тоже не 
доставляет никакого удоволь-
ствия. Это помещение включа-
ет в себя свободные рабочие ме-
ста, которые можно арендовать 
на пару часов или на несколько 
дней. Здесь есть компьютеры, 
принтеры, чай и кофе. Словом, 

все необходимое, чтобы прий-
ти и сделать любую работу - от 
школьных домашних заданий 
до научного проекта.

У каждого заведения есть 
своя специализация. В ковор-
кинге около метро «Курская» 
работать можно, качаясь в 
удобном гамаке: люди творче-
ских профессий очень любят 
такое времяпрепровождение. 
В аналогичном заведении по 
соседству хозяева предлагают 
развалиться в мягких крес-
лах-мешках или полежать на 
удобном матрасе, что, с их точ-
ки зрения, очень способству-
ет производительности труда. 
Есть коворкинги официаль-
ные, максимально приближен-
ные к офисной обстановке. 
Поэтому и приходят сюда ис-
ключительно представители 
малого бизнеса, которым офис 
нужен всего-то на несколько 
часов в неделю и арендовать 

его самостоятельно нет ника-
кого смысла.

Начиная с 2012 года такие 
заведения развивались как 
частные проекты и сразу стали 
популярны. Достаточно недо-
рогая стоимость - от 300 
до 600 рублей в день -  обе-
спечивала стабильный 
приток клиентов.

Вскоре за развитие ко-
воркингов взялось и госу-
дарство.

«Несмотря на актив-
ный спрос в данном сег-
менте, в Москве очень 
мало подобных частных 
центров, примерно на 
1000 рабочих мест. А ко-
личество потенциальных 
клиентов достигает миллиона», 
- заявил первый заместитель 
главы Департамента науки, 
промышленной политики и 
предпринимательства Андрей 
Уваров.

Словом, городские власти 
решили учесть этот фактор и 
заявили об участии в создании 
подобных центров. Уваров 
отметил, что на рынке при-
сутствует свободная ниша и 
город поможет заполнить ее.

Первый государствен-
ный коворкинг открылся в 
спальном районе Измайлово. 
Помимо рабочих мест здесь 
предлагались консультации 
по юридическим и бухгал-
терским вопросам. Была вы-
делена «тихая» зона, где не 
разрешалось даже говорить 
по телефону. Администрация 
организовала кухню, дет-
скую комнату и ящички для 
хранения, в которых можно, 
например, оставить ноутбук. 
Опыт был признан удачным, 
но продолжать развитие ко-
воркингов московское пра-
вительство не стало. Пред-
приниматели, долгое время 
жаловавшиеся на то, что чи-

новники перекрывают им 
кислород в развитии бизнеса, 
тоже отошли от дел. На се-
годня в Москве насчитывает-
ся всего около 40 подобных 
центров.

Бизнес в библиотеке?
Означает ли реутовская ини-

циатива, что чиновники верну-
лись к идее продвижения по-
добных проектов теперь уже 
в пустующих государственных 
библиотеках? Пока никаких 
официальных комментариев 
на эту тему не последовало. Но 
многие эксперты считают, что 
такая простая идея таит в себе 
много проблем.

«Библиотеки - учреждения 
бюджетные, они не могут зани-
маться бизнесом. А установка 
оборудования, закупка мебели, 
ремонт всего этого хозяйства 
потребуют немалых денег, ко-
торых просто нет», - рассказа-
ла нам сотрудница Института 
урбанистики Алена Вешкова. 
По словам специалистов, ко-
воркинги могут развиваться в 
государственных учреждениях 
на бесплатной основе. Это при-
влечет в библиотеки немало 
народа, но кто будет их содер-
жать?

«По большому счету элемен-
ты этой структуры есть в каж-
дой библиотеке. Практически 
везде установлены компьюте-
ры, которыми могут пользо-
ваться все желающие. Конечно, 
бизнес-партнера на переговоры 
в библиотеку не пригласишь, но 
поработать можно  спокойно», - 
говорит Вешкова.

Тем не менее на официаль-
ных ресурсах Реутова появи-

лась информация о 
том, что администра-
ция города серьезно 
намерена воплотить 
предложение моло-
дежи в жизнь. Правда, 
пока не названы ни 
библиотека, в кото-
рой будет размещен 
модный коворкинг, ни 
условия, по которым 
он станет принимать 
клиентов. При этом 
эксперты не исклю-

чают, что, если реутовский экс-
перимент пройдет успешно, у 
москвичей тоже появится шанс 
ходить в библиотеку как на ра-
боту.

Наталья Пуртова

Велодорожку, которую 
открыли недавно на 

Бульварном кольце, уже 
успели раскритиковать и 

водители, лишившиеся 
около метра проезжей части 

и потерявшие парковочные 
места, и сами велосипедисты, 

которым дорожка оказалась 
совсем не нужна. Журналисты 

«МН» проверили, что 
происходит в центре города 

сегодня и кто пользуется 
московским нововведением.

Устроить велосипедистам 
«райскую» жизнь московские 
чиновники обещают уже вто-
рой год. О первых планах по 
введению велодорожек «МН» 
писал летом 2014 года: тогда 
было заявлено, что дорожки 
проложат не только в пределах 
Бульварного кольца, но и по 
сверхзагруженному участку от 
Комсомольской площади к Чи-
стопрудному бульвару. На тот 
момент велосипедистов можно 
было бы только пожалеть: по-
лучать «удовольствие» на двух-
колесном транспорте им при-
шлось бы среди бесконечного и 
очень нервного потока машин, 
к тому же необходимость пре-
одолевать множество перехо-
дов вряд ли принесла бы людям 
положительные эмоции.

И вот после долгих обсуж-
дений и подробного изучения 
мирового опыта девятики-
лометровую трассу открыли 
на участке от Никитского до 
Чистопрудного бульвара. Мы 
отправились посмотреть, что 
предложило московское пра-
вительство любителям велоот-
дыха.

...Во вторник вечером на Чи-
стых прудах машин не много, и 
только это спасает ситуацию. 
Припаркованные автомобили 
непривычно стоят где-то посе-
редине и без того узкой проез-
жей части, дисциплинированно 
освободив место у тротуара 

потенциальным велосипеди-
стам. Освобожденная дорожка 
абсолютно пуста.

За двадцать минут ни один 
велосипедист здесь так и не 
появился. Еще через десять 
минут - первая радость. На 
дорожке объявились два под-
ростка на скейтбордах. Это, 
конечно, немножко не то, но 
за неимением других поклон-
ников спортивного образа 
жизни тоже учитываем их как 
пользователей московским 
нововведением. Подростки на 
досках без всякого энтузиазма 
проехали от метро до Архан-
гельского переулка и свернули 
на бульвар. Должно быть, до-
рожка им не понравилась.

Через полчаса вдали по-
явился силуэт первого насто-
ящего велосипедиста. Это, 
должно быть, жительница 
соседних кварталов. Она не-
спешно проезжает мимо, а 
мы остаемся ждать других 

пользователей выделенной 
полосы.

На самом деле в центре их 
очень много! Рядом, на буль-
варе, велосипедисты шныряют 
один за другим, но никому в 
голову не приходит переехать 
на специально для них органи-
зованную дорогу. Зачем? На 
бульваре интересно, там зеле-
ные деревья, выставка фото-
графий, фонтан. Места много, 
поэтому прохожие не жалуют-
ся, лишь чуть-чуть сторонятся 
людей на колесах. К тому же 
самое удовольствие вовсе не 
езда по проезжей части, а пу-
тешествие по уютным пере-
улкам, которые двухколесные 
путешественники давно уже 
оккупировали, и теперь их там 
так же много, как и пешеходов.

Скорее всего, утром, когда 
люди поедут на работу, на Чи-
стых прудах опять возникнет 
страшная пробка. Суженная 
донельзя проезжая часть явно 

не пропустит все автомобили. 
Парковаться негде - полиция 
грозит нещадно эвакуировать 
все автомобили, ставшие на пу-
стующей дорожке, к тому же 
новые Правила дорожного дви-
жения предполагают штраф 2,5 
тысячи рублей для всех, кто за-
едет на ее территорию.

«Эта велодорожка устроена 
вне всяких Правил дорожного 
движения. Она сейчас совме-
щена с парковкой, но знаки, 
разрешающие парковку, пред-
писывают ставить машину 
вплотную к бордюру, а там 
- велодорожка. Чем руковод-
ствовались проектировщики? 
Не урегулирован вопрос с об-
щественным транспортом, ко-
торого на бульварах довольно 
много: не ясно, что должен де-
лать велосипедист, когда трам-
вай подъезжает или маршрут-
ка. Все эти моменты делают 
эту велодорожку бессмыслен-
ной, а для автомобилистов 
это приводит к сокращению 
числа парковочных мест в цен-
тре Москвы более чем в два 
раза», - заявил журналистам 
координатор «Синих ведерок» 
Петр Шкуматов. Впрочем, мо-
сковские чиновники уже под-
черкнули, что трасса для двух-
колесного транспорта - это 
только эксперимент. Если он 
будет признан неудачным, про-
ект свернут.

Н.П.

НАША СПРАВКА
КОВОРКИНГ (co-working или coworking в пере-
воде с английского языка означает «совмест-
но работающие») - это оборудованное всем 
необходимым для работы пространство, 
сдаваемое в аренду любому желающему на 
необходимый срок: день, неделю, месяц, 
несколько месяцев. Внешне коворкинг-
центр мало чем отличается от обычного 
офиса, вот только работают в нем незави-
симые друг от друга люди.

НА РАБОТУ - 
в библиотеку!

Вот уже несколько лет столичное правительство 
пытается решить задачу, оказавшуюся крайне 

сложной и неподъемной, - привлечь людей 
в пустующие библиотеки. Жители Подмосковья 

нашли простую и оригинальную идею: 
на базе городских библиотек они предложили 

открыть коворкинги - небольшие офисы, 
сдаваемые в аренду на короткий срок.

Чиновники столкнули 
велосипедистов 

с водителями
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Творческие 
люди 

выбирают
 коворкинги 

неофициальные
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Россиянам в период кризиса 
надо быть предельно осторож-
ными, предупреждает пред-
седатель Общества защиты 
прав потребителей в области 
связи и инфокоммуникаций 
Алексей Самохвалов.

В последние месяцы уча-
стились жалобы россиян на 
банки.

- Клиент приходит в банк, 
чтобы в банкомате снять на-
личные, - продолжает Само-
хвалов. - Его в буквальном 
смысле слова хватают под 
руки  сотрудники банка и 
ведут к терминалу. Говорят: 
«Вставьте вашу карту». Кли-
ент, конечно, теряется, встав-
ляет карту. Просят: «Введите 
код». Он вводит. Сотрудник 
банка резво тык-тык. Клиент 
спрашивает: что это такое? 
Ему отвечают: нам нужны 
ваши данные, чтобы занести 
вас в систему! У нас теперь но-
вая система. Без ввода данных 
ваша карта не будет работать.

Через неделю-другую кли-
ент обнаруживает, что ника-
кой новой системы, конечно, 
нет, просто «добрый» сотруд-
ник банка подключил к его 

карте дополнительные ус-
луги, за которые с карточки 
уже списали сотню-другую 
рублей. Причем не самый 
внимательный клиент такую 
проделку может не заметить 
и через месяц, и через год.

Банки после подключения 
платной услуги обязаны ин-
формировать клиента СМС. 
Однако на практике это дела-
ют не все. А если СМС и при-
ходит, работники банка про-
сят не волноваться: «Вы уже 
были давно подключены к 
этой услуге, она у нас бесплат-

ная». Кстати, 
платная услуга 
или бесплатная, 
банк во время 
информирова-
ния по СМС со-
общать не обя-
зан.

Самые до-
тошные клиен-
ты пытаются 
отключить на-
вязанные услуги 
и даже вернуть 
деньги. Сделать 
это оказыва-

ется не так просто. Когда 
клиент приходит в финан-
совое учреждение и просит 
отключить платную услугу, 
сотрудники банка пускаются 
во все тяжкие. Одной из на-
ших читательниц работники 
банка просто нагрубили: «У 
нас тут элитное отделение! 
Платите нам по 100 тысяч в 

месяц, и тогда мы вас будем 
обслуживать как элитного 
клиента!» Когда клиентка 
написала претензию в банк, 
выяснилось, что отделение 
никакое не элитное.

Отписаться от платных 
услуг на сайте банка тоже 
бывает непросто. Подклю-
ченные обманным путем 
граждане шлют на сайт бан-
ка претензию и просят их 
отключить. Срок рассмотре-
ния - 30 дней. То есть через 30 
дней вас отключают, успев 
списать с вас деньги за месяц 
или за два.

Причем даже попавшийся 
один раз на удочку клиент не 
защищен от новых подклю-
чений.

- Банки придумывают дру-
гие ухищрения, как завладеть 
вашей картой, - рассказывает 
Самохвалов. - Клиент прихо-
дит в банк и просит выписку 
со счета, ему говорят: «У нас 
новые правила. Давайте вашу 
карту, вводите пароль, и мы вам 
сейчас напечатаем выписку!»

По наблюдениям Обще-
ства защиты прав потребите-
лей, атака на клиентов банков 
ведется такими изощренными 
и настойчивыми способами, 
что нет никаких сомнений в 
том, что «приемам облапоши-
вания» банки обучают своих 
сотрудников специально - на 
курсах и тренингах.

А вот доверчивые россия-
не навыкам осторожного по-
ведения с сотрудниками бан-
ков пока не обучены. 

Анна Александрова

БАНКИ СТАНОВЯТСЯ АГРЕССИВНЕЕ
В период кризиса банки 

готовы на все, чтобы 
навязать клиентам 

«лишние» услуги.

По наблюдениям Обще-
ства защиты прав по-
требителей, атака на 
клиентов банков ведет-
ся такими изощренными 
и настойчивыми спосо-

бами, что нет никаких 
сомнений в том, 
что «приемам обла-
пошивания» банки 
обучают своих со-
трудников специ-
ально - на курсах и 
тренингах.
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На прошлой неделе 
президенту Казахстана 
Нурсултану Назарбаеву 
исполнилось 75 лет. Он 
бессменно руководит 
республикой с 1990 года.

Сегодня Казахстан - про-
цветающее государство. Его 
экономика - крупнейшая в 
Центральной Азии и вторая на 
всем постсоветском простран-
стве. Что касается президента 
суверенного Казахстана, то он 
слывет эффективным и муд-
рым правителем. Нурсултан 
Назарбаев много сделал для 
интеграции бывших советских 
республик, неоднократно вы-
ступал с инициативами между-
народного значения. Недавно 
он многих удивил, выступив с 
программой реформ, получив-
шей название «План нации. 
100 конкретных шагов». «Это 
план входа Казахстана в груп-
пу наиболее развитых стран 
мира», - заявил Назарбаев.

Программа вызвала горячее 
одобрение у многих зарубеж-
ных и российских политиков и 
экономистов. «Когда прочитал 
этот документ, я испытал куль-
турный шок, - признался глава 
Сбербанка Герман Греф. - Это 
потрясающая программа на 
пути к эффективному государ-
ству. Казахстан стартовал с од-
ной из самых амбициозных про-
грамм в мире. Когда я читал эту 
программу, у меня было ощу-
щение, что я читаю программу 
правительства Сингапура. Я ду-
маю, что этой программе мно-
гие европейские правительства 
могут позавидовать».

Экс-министр финансов, глава 
Комитета гражданских инициа-
тив Алексей Кудрин, рассуждая 
о необходимости кардинально 
изменить структуру российской 
экономики, тоже сослался на 
казахстанскую программу.

Основой программы раз-
вития Республики Казахстан 
на ближайшие 10-15 лет ста-
ли положения предвыборной 
платформы Нурсултана На-
зарбаева на выборах главы го-
сударства, прошедших в апре-
ле этого года. Пять основных 
задач, требующих решения в 
первую очередь, сформулиро-
ваны Назарбаевым так: уве-
личение доли среднего класса, 
развитие единого внутреннего 
рынка, борьба с коррупцией, 
создание новых рабочих мест 
и укрепление единства.

Мы попытались выделить 
некоторые основные пункты 
этой программы и посмотреть, 
что из них могло бы приго-
диться России.

Государственное 
управление

1. Граждан предлагается 
наделить расширенными 
возможностями участия в 
процессе принятия реше-

ний «через развитие само-
регулирования и местного 
самоуправления». Несвой-
ственные государству, из-
быточные для него функции 
передать «в конкурентную 
среду и саморегулируемым 
организациям». За счет это-
го правительство должно 
стать компактным.

У нас государство практиче-
ски все замыкает на себя, с недо-
верием относится к институтам 
гражданского общества, плодит 
все новые и новые министер-
ства и ведомства. Например, в 
2012-2014 гг. созданы целых три 
министерства - по развитию 
Дальнего Востока (Минвосток-
развития), Северного Кавказа 
(Минкавказ) и по делам Крыма 
(Минкрым). Многие эксперты 
отмечают, что создание новых 
административных структур - 
далеко не самый эффективный 
способ решения тех или иных 
проблем.

2. «На уровне сельского окру-
га, аула, села, поселка, горо-
да районного значения будет 
внедряться самостоятельный 
бюджет местного самоуправ-
ления. В областных центрах 
и городах республиканского 
значения будут работать ме-
ханизмы участия граждан в 
обсуждении проектов соот-
ветствующих бюджетов».

Важнейший пункт! Для нас 
он выглядит как фантастика. 
Сегодня в России местное само-
управление влачит жалкое су-
ществование главным образом 
потому, что напрочь лишено 
каких бы то ни было финансо-
вых полномочий и маневра. До 
70% собираемых в регионах на-
логов забирает Москва, в том 
числе самые «жирные» - НДС, 
налог на добычу полезных ис-
копаемых, на доходы физлиц. 
Региону остается, как правило, 
не более 30% сборов (налог на 
имущество организаций, транс-
портный налог и др.). Денег у 
регионов на все не хватает, при-
ходится выпрашивать дотации у 
центра. О какой эффективности 
местного самоуправления мож-
но говорить в такой ситуации?

3. Допускать на госслужбу 
зарубежных менеджеров, 
поскольку «этот шаг делает 
государственную службу от-
крытой и конкурентоспособ-
ной системой».

В России сегодня подобное 
вряд ли возможно. Во всяком 

случае, практика президента 
Украины Петра Порошенко, 
пригласившего на госслужбу 
массу иностранцев, вызвала в 
России преимущественно не-
гативную реакцию. А назначе-
ние главой Одесской области 
экс-президента Грузии Михаи-
ла Саакашвили многими было 
воспринято как плохой анекдот. 
«Привлечение западных менед-
жеров и экспертов, как это пла-
нирует Назарбаев, - это одно, - 
говорит научный руководитель 
Национального исследователь-
ского университета «Высшая 
школа экономики», профессор, 
экс-министр экономики России 
Евгений Ясин. - Министров и 
губернаторов, как делают на 
Украине, - совсем другое. Это, 
как говорят в Одессе, две боль-
шие разницы».

Экономика
1. Привлечь минимум десять 
транснациональных компа-
ний в перерабатывающий 
сектор «для создания экс-
портных товаров и выхода Ка-
захстана на мировые рынки».

Мы же пытаемся делать 
ставку на импортозамеще-
ние, успехи в котором пока 
небольшие. «На рынке ко-
нечной продукции доля рос-
сийского производителя, как 
правило, невелика, - говорит 
заместитель директора Ана-
литического центра по внеш-

ней торговле Министерства 
промышленности и торговли 
РФ Татьяна Львова. - Боль-
шинство отраслей промыш-
ленности являются импорто-
зависимыми».

2. Ввести в рыночный обо-
рот земли сельхозназначе-
ния «с целью их эффектив-
ного использования».

К этому пункту надо бы 
относиться осторожно. Зем-
ля, да еще годная для обра-
ботки и выращивания на ней 
сельхозпродукции, - главное 
богатство любого государ-
ства. Необходим жесткий 
государственный контроль 
за тем, кому и с какой целью 
выделяются гектары. «МН» 
в прошлом номере писал о 
тревожной тенденции, когда 
сельхозугодья за бесценок 
сдаются в аренду иностран-
цам, в частности китайцам, 
нередко обрабатывающим 
ее совершенно варварскими 
способами.

3. Планируется провести 
реорганизацию электро-
энергетики, внедрить мо-
дель «единого закупщика». 
Отмечается, что это позво-
лит сгладить различия в та-
рифах на электроэнергию 
между регионами.

Модель «единого покупа-
теля» электроэнергии давно и 
успешно действует во многих 
развитых странах. «Модель 
«единого покупателя», если 
вкратце, представляет собой 
гармоничное совмещение кон-
куренции на оптовом рынке 
и полного регулирования - на 
розничном. Последнее возмож-
но благодаря наличию единого 
государственного закупочного 
агентства», - объясняет гене-
ральный директор Института 
проблем естественных моно-
полий Юрий Саакян. 

4. Предлагается разрабо-
тать закон «О коммерциали-
зации результатов научной 
и (или) научно-технической 
деятельности», содержащий 
механизмы финансирова-
ния работ по внедрению ин-
новаций в производство.

Образование
Речь, в частности, идет о по-
этапном внедрении 12-лет-
него образования, а также 
о поэтапном переходе на 
английский язык обучения 
в системе образования - в 
старших классах школы и ву-
зах. Главная цель этих нова-
ций - «повышение конкурен-
тоспособности выпускаемых 
кадров, рост экспортного 
потенциала образователь-
ного сектора».

Что касается 12-летнего 
школьного образования, то 
оно уже введено во всех стра-
нах Центральной и Восточ-
ной Европы, в странах Бал-
тии, в Белоруссии, Молдове, 
Узбекистане, на Украине.

«То, что предлагает На-
зарбаев, вполне возможно и 
даже нужно делать в России, 
- уверен глава Комитета Гос-
думы по науке и наукоемким 
технологиям, академик РАН 
и РАМН Валерий Черешнев. 
- И даже перевод школы на 
12-летнее обучение и препо-
давание на английском язы-
ке, пусть не в ближайшие не-
сколько лет, но в обозримой 
перспективе. Это возможно 
вполне, у нас уже давно су-
ществуют в больших горо-
дах англоязычные школы, 
спецшколы. Это ведь миро-
вой язык. Почему Казахстан 
может, а мы не можем? Это 
вполне реально осуществить 
и без больших затрат. Дру-
гое дело, что у нас, в России, 
и я говорю это с огромным 
сожалением, учат язык мно-
гие, а вот результаты, увы... 
Что касается моды на ан-
глийский язык. Это не мода, 
а реальность! Вы побывайте 
во Вьетнаме, в Южной Корее, 
там все говорят на англий-
ском: в офисах и на улицах, в 
учебных заведениях и в чай-
ных. На сегодняшний день 
англосаксы вышли на пере-
довые позиции во всех сфе-
рах, прежде всего в эконо-
мике. Поэтому и Назарбаев 
понял это быстрее, чем поня-
ли в России».

Игорь Минаев,
Андрей Князев

Кто же авторы программы 
«100 шагов»? «Этот план был 
разработан западными со-
ветниками Назарбаева, ра-
ботавшими на бывшего пре-
мьера Великобритании Тони 
Блэра», - сообщил польскому 
изданию Wyborczа известный 
казахстанский журналист 
Эржан Сулейманов.

Итак, программа написа-
на европейцами, и ими же 
одобрена. Возникает вопрос: 
куда намерен интегрировать-
ся Казахстан? В Евразийский 
союз, в котором Россия и Бе-
лоруссия играют по совер-
шенно другим правилам, или 
в ЕС, от которого мы открещи-
ваемся?

«Ни о каком торможении 
интеграционных процессов с 
Россией и другими странами 
СНГ речь в данном случае не 
идет, скорее наоборот, - счита-
ет политолог Георгий Бовт. - 
Казахстан такими шагами сти-
мулирует на более динамичное 
развитие не только соседние 
государства Центральной 
Азии, но и Россию. Нам надо 
внимательнее изучать опыт 
Казахстана - коль уж все равно 
демократические процессы в 
общественной, политической 
жизни у нас тормозятся, то 
хотя бы в экономике надо брать 
пример с тех партнеров, кото-
рые настойчиво и целеустрем-
ленно идут вперед».

С КЕМ ВЫ, ГОСПОДИН НАЗАРБАЕВ?С КЕМ ВЫ, ГОСПОДИН НАЗАРБАЕВ?

Опыт Казахстана требует 
внимательного изучениявнимательного изучения
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ЛЮДИ ОСУДЯТ!
СМОТРИМ ВМЕСТЕ

- Василиса, поздравля-
ем с возвращением. Успели 
соскучиться по работе и 
соведущим?

- Скажу честно - нет. 
Ведь перерыв был совсем 
недолгим, буквально не-
сколько месяцев. За это 
время заскучать невозмож-
но.

- А не боялись поте-
рять место? Ведь канал 
мог вас и не дождаться.

- Во-первых, я фаталист. 
Во-вторых, в силу опре-
деленных знаний лишена 
некоторых опасений. Я не 
опасаюсь, не боюсь, а про-
сто знаю. Знала, что вер-
нуться смогу, причем так, 
как это будет удобно мне. 
Так и произошло. На теку-
щий момент, к сожалению, 
я могу участвовать лишь в 
каждой второй программе. 
Ведь съемочный процесс 
- дело долгое, 15-16 часов 
занимает один полноцен-
ный съемочный день, за 
который создаются четыре 
выпуска. Такой объем вре-
мени посвятить программе 
я пока не могу - чтобы от-
работать даже половину, 
требуются серьезные 
усилия. Поэтому я ре-
шила брать малыша 
с собой на съемки, 
чтобы меньше с ним 
разлучаться. Так и 
работаю пока в «ма-

мином режиме».
- Но дома у вас есть 

помощники?
- Да, мне помогают моя 

мама и супруг, несколько 
дней в неделю к нам при-
ходит няня. Но больше всех 

со Славой, к счастью, бы-
ваю я. И мне приятно, что 
моя семья не страдает отто-
го, что я активно работаю.

- А в каких случаях вы 
можете обратиться за 
помощью к звездам?

- Во всех. Начиная от се-
рьезных - покупки недви-
жимости или автомобиля, 
заканчивая какими-то про-
ходными вопросами. На-
пример, стоит ли на этих 
выходных ехать на дачу, 
будет ли хорошая погода и 
так далее. Все надо плани-
ровать. А астрология - ору-
жие человека в борьбе со 
случайностями. Жизнь пы-
тается проиграть какой-то 
свой сценарий для нас, а мы 
стараемся с этим сценари-
ем бороться. Астрология - 
способ выведать сценарий, 
который дарит вам жизнь, 
сделать его менее случай-
ным и более понятным. 
Скажем, пару дней назад ко 
мне пришла на прием кли-
ентка, которая начала со 
слов «Спасибо вам! Была у 
вас семь лет назад, а недав-
но мой бизнес погиб в огне. 
Только благодаря вам я не 
разорена, потому что во-
время застраховала склад». 
Вот что такое возможно-
сти астрологии.

- Тогда подскажите, по-
жалуйста, с точки зрения 
астролога, как в наше не-
простое время найти ра-
боту тем, кто ее поте-
рял?

- Если речь о просто 
какой-то работе, пускай не 
по специальности, чтобы 
не умереть с голоду, то это 

можно сделать достаточ-
но быстро. А вот если мы 
говорим не о какой-нибудь 
работе, а о хорошей, то нуж-
но прежде всего привести в 
соответствие свои личные 
данные к профессиональ-
ным требованиям рынка. 
Если вы давно ищете рабо-
ту, часто ходите на собесе-
дования и тем не менее вам 
отказывают, попросите у 
сотрудника отдела кадров 
честный feed-back (обрат-
ную связь) - оценку того, по-
чему вас не взяли. Только не 
кидайтесь в обиду, а будьте 
готовы выслушать инфор-
мацию о себе - это болез-
ненно, но очень полезно. За-
дайте те же вопросы своим 
друзьям, руководителю или 
коллегам с прошлого места 
работы, откуда вас уволи-
ли. Только задавать вопрос 
нужно правильно. Не эмо-
ционально, требуя поддерж-
ки: «Правда же, они гады, 
что меня уволили? Ведь я 
не хуже Иванова, правда?» 
Понятно, что только чело-
век с каменным сердцем 
может вам ответить на это 
«неправда». Найдите спо-
соб узнать честное мнение 
окружающих о ваших про-
фессиональных слабостях, 
постарайтесь исправить все 
минусы. Если же убедились, 
что у вас совсем-совсем нет 
профессиональных изъ-
янов, тогда можно ссылать-
ся на «не везет». Состояние 
«просто не везет» может 
длиться до полутора лет, не 
больше. А пять лет работу 
ищут только лентяи...

Олег Мастеров

В качестве летнего 
эксперимента на «России 1» 

стартовало новое шоу 
«Рассудят люди». Судя по тому, 

как затратно оно сделано, шоу 
обкатывают, а не размышляют, 

ставить или нет. Так что 
любоваться на тех самых 

«людей» придется долго...

Первое впечатление от про-
граммы - вот мы сели в маши-
ну времени и укатили лет на 
«дцать» назад. В те времена, 
когда не закрыли еще програм-
му «Окна» с Дмитрием Нагие-
вым, когда все смотрели «Мою 
семью» Валерия Комиссарова и 
плевались в экран...

Для чего же теперь вос-
крешать все худшее, да еще на 
гос канале: немотивированные 
драки в студии, неприличные 
перебранки между героями, 
публичное размахивание ис-
подним и то самое до боли зна-
комое еще с комиссаровских 
времен «народное осуждение». 
В «Рассудят люди» его выража-
ют так называемые эксперты - 
никому не известные адвокаты, 
психологи и «общественные де-
ятели». Смотришь на них и по-
нимаешь, что к такому адвокату 
за помощью не пошел бы. Но 
именно эти трое в финале про-
граммы выносят приговор.

Сценарии у шоу ну просто 
обхохочешься. Хотя ситуации 
рассматривают серьезные: не 
только разборки между супру-
гами, дележки квартир, но и 

подозрение в сексуальных до-
могательствах отчима к пад-
черице, например. Что, на ми-
нуточку, уголовщина. Но, как 
говорят с экрана, «наши герои 
в начале программы подписы-
вают соглашение, что примут 
такое решение, как решит наш 
суд». Спрашивается, по како-
му такому праву ваш телесуд 
выносит подобные вердикты? 
Тем паче что «свидетели» по 
делам просто смехотворны. 
Впечатление, что, как и в «Ок-
нах», всех их наняли в соседней 
подворотне... Ведущие тоже 
странно подобраны. Актер 
Виктор Вержбицкий слишком 
респектабелен и, можно ска-
зать, хорош для подобного шоу. 
Шахматистка Мария Манакова 
начала телекарьеру явно не с 
того. И режиссер не знает, что с 
ней делать, и сама Маша не по-
нимает, как держаться в кадре. 
На месте лишь певица Натали. 
«Ветер с моря дул», «О боже, 
какой мужчина» - оба ее хита 
вполне могли бы прозвучать в 
заставке программы. Так что 
Натали не нужно смущаться, 
лучше держаться поживее. Это 
ее шоу!

В свое время все ток-
шоу обсуждали скандал с 

солистом группы «Дискотека 
Авария» Алексеем Серовым, 
который практически выкрал 

дочь у бывшей жены. И вот 
неожиданное продолжение 

истории...

Напомним, грандиозный 
скандал вспыхнул, когда 
Алексей увез 5-летнюю дочку 
Полину из Таллина в Россию 
без разрешения на то бывшей 
жены Ирины Качко. На про-
тяжении нескольких месяцев 
женщина боролась за право 
увидеть дочь и привезти ее об-
ратно в Эстонию. После чере-
ды судебных разбирательств 
девочка все-таки вернулась в 
Таллин, где и проживает с ма-
мой по сей день.

Казалось, все стало на свои 
места и экс-супруги нашли об-
щий язык, но не тут-то было! 
На днях появилось сообщение 
о том, что Серов продал квар-
тиру, которую ранее подарил 
своей дочери. По словам Ири-
ны, после развода между ней и 
Алексеем было подписано со-

глашение, согласно которому 
в 18 лет Полина станет полно-
правной владелицей квартиры. 
Однако, как говорит бывшая 
жена музыканта, Серов нару-
шил все соглашения. Хозяином 
недвижимости теперь является 
друг Алексея, который пыта-
ется выселить Качко и ее дочь 
из квартиры. А Ирина снова об-
ратилась за помощью в суд - в 
настоящее время идет рассмо-
трение дела.

Кстати, по словам Качко, Се-
ров не церемонится и с другими 
бывшими женами. «Всех его де-
тей воспитывают матери», - го-
ворит Ирина. До нее «авариец» 
дважды был женат. Первая су-
пруга родила ему сына Марка, 
вторая - сына Ричарда.

Жанна Сергеева

Подготовила Ася Букина

Василиса 
ВОЛОДИНА: 

«Я знала, 
что вернусь»
Штатный астролог программы «Давай 
поженимся!» недолго пребывала в 
декретном отпуске. Василиса Володина 
вернулась на съемочную площадку, теперь 
делится свежими ощущениями. А также со 
знанием дела дает совет всем, кто все же 
потерял работу в кризис.

У Серова опять
«АВАРИЯ»
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Натали эта 
программа 
что надо
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Новое творение Грачев-
ского - фильм «Между нот, 
или Тантрическая симфония» 
- и было показано взрослым 
участникам фестиваля, хотя 
мероприятие это сугубо дет-
ское. Но отдыхающим в «Ор-
ленке» Борис Юрьевич не ре-
шился сие демонстрировать, и 
в общем-то правильно сделал. 
В картине рассказывается о 

романе маститого компози-
тора, которому за 50, и совсем 
юной девушки. Присутство-
вавшие на показе сразу при-
нялись сопоставлять факты, 
сравнивая главного героя с 
автором фильма, о недавнем 
мезальянсе которого теперь 
не знает разве что ленивый. 
Грачевский, правда, поспешил 
опровергнуть автобиографич-
ность ленты.

- Я писал сценарий и начи-
нал съемки еще до расстава-
ния со своей второй супругой. 
К тому же ничего общего ни 
в биографии, ни в характере у 
меня с моим героем нет, - реши-
тельно заметил Грачевский.

Поспорил Борис Юрьевич 
и с некоторыми воспитателя-
ми детского центра, которые 
признались, что им некото-
рые сцены было... стыдно 
смотреть.

- Все это жизнь, - оправ-
дывался режиссер, - а ее без 
любви и секса быть не может.

Кстати, Грачевский прие-
хал на фестиваль в сопровож-
дении молодой девушки. В 
детском лагере, правда, новая 
пассия с режиссером не по-
казывалась, зато в отеле, где 
жили высокие гости, не отхо-
дила от него ни на шаг.

Андрей Князев

Цикл программ «Четыре 
реки», который выходит при 
содействии министерства куль-
туры Московской области, - это 
рассказы о великих людях и их 
великой любви. Все истории, 
о которых поведает зрителям 
Борис Бурда, были изучены 
им скрупулезно и досконально. 
Никаких выдумок и преукра-
шений - жизнь великих людей 
не нуждается в этом. Тем более 
что Борис ведет свой рассказ 
непосредственно с места исто-
рических событий. Так, вместе 
с ведущим зрители побывают в 
усадьбе Шахматово, где разго-
рался роман Александра Блока 
и Любови Менделеевой; загля-
нут в дом-музей Марины Цве-
таевой в Болшеве, где поэтесса 
жила со своим мужем Сергеем 
Эфроном; увидят усадьбу Ме-

лихово, где «проистекала» исто-
рия любви Антона Чехова и 
Ольги Книппер...

«Четыре реки» - это не толь-
ко путеводитель по великим 
любовным романам. Каждая 
новая программа - это еще и 
яркий, небанальный рассказ об 
одном из подмосковных горо-
дов с его окрестностями. Исто-
рия, памятные места, известные 
личности, необычные объекты, 
увлечения горожан, красивые 
уголки природы - во всем Борис 
Бурда находит массу любопыт-
ного. И все это становится бли-
же, понятнее и интереснее, ког-
да вместо обзорной экскурсии 
подается яркий и эмоциональ-
ный рассказ о людях, связанных 
с тем или иным местом.

Ирина Иванова

Красивым девушкам муж-
чины многое готовы про-
стить. Но Владимир Мень-
шов, несмотря на очарование 
20-летней студентки, все же 
решил распрощаться с ней 
раз и навсегда. Мастер кур-
са по достоинству оценил 

а к т е р с к и е 
способности 
своей ученицы 
после года об-
учения и сде-
лал соответ-
ствующие 
выводы.

- На экзамене я была за-
действована в эпизодической 
роли, но, несмотря на это, 
Меньшов меня увидел. Оцен-
ку он не озвучил, а просто 
сказал: «Прощаемся», - рас-

сказывает Эльмира.
В деканате вуза де-

вушке сообщили, что 
она отчислена, и объ-
яснили, что на решение 
Владимира Меньшова 

помимо экзаменацион-
ной работы повлияла 

еще и ситуация с дис-
циплиной - красавица 
частенько пропуска-
ла занятия. Но сама 
Эльмира твердо 
уверена, что дело 
совсем в другом. У 
нее не сложились 
отношения с женой 
режиссера Верой 
Алентовой, которая 

ведет курс актерско-
го мастерства, яко-
бы поэтому Мень-

шов и решил от 
нее избавиться.

О.Л.

Гражданский муж Жанны 
Фриске решил прервать свой 

отдых с сыном на море ради 
новой ступеньки в своей 

телекарьере.
Оставив двухлетнего Пла-

тона на попечение своей мамы 
и няни в Болгарии, Шепелев 
вернулся в Россию. 25 июля 
в Константиновском дворце 
Санкт-Петербурга пройдет 
предварительная жеребьевка 
чемпионата мира по футболу, 
честь провести ее выпала Дми-
трию Шепелеву и Наталье Во-
дяновой.

- Помню, как в детстве мы 
гоняли мяч во дворах и на дачах, 
подражая легендарным фут-
болистам тех времен. Потом я 
начал мечтать о том, чтобы по-
пасть на чемпионат мира в ка-
честве болельщика. Но чтобы 
вести церемонию жеребьевки! 
О таком я и мечтать не мог! - 
признается Дмитрий.

Предстоящая работа стала 
для него спасением от депрес-
сии, в которую, по мнению 
близких, Дмитрий впал после 
смерти Жанны. Ведь ему при-
шлось пережить не только по-
терю любимой, но и жесткие 
обвинения. Сначала поклонни-
ки упрекали Шепелева в том, 
что он не был рядом с граждан-
ской женой в последние минуты 
ее жизни, а теперь отец Жанны 
заявил, что Дмитрий возил его 
дочь по сомнительным клини-
кам, которые «на ней испыты-
вали все эти лекарства». Родные 
певицы уверяют, что до сих пор 
не могут расплатиться с долга-
ми за это лечение. Они прода-
ли все, что могли, но до сих пор 
должны 106 тысяч долларов 
американской клинике. Как 
их отдавать, родители Жанны 
пока не знают. Зато знает Дми-
трий - он не собирается сидеть 
сложа руки, берется за любую 
работу и пытается экономить 
на всем. Именно поэтому при-
нял любезное приглашение 
Филиппа Киркорова пожить с 
сыном в болгарских апартамен-
тах певца.

Ну а пока Шепелев рабо-
тает в Питере, в Болгарию со-
бираются прилететь родители 
Жанны - их ссоры с Дмитрием, 
считают они, не должны стать 
помехой в общении с внуком. А 
осенью Платон вернется в Мо-
скву и, как планирует Дмитрий, 
пойдет в детский садик.

Ольга Лесина

Телеведущая готовится 
к свадьбе. Чтобы мама не 
мешала  созданию новой 

семьи, Дана купила ей 
квартиру в Судаке. Но не 

знала, какими проблемами 
обернется эта инвестиция в 
курортную недвижимость...

Вообще-то мама Борисо-
вой не горела желанием поки-
дать московскую квартиру. Но 
Дана настояла - не секрет, что 
жених пришелся родительни-
це не по вкусу, назревал конф-
ликт и перед свадьбой надо 
было срочно что-то предпри-
нимать. В обмен на «свободу» 
телеведущая предлагала маме 
жилье в Новой Москве, Гре-
ции, Испании, Болгарии или 
Крыму. Сошлись на последнем 

варианте и вроде бы все оста-
лись довольны. «Вчера при-
летала счастливая и загорелая 
мама, она делает ремонт в но-
вой квартире в Судаке, и мы 
обе счастливы», - сообщила 
Борисова в социальных сетях.

Но тут же грянула новая на-
пасть - возникли проблемы с 
оформлением крымской квар-
тиры в собственность. Дело 
в том, что минюст Украины 
заблокировал доступ Крыма 

и Севастополя к Госреестру 
(аналог Росреестра), в кото-
ром производится регистрация 
сделок с недвижимостью. А 
без доступа к украинской базе 
практически невозможно под-
твердить права собственни-
ка на недвижимость, а также 
проверить правовую чистоту 
объекта. Телеведущая расска-
зала, что деньги за жилье они 
внесли еще весной, но из-за 
административных проблем в 
собственность квартиру так до 
сих пор и не оформили. Поэто-
му маме приходится снимать 
жилье и одновременно делать 
ремонт в своей новой квартире 
в надежде на то, что хотя бы к 
концу года она все же станет 
ее полноправной хозяйкой.

Ф.Г.

БОРИС БУРДА 
расскажет 
о великих романах
В новом сезоне ведущим программы «Четыре реки», которая 
выходит на канале «3600», стал знакомый всем интеллектуал 
Борис Бурда. Телеведущий, бард, победитель многочисленных 
интеллектуальных телеигр, журналист и писатель рассказывает 
о самых романтичных местах Подмосковья.

ШЕПЕЛЕВ ищет 
спасение в работе

У Даны БОРИСОВОЙ 
проблемы в Крыму

МЕНЬШОВ расстался 
с первой красавицей России

Эльмира Абдразакова, завоевавшая титул 
«Мисс Россия» в 2013 году, была студенткой 
оскароносного режиссера на актерском 
факультете ВГИКа.

ГРАЧЕВСКИЙ 
смутил зрителей
В детском центре «Орленок», где проходил фестиваль 
визуальных искусств, Борис Грачевский устроил настоящий 
ералаш. Директор тележурнала, а с недавних пор и режиссер 
продемонстрировал свою новую картину, на афише которой 
наверняка придется написать: «Только для взрослых».

P
H

O
TO

XP
R

ES
S

FO
TO

D
O

M
.R

U

FOTODOM.RU

FO
TO

D
O

M
.R

U

P
ER

S
O

N
A 

S
TA

R
S

У красавицы 
не сложились 

отношения с 
оскароносной 

парой



29(1125) 
14 июля 2015 года
www.mirnov.ru 19СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

Ким Филби
Наиболее известен из «пя-

терки» Ким Филби. Он был, 
пожалуй, самым ценным за-
вербованным сотрудником 
разведки. Родился Гарольд 
Адриан Рассел Филби в Ин-
дии. Кстати, Ким - это ско-
рее прозвище, которое дал 
непоседливому ребенку отец 
в честь героя одноименно-
го произведения Редьярда 
Киплинга, мальчишки-раз-
ведчика. Напророчил... В 17 
лет Филби уезжает на исто-
рическую родину и поступа-
ет в Тринити-колледж Кем-
бриджского университета. 
Тогда, в 1930-е годы, среди 
студенчества Кембриджа и 
Оксфорда были очень попу-
лярны идеи марксизма, осо-
бый интерес вызывал СССР. 
На тот момент там еще не 
свирепствовали сталинские 
репрессии, и Страна Советов 
развивалась весьма впечат-
ляющими темпами. Филби 
не скрывает своих взглядов, 
выступает довольно резко 
против существующего в Ве-
ликобритании строя, а пото-
му без труда привлекает вни-
мание сотрудников разведки 
СССР. С 1934 года Филби ра-
ботает на Москву. Задача ему 
была поставлена сверхслож-
ная: устроиться на работу в 
СИС (Сикрит Интеллидженс 
Сервис) - это британская во-
енная разведка. Ни для кого 
не было большой тайной, что 
эта служба частенько нани-
мала на работу хороших жур-
налистов, поэтому по совету 
кураторов из Москвы Филби 
выбирает именно эту про-
фессию. На удивление легко 
Филби поступает на работу в 
СИС. Сам Ким и его курато-
ры сначала даже предпола-
гали, что он не туда попал. У 
него всего-навсего провери-
ли имя-фамилию, 
получили ответ 
на запрос, что, 
мол, благонаде-
жен, и тут же 
приняли в штат. 
Уже в 1944-м 
Филби становит-
ся начальником 
9-го отдела, от-
дела «по борьбе с 
коммунизмом». В 
это время он по-
ставляет инфор-
мацию, которой 
нет цены. В 1949 
году, когда СИС начала ра-
ботать с ЦРУ, советский раз-
ведчик оказывается в США, 
откуда тоже поставляет важ-
нейшие сведения.

Гай Берджесс
Не менее яркой лично-

стью в «пятерке» был Гай 
Берджесс. Один из самых 
успешных студентов Трини-

ти-колледжа, сын офицера 
Королевского военного фло-
та. Он тоже быстро заразился 
идеями марксизма, вступил в 
элитный клуб марксистов-ин-

теллектуалов 
«Апостолы». 
Там он знакомится с Кимом 
Филби и Дональдом Ма-
клейном. Собственно, это и 
есть время зарождения «кем-
бриджской пятерки». Знако-
мые отзывались о Гае как об 
удивительно обаятельном, 
располагающем к себе со-
беседников человеке. Благо-
даря этим своим качествам 
Гай Берджесс сумел пере-
знакомиться со всей элитой 
английского общества, стать 
там своим. Поэтому сведе-
ния, которые он добывал, 
были чрезвычайно ценными.

Энтони Блант
Талантливый студент Гай 

Берджесс сумел привлечь к ра-
боте в «пятерке» 
даже своего пре-
подавателя - Энто-
ни Бланта. Впро-
чем, злые языки 
утверждали, что 
тому есть другое 
объяснение - они 
оба были гомосек-
суалистами, хотя, 
по утверждениям 
обоих, в интимной 
связи друг с другом 
не состояли. Впо-
следствии Блант 
считал свою связь 
с разведкой самой 
крупной ошибкой.

После войны он отошел 
от разведки, стал историком 
искусств, советником короля 
Георга. Но вскоре последова-
ли неудачи. Один за другим 
из Великобритании вынуж-
дены были бежать в СССР 
Маклейн, Берджесс, Филби. 
Привлеченный Блантом к 
шпионажу американец Майкл 
Стрейт сдал своего вербов-
щика после войны. Блант со-

знался во всем, но умудрился 
избежать тюрьмы.

Джон Кернкросс
В задачу Энтони Бланта 

входил поиск людей, могу-
щих принести пользу. Имен-
но он завербовал одного из 
участников «пятерки» - Джо-
на Кернкросса. Мелкий шот-
ландский буржуа Кернкросс 
начинал учиться в универ-
ситете в Глазго, но потом 
перебрался в Кембридж. С 
середины 1930-х работал на 
советскую разведку. Сначала 
Кернкросс работал в МИДе 
на «германском направле-
нии», но чувствовал себя там 
белой вороной, ловя презри-
тельные взгляды истинных 
аристократов на свою «пле-
бейскую» натуру. Перешел в 
министерство финансов, где 
снабжал СССР сведениями 
об экономической политике 
Великобритании в отноше-
нии стран Европы и США. 
Во время войны, будучи уже в 
отделе шифрования МИ6, су-
мел передать в числе прочего 
сведения о немецкой авиации, 
которая накануне Курской 
битвы была уничтожена со-
ветскими войсками на земле. 
Но, пожалуй, основным до-
стижением Кернкросса (это 
признает и британская раз-
ведка) стала передача данных 
о ядерных исследованиях в 
лабораториях США и Ан-
глии. Это позволило СССР в 
короткие сроки развить соб-
ственную программу.

Дональд Маклейн
Это одна из ключевых 

фигур «пятерки» (хотя кто 
там не ключевой?). Дональд 
Маклейн искренне верил в 
коммунистические идеалы, 
поэтому его вербовка была 
несложной. По окончании 
университета Маклейну, 

первому из 
всех пяте-
рых, удалось 
попасть в 
высшие эше-
лоны власти. 
Он получил 
место в Фо-
рин Оффисе, 
где сделал 
блестящую 
карьеру и 
имел доступ 
к ценнейшей 
информации 
по американ-
ской ядерной 
программе. 

Во время войны в Корее 
вместе с Филби и Берджес-
сом передавал сведения о 
планах президента Трумэна. 
А закончил карьеру в Ин-
ституте мировой экономи-
ки и мировых отношений в 
Москве, куда он сбежал по-
сле разоблачения. 

Это был ошеломительный успех советской 
разведки: 80 лет назад из романтических студентов 
престижнейшего вуза Великобритании ей удалось 
создать конспиративную «пятерку» Коминтерна. 
Представители знатных английских фамилий, эти 
студенты имели все, их ждала блестящая карьера, 
но они настолько прониклись идеями коммунизма, 
что стали работать в интересах своего извечного 
геополитического противника - СССР. Речь о 
знаменитой «кембриджской пятерке».

Экс-директор ЦРУ Аллен Даллес:
«Информация, которую посред-
ством секретных операций смог-
ли добыть советские разведчики 
во время Второй мировой войны, 
содействовала военным усилиям 
Советов и представляла собой 
такого рода материал, который 
являлся предметом мечтаний для 
разведки любой страны».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ПЯТЕРКА 
ИЗ КЕМБРИДЖА

Правнук Дональда 
Маклейна в 1983 
году женился 
на внучатой пле-
мяннице другого 
участника 
«кембриджской 
пятерки» - Гая 
Берджесса.

Интересный факт

Кто создал «пятерку»?
Великолепную «кембриджскую 
пятерку» создал выдающийся 
советский разведчик Арнольд 
Генрихович Дейч, он же Сте-
фан Ланг. Словак, живший в 
Вене и окончивший Венский 
университет с дипломом 
доктора философии и хи-
мии. Дейч свободно говорил 
на английском, немецком, 
французском, итальянском, 
голландском и русском языках. 
Впрочем, полиглотами были 
все члены «пятерки». Дейч с 
1933 года выполняет отдель-
ные поручения разведыва-
тельного характера в странах 
Европы, а в 1934-м появляется 
в Великобритании и поступает 
в Лондонский университет на 
факультет психологии. Однако 
именно в этом университете 
Великобритании левые на-
строения были очень слабы, и 
Дейч обращает свое внимание 
на Кембридж и Оксфорд. У 
Стефана (псевдоним на то 
время) не было больших денег, 
в его планы не входили шантаж 
и угрозы, он пытался увлечь 
студентов идеей. И ему, фило-
софу и психологу, это пре-
красно удавалось. За время 
пребывания в Королевстве он 
привлек к работе на советскую 
разведку более двух десятков 
человек. По иронии судьбы 
знаменитой стала «кембридж-
ская пятерка». Но только пото-
му, что ее разоблачили! А были 
среди агентов и оксфордцы, 
имена которых неизвестны до 
сих пор.

Джон Костелло, исследо-
ватель, имевший отношение к 
британской разведке, писал: 
«Оксфордские кроты» Сталина, 
должно быть, прорыли такие 
же ходы в британское прави-
тельство, как и кембриджские. 
Большинство из них унесло 
в могилу тайну своей под-
польной работы на Москву. 
Но можно только представить, 
до каких служебных высот они 
доросли и к каким тайнам ан-
глийских секретных ведомств 
имели доступ...»

Многое из деятельности 
кембриджских выпускников 
мы никогда не узнаем. Эти 
разведчики немало сдела-
ли для Советского Союза. В 
работе агентов случались и как 
бы незначительные эпизоды с 
поимкой шпионов в Албании, 
но были и немецкие самолеты, 
уничтоженные перед Курским 
сражением, и важнейшие 
сведения о финансовых и во-
енных планах Великобритании 
и США, помощь в создании 
ядерного оружия. Кто знает, 
может, и удалось бы У. Черчил-
лю уговорить США сбросить 
ядерную бомбу на Кремль. 
Может, благодаря отважным 
агентам Штаты не поддались 
на эту авантюру.

Были ли Филби, Берджесс, 
Блант, Маклейн и Кернкросс 
предателями своей страны? 
Англичане утверждают: да. Мы 
же считаем их отчасти идеа-
листами, жаждущими спра-
ведливости, отчасти авантю-
ристами, которым поднадоела 
сытая, размеренная жизнь. 
Но первым делом все пяте-
ро - ярые антифашисты! И, 
конечно, нельзя не согласиться 
с бывшим директором ЦРУ Ал-
леном Даллесом: «Кембридж-
ская пятерка» была самой 
сильной разведывательной 
группой времен Второй миро-
вой войны».

Материал подготовил Алексей Речкин
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Шерлок Холмс из любой 

переделки выходил 
победителем. И, слава 

богу, в этом плане ничего 
не меняется. Еще недавно 
казалось, что наш Шерлок 

Холмс переживает 
не лучшие времена. 

Старший сын попал в 
тюрьму, с невесткой 

пришлось судиться из-за 
внучки. Он прошел все 

испытания с честью, как 
всегда победил. Теперь 

со спокойной душой 
встречает красивую 

дату - 19 июля нашему 
любимому актеру 

Василию Ливанову 
исполняется 80 лет.

- Что такое 80 лет? - пере-
спрашивает Василий Борисо-
вич. - А я вам скажу. В этом году 
собралась такая солидная ком-
пания - ровесников московско-
го метро. Это Сергей Юрский, 
Юрий Соломин, Олег Табаков, 
Валентин Гафт, Армен Джигар-
ханян и ваш покорный слуга...

- Хорошая компания!
- Да, вот такая компания со-

лидных 80-летних людей. Но 
всю эту солидность разрушил 
Владимир Михайлович Зельдин, 
который взял и отметил свое 
100-летие. И все мы преврати-
лись в зеленую молодежь. А уж 
Никита Михалков и Евгений 
Стеблов, которым в этом году 
70, - это вообще младенцы!.. Но 
самое главное - Зельдин дал нам 
надежду, что если не вся наша 
компания, то кто-то через 20 лет 
сам омолодит 80-летних.

- Значит, есть повод смо-
треть в будущее с оптимиз-
мом. Тем более что семейные 
проблемы позади - сын вернул-
ся, внучка с вами...

- Да, все это, конечно, очень 
важно...

- Как дела у Бориса, нахо-
дит он себя в этой новой жиз-
ни?

- Так с ходу не найдешь, ко-
нечно. Но вот он заключил до-
говор на вторую книжку свою - 
будет подбирать туда материал, 
писать. За первую же получил 
приз фестиваля «Золотой Ви-
тязь» - это за свои стихи. Хочет 
пойти по этой стезе, занимать-
ся литературным трудом. Как 
там дальше будут развиваться 
события - посмотрим: он та-
лантливый человек, может, зай-
мется театром, драматургией, 
режиссурой - я не знаю. Пока он 
только ищет себя. Хотя Борису 
уже 41 год...

- В ваших отношениях, в 
общении ничего не изменилось, 
не сломалось?

- Нет, абсолютно. Ничего не 
изменилось - просто этот пазл, 
который выпал, теперь встал на 
свое место, вот и все.

- И теперь нужно забыть 
эти несколько лет, вычер-
кнуть их из жизни?

- Ничего вычеркнуть из жиз-
ни невозможно. Потому что, 
понимаете, - это испытание Го-
сподне. В народе говорят: кого 
Бог не любит, того не испыты-
вает. И только так надо к этому 
относиться. А вычеркивать ни-
чего не надо - надо испытание 
достойно пройти, правильно. 
Мне кажется, прошли мы его 
достойно, ни в чем себя не уни-
зили.

- Внучкой довольны?
- Да, очень. Она у нас сейчас 

большой спортсмен - увлеклась 
плаванием, у нее уже две меда-
ли. И главное, очень разумный 
человечек, все правильно оце-
нивает, понимает... Вот такие у 
нас семейные дела.

«В 60 отказался 
от пенсии»
- Ну а профессиональные, 

Василий Борисович, еще оста-
лись или вы уже пенсионер в 
полном смысле этого слова?

- Да вы знаете, с пенсией у 
меня целая история. Когда ис-
полнилось 60, сделал большую 
глупость. Тогда в газетах писа-
ли, что в стране не хватает де-
нег пенсионерам, и я, наивный, 
решил, что надо отказаться от 
пенсии. Потом знающие люди 
мне сказали: если думаешь, 
что твои деньги пошли другим 
пенсионерам, это твое глубо-
кое заблуждение. В общем, в 
63 года только оформил себе 
пенсию. Но сейчас на нее су-
ществовать невозможно - ра-
ботать надо. И я сотрудничаю с 
одной телекомпанией, которая 
делает очень интересное доку-
ментальное кино - на злобу дня, 
политического характера. Сни-
мался у них в фильме «Глазами 
Шерлока Холмса. Литера «М». 
Шерлок Холмс, правда, тут со-
вершенно ни при чем, в том 
смысле, что никакого Холмса я 
не играл - выступал рассказчи-
ком в этом фильме. И это уже 
вторая работа - первый фильм 
мы делали об Андрее Луго-
вом... Что же касается кино, 
сериалов, то я столько раз от-
казывался, что, думаю, все за-
ранее уверены: если сериал, 
значит, Ливанов сниматься не 
будет. Наверное, правы. Не так 
давно мне прислали сценарий 
- три раза его прочел, ничего 
не понял. Позвонил режиссеру, 
спрашиваю: «Вы можете мне 

объяснить, о чем это вообще?» 
Говорит мне: «Это арт-хаус». - 
«Ну, в таком случае я вообще 
ничего не понимаю».

- А когда телевизор вклю-
чаете, какие эмоции?

- Когда на сериал попадаю 
- ничего хорошего. Вот взять - 
«Воронины». Это такая тягомо-
тина бесконечная...

- Там же ваш старший брат 
по Холмсу играет.

- Да, Борис Клюев. Но сей-
час все в сериалах снимаются, 
зарабатывать-то надо. И игра-

ют плохо, даже мастера. 
Это все на уровне второго 
курса театрального учили-
ща. Образов никто не созда-
ет, все одной краской мазано. 
Причем я прочел где-то, что 
сюжет этих «Ворониных» 
куплен в Америке. И это 
бред вообще! Там менталитет 
другой совершенно, никакого 
отношения к нам не имеет. А 
мы чего-то тут корячимся на 
американский лад.

- Тогда, может быть, «Бе-
лая гвардия»?

- Посмотрел я «Белую гвар-
дию». И хоть они получили 
«Золотого Орла», но нельзя до-
писывать Булгакова. Нельзя!.. 
Или вот недавно я участвовал 
в телепередаче, посвященной 

творче-
с т в у 
С е р в а н -
теса. Там была 
одна актриса, не буду называть 
фамилию. Так она в каком-то 
своем маленьком театре сыгра-
ла Санчо Пансу. Как?! Причем 
принесла коробку своих фото-
графий в этой роли - на сцене 
выглядит как в жизни. Спра-
шиваю: «В чем дело?» Говорит: 
«Эксперимент». Так не надо 
путать эксперимент с извраще-
нием! Я считаю, что все это из-

вращения, и никогда 
не пойду смотреть спектакль по 
«Братьям Карамазовым», где 
Алешу играет женщина. Ну не 
пойду я это смотреть! И не хочу 
в этом участвовать.

«С Шерлоком Холмсом
ничего не могу 
поделать»
- Вы ведь и в советское вре-

мя часто отказывались от 
ролей...

- Да, выбирал. В год приходи-
ло в среднем по 30 сценариев. И 
иногда я не снимался вообще ни 
в одном.

- Какую-то ошибку свою 
сейчас готовы признать?

- А я этих фильмов, от ко-
торых отказывался, не видел 

даже, как-то не попадались они 
мне. Поэтому, считаю, правиль-
но отказывался. Вообще у 
меня, к счастью, за 60 лет твор-
ческой деятельности не было 
ни одной неудачной работы. 
А это тоже напрямую связа-
но с отбором.

- Но в вашей жизни, на-
пример, не случился Доло-
хов. Об этом жалеете?

- Да, но сие уже не от 
меня зависело. Просто Сер-
гей Федорович Бондарчук, 

мой друг, в «Войну и мир» снача-
ла собирал один ансамбль. Он 
хотел, чтобы Пьера играл мо-
лодой Андрон Кончаловский. 
Ведь когда роман начинается, 
Пьеру Безу хову 19 лет. Соот-
ветственно этому все и подби-

Василий ЛИВАНОВ: 
«Я в каждом доме свой»
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«Мне на судьбу грех жаловаться»

«Неотправленное 
письмо» (1959 г.)

«Звезда 
пленительного 
счастья» 
(1975 г.)

Кавалер ордена 

Британской империи
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рались: Олег Стриженов - Бол-
конский, я - Долохов. Кутузова 
должен был играть Николай 
Константинович Симонов. Но 
потом, когда Сергей Федоро-
вич решил, что Пьера сам будет 
играть, ансамбль поменялся. 
Просто все это по возрасту под-
винулось. Помню, со Скобце-
вой Ириной ждем Бондарчука 
в гримерной. Уже в костюмах, 
загримированы. Он приехал, 
первое, что сказал, вниматель-
но на нас с Ириной посмотрев, 
- «Боже мой, какие же вы кра-
сивые». И тут я сразу понял, 
что играть Долохова не 
буду. Почему? По-
тому что у Долохова 
роман с Элен. Если 
«боже мой, какие вы 
красивые» - значит, 
дамы в зале будут на 
стороне Долохова, а 
не на стороне Пьера. 
И был взят Ефремов 
на эту роль.

- Стриженов тогда 
обиделся на Бондарчу-
ка. А вы?

- Нет, ну я понял, в 
чем дело. И ведь дей-
ствительно он сделал 
все правильно, так ска-
зать, расставляя фигурки 
на этой шахматной доске. 
Мне жалко просто пото-
му, что это классика.

- Еще одна громкая несо-
стоявшаяся история - «Чело-
век-амфибия».

- Да, были очень серьезные 
пробы на Ихтиандра. Но девоч-
ку играла Вертинская, нужен 
был юноша. А у меня, как ска-
зал режиссер, были уже глаза 
мужика. Тоже правильно все.

- Получается, жалеть не о 
чем?

- Да нет, любой актер может 
сказать: я не сыграл Гамлета, 
еще кого-то. Но мне действи-
тельно грех жаловаться: я играл 
и русскую классику («Слепой 
музыкант», «Воскресение»), и 
мировую («Шерлок Холмс», 
«Дон Кихот»). Грех жаловаться-
то!

- А на Шерлока Холмса не 
хотите пожаловаться? Вы 
ведь больше, чем Холмс, а на-
род уже 35 лет этого призна-
вать не хочет.

- А тут ничего не поделаешь. 
Знаете, у меня замечательная 
книжка есть - переводная био-
графия Дойля. И там описан 
эпизод, когда в присутствии сво-
его друга Конан Дойль говорит: 
«Как он мне надоел, как я устал 
от этого Шерлока Холмса!» 
Ему друг отвечает: «Слушай, 
он принес тебе славу, мировую 
славу! А ты говоришь: надоело. 

Это кокетство». И Дойль 
согласился. А чего уж 
мне тогда кокетничать? 
Ну если сама британ-
ская королева оценила, 
значит, случилось попа-
дание стопроцентное! 
Ведь орденом Британ-
ской империи из небри-
танцев в мировом кино 
всего три человека 
награждены - Стивен 
Спилберг, Элизабет 
Тейлор и ваш покор-
ный слуга. Все!.. Нет, 
в свое время я тоже 
устал от Шерлока 
Холмса, от накрахма-
ленных воротничков, 
поэтому и стал играть 
Дон Кихота. Но что 
касается восприятия 
публики, то тут я бес-
силен. Как бессилен 
был Борис Бабочкин. 
Народ решил: Чапа-

ев! А что он делал после этого 
и до этого - не играет никакой 
роли.

- Но Тихонов, например, раз-
дражался, когда его называли 
Штирлицем.

- Друг моего отца великий 
русский актер Василий Ивано-
вич Качалов сказал, что в био-
графии редкого актера есть 
такой персонаж, когда актер не 
изображает кого-то, не играет 
кого-то, а рождает человека. 
Когда рождается человек - все, 
конец. Вот Бабочкин родил Ча-
паева. Дальше - что хочешь 
делай. 

Убедить зри-
телей очень сложно, 
переубедить - почти 
невозможно. Но я и 
не пытаюсь. Тем бо-
лее что в успехе этого 
фильма, этого образа 
нет никаких сомнений. 
Был отзыв, например, 
который меня вдохно-
вил. В 1982 году после 
фестиваля в Монте-Карло ан-
гличане, ВВС, купили два наших 
фильма. И Джейн, дочка Конан 
Дойля, посмотрев их, сказала: 
«Если бы папа увидел этого 
русского, он был бы счастлив». 
Что еще надо?

«Это вранье, что актер -
женская профессия»
- Вот британцы оценили 

вас в полной мере. А родное го-
сударство?

- А как государство должно 
было меня оценить?

- Многие актеры вашего 
поколения жалуются, что их 
бросили на произвол судьбы. 
Мол, государство на мне мил-
лионы зарабатывало, а сейчас 
платит пенсию, на которую 
жить невозможно.

- Мой друг Олег Стриженов, 
с которым мы сдружились, ког-
да я только начинал в кино ра-
ботать, в свое время преподал 

мне несколько очень нагляд-
ных уроков по поводу того, что 
такое вообще кинематограф. 
Кинематограф - это фабрика 
потребителей. Если ты нужен, 
тебя с облака снимут, из-под 
земли достанут. Если ты ну-
жен!..

- А если не нужен?
- Если не нужен - вообще про 

тебя не вспомнят.
- И что же, отойди в сто-

ронку и не жалуйся?
- А на что жаловаться? Го-

сударство заработало на тебе 
кучу денег? И ты в свое время 
получил от этого государства. 
Ну что делать, дружочек мой, 
что делать?.. Нет, конечно, та-
кие судьбы, как у Вицина, ко-
торый умер в нищете, вызы-
вают сочувствие. И про других 
иной раз читаешь, сколько лет 
они провели, сидя у телефона в 
ожидании звонка. Ждать звонка 
- это же кошмар какой-то!

- Вы никогда не ждали?
- Нет. Я ведь не только актер. 

Как друзья мои говорят: того, 
что ты сделал в искусстве, хва-
тило бы на три полноценные 
биографии. Актер, режиссер, 
писатель, драматург, сценарист... 
Все-таки у меня была про-
фессиональная деятельность 
в разных областях, я не Актер 
Актерович Актеров. Не сижу 
у телефона и не жду, когда мне 
позвонит дядя Петя и пригласит 
на роль.

- А многие актеры сейчас 
разочаровываются 
в профессии, гово-
рят, что она за-
висимая, неблаго-
дарная, не мужская 
даже...

- Вот это вранье, 
что она женская и 
зависимая. Приве-
сили ярлык такой 
на профессию. Я 
корреспондента 
одного, который 
написал, что это 
женская про-
фессия, спросил 
как-то: почему? 
Он говорит: ак-

тер хочет нравиться. «А ты не 
хочешь нравиться? Ты хочешь, 
чтобы твоими статьями задни-
цу подтирали?» И что такое 
- зависимая? Зависимая она, 
потому что зависит от уровня 
мастерства. Вот в ЖЭКе кто 
более зависим: начальник или 
лучший сантехник? Которому 
этот самый начальник говорит: 
«Я тебя прошу, Петрович, схо-
ди, там кран течет, я умоляю 
тебя...» Тот сантехник, который 
может починить кран, - не за-
висим. Потому что он мастер. 
И потому что остальные десять 
сантехников не могут.

- А нужны сейчас мастера-
то?

- Если женщины играют 
Санчо Пансу - наверное, ника-
кие мастера не нужны. Нужно 
выпендриться. И нужны звезды. 
Вот тоже удивительно: сначала 
опохабили цвет чистого неба, 
теперь обдирают Млечный 
Путь, называя кого ни попадя 

звездой. Кого ни попадя! Чело-
век три раза появился в теле-
визоре - он уже звезда. И что 
получается? А получается, что 
Ксению Собчак приглашают в 
театр играть на сцене. А она ми-
нус актриса, у нее нет актерских 
способностей. Но она - Ксения 
Собчак! Значит, пиар стал заме-
нять профессию. Вот что чудо-

вищно. Распалась связь времен. 
Мы, нынешние 80-летние, учи-
лись у стариков, мы их видели, 
с ними общались. Мы от них 
брали, они нам давали, профес-
сиональные качества воспиты-
вали в нас. Как-то получилось 
так, что выросло поколение, ко-
торое стариков не видело. Мы 
для них - непонятно кто... Нет, 
есть актеры, которые все-таки 
держат уровень: Женя Миро-
нов, Безруков в лучших своих 
работах. Но по большому счету 
эта связь распалась. И это тра-
гедия. Потому что если любого 
можно пригласить и объявить 
актером - это конец.

«Роли - это моя
политика»
- Многое из того, что сей-

час происходит, вы не пони-
маете? Или отказываетесь 
понимать?

- Нельзя верить в деньги. 
Нельзя все мерить деньгами и 
верить в них как в Бога. Наши 
капиталисты дореволюцион-
ные такими не были. Третьяков 
взял галерею, Мамонтов вы-
кормил и воспитал плеяду ге-
ниальных русских художников 
- Серов, Врубель, Коровин... 

- То есть сейчас время не 
ваше?

- Мое время - это моя 
семья и мои друзья. А 
на время пенять нельзя 
- оно всегда одинако-
вое. Вот оно: тик-так, 
тик-так - вот вам и вре-
мя. Время - это люди и 
их взаимоотношения. 
Нет, от внешнего мира 
ограждаться не надо. 
Надо просто понимать, 
что есть внешний мир, 
а есть внутренний. И 
нельзя жить интере-
сами внешнего мира. 
Помню, мои друзья 
- Света Немоляева и 
Саша Лазарев - ездили 
на Васильевский спуск 
и там, стоя в толпе, 
кричали: «Ельцин! Ель-
цин!» Я сказал им: «Вы 
что, с ума сошли? Вам 
делать нечего? Что вы 
кричите: «Ельцин! Ель-

цин!» И что? Дальше что? Что 
с вами такое случилось? Вы ак-
теры, должны жить другой жиз-
нью совершенно».

- А Басилашвили в свое 
время пошел в народные депу-
таты. А Соломин был мини-
стром, и Губенко тоже.

- Да, Соломин стал мини-
стром. Юра - человек очень 

конкретный. Он стал ми-
нистром, потому что ему 
показалось, что может 
что-то наладить в этом 
плане. И Губенко казалось, 
что он может что-то сде-
лать. Потом оба поняли, 
что белые вороны там... Я 
с Губенко общался, когда 
он был министром. Когда 
при мне он орал кому-то в 
ЦК, в Бюро пропаганды: 
«Вы что, не понимаете, 
что народный артист это 
больше, чем народный 
депутат?!» Но там чего-
то этого не понимали. Ну 
что народный артист - об-
слуга...

- Многие народные ар-
тисты готовы стать 
обслугой, без проблем. А 
вы предпочитаете от 
политики держаться 
подальше?

- А я никогда не хотел 
иметь власть. Не хотел 
быть депутатом, не при-
влекало меня никогда 

членство в партии. Я свобод-
ный человек. Моя политика - 
это мои роли. Я могу открыть 
дверь туда, куда не всякий по-
литик зайдет. Потому что со 
мной идут Шерлок Холмс, 
Саша Зеленин, Карлсон... По-
нимаете, они со мной ходят. И 
я в каждом доме свой. Это же 
не просто слова - «Я вырос на 
ваших фильмах». Вот, напри-
мер, снялся я когда-то в филь-
ме «Коллеги». А лет пять назад 
меня, Анофриева и Ланового 
пригласили на огромное ме-
роприятие во Дворце съездов 
- там награждали врачей, ко-
торые проявили себя в экстре-
мальных ситуациях. Одного 
такого врача мы поздравляли, 
и мне Рошаль сказал: «Хотите, 
познакомлю вас с десятью вы-
дающимися медиками, кото-
рые стали заниматься медици-
ной после ваших «Коллег»?» А 
одного такого я знаю, это мой 
близкий друг. Мы познакоми-
лись, когда у него в роддоме 
моя жена младшего сына ро-
жала, он сказал: «Я стал вра-
чом, посмотрев фильм «Колле-
ги». Это политика? Нет. Но это 
жизнь. Это значит: я повлиял 
на его жизнь. И что важнее?..

Дмитрий Мельман,
фото из архива В. Ливанова
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Отец -лауреат пяти 
Сталинских премий

Жена с внучкой Евой Сыновья Борис 
и Николай

В 1997 году супруги Ливановы отметили 
серебряную свадьбу и обвенчались
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Имя российского 
фермера Михаила 

Шляпникова в стране 
известно многим. 

А чем же он запомнился? 
Да многим. И хозяйством 

безупречным, 
и деятельностью 

общественной, ну а более 
всего прославился как 

создатель собственной 
валюты.

О фермере Шляпникове из 
деревни Колионово Егорьев-
ского района Московской об-
ласти мы писали несколько лет 
назад, когда он «не щадя живо-
та своего» сражался с местны-
ми бюрократами за сельскую 
больницу. Нынче же у фермера-
правдоискателя обороты мощ-
нее. Теперь он решил спасти 
уже не больницу, а Россию. От 
кризиса. А в противниках у него 
нынче прокуратура, Центро-
банк и Минфин. Это как же так 
получилось, что один мужик 
«от сохи» российским чинов-
никам костью в горле встал? 
Чтобы ответить на этот вопрос, 
корреспондент «МН» спустя 
четыре года вновь отправился в 
подмосковную деревню Колио-
ново.

Рай в кустах
Деревня Колионово сама по 

себе уже чудо. Вся российская 
глубинка, как чуть отъедешь 
от Москвы, на одно лицо: кри-
вые избы, заброшенные поля 
да скелеты теплиц и овинов - 
«где стол был яств, там гроб 
стоит». А вот если бы вся Рос-
сия жила как Колионово - был 
бы рай. На несколько киломе-
тров аккуратно засаженные 
поля, за ними - идеальные 
посадки молодых саженцев. 
Озерцо, в котором плещется 
рыба да плывут жирные утки 
с выводками пушистых утят 
- и все разных пород. Двор, 
где по-хозяйски ходят, пере-
валиваясь, сытые гуси с гуся-
тами, куры, цыплята... Любой 
крестьянин скажет: где такой 
прирост поголовья - хорошо, 
богато. Тут и местной детворе 
раздолье.

- Вот недавно праздник птиц 
проводили, столько детишек 
съехалось: и из Егорьевска, и из 
Москвы, - рассказывает хозяин 
фермы, наш старый знакомый 
Михаил Шляпников. - И взрос-
лые приезжали, и пресса. Рас-

крашивали скворечники, устра-
ивали пикники. Все порадовали, 
только администрация области 
расстроила. Приехал один чи-
новник, со скворечником сфо-
тографировался и уехал. Потом 
смотрю: на сайте у них отчет, 
мол, праздник в области про-
шел. Как будто они его устраи-
вали.

И так у Шляпникова давно. 
Всем он друг: и зверям, и детям, 
и людям, и прессе нравится. Еще 
бы! Не каждый сможет из вы-
мирающей деревни сделать об-
щественно-культурный центр, 
куда бы пол-Москвы душу по-

радовать наезжало. Тут как лето 
- праздники, как лесные пожары 
- штаб. И саженцы местные - с 
подачи Шляпникова - все Под-
московье озеленяют. Людей ка-
чественным сельхозпродуктом 
кормит, пожары тушит, детей 
московских на чистом воздухе 
развлекает, молодежь добрыми 
делами заниматься учит, стари-
кам помогает, а главное - дерев-
ню прославил! О таком бы оды 
писать да награды присуждать. 
А вместо этого жизнь Шляп-
никова - вечная война. Нынче 
дело аж до суда дошло. Как же 
так?

Вот бред!
- А вот так! - широким же-

стом Шляпников показывает 
на кострище посреди двора. 
А там... деньги! Диковинные, 
правда, какие-то. В первый раз 
такие вижу.

- А это мои деньги. Сам я их 
придумал, а теперь уничтожаю, 
- объясняет фермер. - Вчера 
жег весь день и завтра весь день 
буду. Вчера суд принял решение, 
что деньги, которые я приду-
мал, - мои колионы - угроза для 

России. Так что теперь 
они мне ни к чему. 

Фермер, который напечатал 
себе денег, а теперь жжет их ... 
Бред? А вот Шляпников видит 
бред в другом. И активно с этим 
бредом борется уже много лет. 
О каждом этапе этой борьбы 
известно.

- В России главный бред - это 
чиновники! - считает Шляп-
ников. - И ведь в какую сферу 
ни сунься - обязательно с ними 
столкнешься. Больницу закры-
вать, в которой 150 лет лечились 
старики соседних сел, - не бред? 
А горящие леса в Подмоско-
вье - это что, по-вашему? Горит 
в них валежник, который - дай 
только разрешение - местные 
тут же соберут себе на дрова. И 
конец проблеме пожаров. Но 
нет! Валежник - собственность 
государства. Валяется, гниет, а 
взять нельзя, только через тор-
ги. Если бабка домой себе набе-
рет, потащит - штраф. Я ходил к 
депутатам, просил, чтобы слово 
«валежник» поставили в законе 
через запятую к слову «грибы». 
Но сколько ни бился, не дают 
разрешения собирать валеж-
ник людям в лесах. В Герма-
нии людям за это государство 
доплачивает, а у нас говорят: 
«Нам проще грибы к валеж-
нику приравнять и сделать их 
собственностью государства, 
чем наоборот». А итог этого 
противостояния - пожары. Сей-
час август наступит, и начнется...

Возмездие фермера
А было и покруче. Око-

ло года назад повадились 
на ферму к Шляпникову 
чиновники из районной 
администрации 
ходить.

- И так доста-
ли! - возмущается 
фермер. - Терпел 
я, терпел, не выдер-
жал, да и сказал ему, 
такому в пиджачке, 

все, что думал. Говорю: «Что ты 
пришел? Покажи свой паспорт, 
удостоверение, ксерокопию 
сделай, с уставом познакомь, 
откуда пришел, расскажи, ав-
тобиографию напечатай, фо-
токарточки приклей. Закон, я 
слышал, недавно был, что надо 
чиновникам ежегодно прохо-
дить флюорографию. Так давай 
справку с ее результатами. С 
психдиспансера, что ты адек-
ватный, справку принеси. Пото-
му что, раз ты сюда приходишь 
и приходишь, у меня появляется 
чувство, что не все нормально с 
тобой. Собери все справки и за 
две недели перешли их нам. И 
тогда в понедельник с восьми до 
десяти и в среду с двух до трех - 
только в это время - мы готовы 
вас принять». Разместил я свои 

условия и на сайте рай-
онной администрации. 
Местные газеты подхва-
тили. И через месяц, что 
вы думаете, приезжает 
мой знакомый снова и 
привозит все эти бумаги. 
А я как раз тут с местны-
ми бабушками сидел. Дал 
я старушкам эти бумаги, 
посмотрели они и давай 
придираться. Много чего 
нашли:

- А что это у вас тут гер-
ба на бумаге нет?

- А почему не на официаль-
ном бланке?

- А где номер исходящий? А 
где печать? А тут вручную на-
писано...

Короче, вынесли мы крас-
ный фломастер и все пере-
черкнули - отказали в приеме. 
Постоял в сторонке, позвонил 
кому-то по телефону да и уехал 
несолоно хлебавши. А что: как 
они с нами, так и мы с ними.

Рублю страшно
Ну а Минфин-то с Центро-

банком почему на Шляпникова 
ополчились? Оказалось, дело 
в деньгах, что горели во дворе. 
Примерно год назад, когда в 
России грянул кризис, креатив-
ного фермера осенило. Взял он 
да и ввел в своем хозяйстве соб-
ственную валюту 
- колионы, по на-
званию местной 
деревни.

- По сути, 
это даже не 
деньги, а дол-

говые расписки, - объясняет 
фермер, пока я кручу в руках 
купюру с изображением дерев-
ца и стихами Пушкина на фаса-
де, а также «гарантирующей» 
подписью, что «за подделку 
можно и того...».

- Как работали колионы? 
Привожу пример, - продолжает 
Шляпников. - Допустим, при-
езжаете вы ко мне весной и 
заказываете мешок картошки. 
Платите за это рублями. Я вам 
взамен колионы. Курс - один 
колион за пятьдесят рублей. А 
осенью приезжаете вы ко мне с 
колионами, а я вам, как обещал, 
- мешок картошки. Вам выгод-
но: вы купили по той цене, что 
заказали. Падение рубля, рост 
цен на товары - ничего вам не 
страшно, ваши права гаранти-
руются моим колионом. И мне 
выгодно. Поскольку на ваши 
деньги я сажаю картошку. Или 
бензин покупаю, или семена. 
Всем выгодно, одним словом. И 
народ втянулся в эту игру. Ты-
сячи человек, между прочим. 
Дело пошло. А у нас доход - и 
деревне хорошо: баню построи-
ли, стариков дровами снабдили. 
Ну а позже я узнал, что не мы 
первые это придумали. Оказы-
вается, во всем мире использу-
ется этот принцип «локальных 
валют». Как спасение от кризи-
са. Самый знаменитый случай 
- бристольский фунт, который 
был введен в 2012 году в горо-
де Бристоле в Великобритании. 
По сути, местная городская 
валюта, на которую можно по-
купать продукты, но только 
оте чественного производителя. 
Выплачивай ею половину зар-
платы, пенсии, социальные по-
собия - народ купит на нее еду 
и сыт будет, и деньги из города 
не уйдут. И Канада, и Китай, и 
Америка этим спасались. А мы-
то чем хуже? Это же, если заду-
маться, реальный путь выхода 
из кризиса для России...

И многие со Шляпниковым 
согласны. Кроме чиновников, 
вестимо. 3 июля суд города 
Егорьевска постановил, что 
колионы Шляпникова - это 
денежные «суррогаты», кото-
рые «представляют угрозу для 
единства платежной системы 
РФ, также создают угрозу для 
осуществления монополии РФ 
на эмиссию денежных средств, 
дезориентируют население в 
условиях экономического кри-
зиса». Видимо, не уважают рос-
сийскую платежную систему 
наши чиновники, раз думают, 

что ее может развалить 
какой-то «суррогат». 
Да и население, судя 
по таким формулиров-
кам, за дураков дер-
жат, которых чем 
угодно можно «де-

зориентировать». 
А впрочем, 
разве было 

в России 
когда-то по-

другому?..

Дело Шляпникова

Фишка колионов заключается 

в том, что они 
привязаны не к рублю, 
а к сельхозпродукту 
и служат на самом деле 

долговыми расписками 

в бартерных расчетах.

Материал  подготовила Марина Алексеева
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Три года назад на фестивале 
«Славянский базар» Ирина 
Аллегрова объявила о прощальном 
туре. Сейчас же прибыла в Витебск 
уже в рамках «триумфального 
возвращения на сцену». Публика 
посчитала себя обманутой, и зал 
для массовки пришлось заполнить 
солдатами.

«Хочу вас всех видеть на своих 
концертах, чтобы попрощаться. По-
нимаю ваше недоумение - самой 
страшно, но говорю совершенно 
откровенно! Я решила прекратить 
гастрольную деятельность», - тро-
гательно рекламировала тогда свои 
выступления Аллегрова. Впрочем, 
многие к ее демаршу были настро-
ены скептически, полагая, что по-
добным способом - старым и прове-
ренным - певица пытается повысить 
посещаемость своих концертов. И, в 
общем, не ошиблись. С прощальным 
«чесом» Аллегрова пропахала всю 
Россию, ближнее и отчасти дальнее 
зарубежье. Собрала хорошую кассу 
и... решила остаться.

- Три года назад у меня было много 
личных причин для ухода со сцены, 
я уперлась в творческий потолок и 
поняла, что пора прощаться - ничего 
больше сделать не смогу, - объясняет 
теперь артистка. - Но во время про-
щальных концертов я слышала та-
кие слова любви и признательности, 
за которые можно все отдать. И про-
изошло чудо. К концу прощального 
тура я получила такой интересный 
материал, что захотелось остаться на 
сцене и поработать с этими песнями. 
К тому же зрители так меня умоляли 
не уходить, что я сказала: «На кого 
я вас брошу? Не на кого же!» И ре-
шила остаться. В ноябре приглашу 
всех оценить мою новую программу 
«Перезагрузка», где вас ждет новая 
Аллегрова с новыми песнями.

Ирина Александровна говорит, 
что сегодня ей близки серьезные 
темы. Хотя по новым песням со сло-
вами «Любовь - жадная дура с темпе-
ратурой» этого и не скажешь.

- Жизнь идет, под мои песни мно-
гие бегали на первые свиданки, же-
нились, рожали детей, потом разводи-
лись. Аллегрову поставят, 50 граммов 
накатят - и легче. Разве можно ли-
шить людей этого? Решено: остаюсь! 
- заверила певица.

Федор Гришин

Слухи о том, 
что пара ждет 
ребенка, появля-
ются регулярно. 
И каждый раз 
Юлия Проску-

рякова была вы-
нуждена опровер-
гать их.

- Я склонна к 
полноте. Качай, не 

качай пресс, а гене-
тику не переделаешь, 

- грустно вздыхала она. 
- Но я чувствую, что мое 
материнское счастье 
близко, что оно случится 
вот-вот.

Кажется, на сей раз все, 
кто бросился поздравлять 
Юлю со скорым прибав-
лением в семействе, оказа-
лись правы. Жена Нико-
лаева не располнела, а вот 
животик у нее уже замет-
но вырос, на всех свежих 
фотографиях девушка 

прикрывает его руками. 
Кроме этого, пара пока ни-
как не комментирует слухи 
о беременности Проскуря-
ковой, хотя раньше подоб-
ного рода новости Юлия 
оперативно опровергала в 
соцсетях. Возможно, скры-
вая беременность, жена 
Николаева просто боится 
сглазить. Вместе с Игорем 
они уже десять лет, пять из 
которых в законном браке. 
И все это время она выма-
ливала ребенка, ходила в 
монастырь к иконе Святой 
Матроны, ставила свечки в 
храмах...

- Никаких медицинских 
противопоказаний у нас с 
Игорем нет, - откровенно 
рассказывала Юля. - Просто 
на все воля Божья или, если 
хотите, судьба. Я в это свято 
верю.

Проскурякова вспомина-
ет, что когда совсем уж на-

крыло отчаяние, веру в то, 
что все будет хорошо, в нее 
вселила Алла Пугачева. В 
тот день, когда Примадон-
на собрала в своем замке 
друзей, чтобы объявить о 
рождении близнецов, вдруг, 
указывая на Николаева с 
Проскуряковой, она сказа-
ла: «Вы следующие!»

- А ведь все знают, что 
она обладает мистической 
энергетикой и фантастиче-
ской интуицией, - говорит 
Юля. - Я уверена: Пугачева 
не ошибается!

Если прогноз подтвер-
дится, то для Юлии это бу-
дет первый ребенок, тогда 
как у ее супруга, 55-летнего 
Игоря Николаева, уже есть 
взрослая дочь от первого 
брака. Кстати, дочь певца, 
тоже Юлия, на четыре года 
старше своей мачехи.

О.Л.

«Не сошлись характера-
ми» - так чаще всего пишут 
в заявлениях на расторже-
ние брака. Елена Проклова 
оригинальничать тоже не 
стала. «Нет общих интере-
сов, совместного хозяйства 
не ведем», - объясняет она 
причину расставания с су-
пругом. Тем самым челове-
ком, о котором еще совсем 
недавно она говорила: «Мы 
не представляем смысла су-
ществования друг без друга. 
Мы друг для друга уже как 
зеркало эмоций, мыслей и 
чувств».

Андрей Тришин - третий 
муж актрисы. Первый раз 
Елена выскочила замуж в 
17 лет за режиссера Виталия 
Мелик-Карамова. Родила 
дочь Арину, а вскоре ушла 
от мужа, отдав двухлетнего 
ребенка на воспитание сво-
им родителям. Они и вырас-
тили девочку.

Второй брак - с врачом 
Александром Дерябиным 
- обернулся для Прокловой 
сущим кошмаром: при ро-
дах у нее погибли два сына, 
мальчики-близнецы. Горе 
было столь невыносимым, 
что после трагедии супруги 
уже не смогли жить вместе. 
И в этот сложный период, 
как не раз вспоминала Еле-
на, судьба улыбнулась ей, 
свела с Андреем. Друзья и 

родные были в шоке: она - 
известная на всю страну ак-
триса, он - простой инженер 
без копейки в кармане, да 
еще и на восемь лет моложе 
Лены.

«Принц - это не тот,  у 
кого много денег, - защища-
ла Проклова своего избран-
ника, - а тот, кто считает тебя 
принцессой, кто поможет 
в тяжелую минуту и всегда 
выручит!»

Время показало - она 
была права. Андрей стал 
для актрисы той самой ка-
менной стеной, к которой 
можно прислониться, чтобы 
не упасть, когда жизнь бьет 
наотмашь. Он был рядом и 
в горе, и в радости. С Андре-
ем Елена пережила еще две 
страшные материнские по-
тери: всего через неделю по-
сле рождения умер один их 
сын, а спустя несколько лет, 
на шестом месяце беремен-
ности, потеряла второго. С 
Андреем же она плакала от 
счастья, когда в семье появи-
лась дочка Полина. Со сто-
роны казалось, что их брак, 
пройдя через все испытания, 
закалился настолько, что 
ему уже ничего не страшно. 
В интервью Проклова охот-
но рассказывала о доме, ко-
торый они с мужем построи-
ли за городом, о совместных 
рыбалках в Астрахани, об 

охоте на антилопу в Афри-
ке, о путешествиях и отдыхе 
в различных уголках мира.

«Мы столько лет вместе, 
а все как один миг! - востор-
галась она супругом. - У нас 
еще такое количество жела-
ний, нереализованных пла-
нов, идей! Думаю, жизнь для 
нас будет коротка для того, 
чтобы все это воплотить».

Она старательно рисова-
ла яркие картинки семейно-
го счастья. И все же изред-
ка прокалывалась, и тогда 
можно было понять, что на 

самом деле в семье актрисы 
не все так сказочно.

«У каждого счастья за 
спиной такой мешок кам-
ней! Это огромный труд, 
терпение, слезы, обиды... 
У нас все в семье решается 
криком. Чуть что - скандал. 
Муж неожиданно скажет 
что-нибудь грубое, я в ответ 
могу крикнуть: «Скотина! 
Ненавижу!» Андрей в долгу 
не остается: «Дура! Как все 
бабы - дура!»

Ситуация в ее семье на-
калялась с каждым днем - 
дочка уже выросла, из дома 
выпорхнула, и Елена с Ан-
дреем потеряли последний 
сдерживающий фактор. 
Ссоры развели их в разные 
стороны, вытащив на свет 
ложь и притворство. На-
пример, вдруг  выяснилось, 
что все рыбалки-охоты, 
которые Проклова всегда 
называла их совместным с 
мужем хобби, она терпеть 
не может. Просто как при-
мерная жена годами ломала 
себя, чтобы угодить супругу.

«Это Андрей заядлый 
охотник, а я жалею живот-
ных. Ведь практически я 
вегетарианец, - вздыхает те-
перь Елена. - У нас ничего 
общего! Нам казалось, что 
совпали, когда были молоды-
ми. Моя мечта - два старичка 

в белых панамках идут 
по залитой солнцем ал-
лее - выглядела вполне 
осуществимой. Вот она, 
эта аллея, уже видна. 
Но оказалось, она не 
для нас...»

Сегодня Елена уже 
не скрывает: с мужем 
им теперь и погово-
рить не о чем, совсем 
чужие люди. Даже 
живут в одном доме 
на разных этажах. И 
готовят на разных кух-
нях. А раз так - зачем 
сохранять брак? Она 
подала на развод. Муж, 
правда, в суд не явился 
и разводиться отка-
зался, но это, считает 
актриса, ничего уже не 
изменит...

Ольга Лесина 

Почему 
разводится
Проклова?

Аллегрова
решила 
вернуться

Она всегда гордилась 
своим браком. 

Во всеуслышание 
признавалась супругу в 

любви. И вдруг спустя 
30 лет совместной жизни 

неожиданно для всех 
подала на развод. Что 
же случилось в семье 
знаменитой актрисы?

Свободного покроя наряды, палантины, прикрывающие живот, - 
супругу певца и композитора Игоря Николаева, судя по всему, можно 
поздравить с долгожданной беременностью.

«Пугачева напророчила мне детей»
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Центр профессиональной 
подготовки инструкторов по 
служебной и боевой подго-
товке ГУ МВД России один на 
всю Россию. Открыт он был 
в январе 2015 года по иници-
ативе начальника Главного 
управления МВД РФ по Мо-
скве генерал-лейтенанта по-
лиции Анатолия Якунина. Год 
назад им было принято реше-
ние об изменении системы 
профессиональной подготов-
ки полицейских: в штатное 
расписание районных отде-
лов были введены дополни-
тельные должности инструк-
торов - по одному в каждый 
отдел. Задача инструкторов 
- каждодневная тренировка 
личного состава и обучение 
приемам самообороны.

Передовые формы 
самообороны

Во всем мире смертность 
полицейских «при исполне-
нии» растет стремительными 
темпами - так, по статистике 
США, в 2014 году в стране 
было убито на 53% больше 
полицейских, чем в 2013-м 
(23 и 15 соответственно).

Но такие цифры просто 
смешные по сравнению с 
российской статистикой. По 
официальным данным МВД, 
речь идет о 150-160 убитых 
ежегодно. По подсчетам 
профсоюза МВД, эта цифра 
значительно выше - около 
500 человек, именно столько 
стражей порядка умирают 
ежегодно «при исполнении», 
включая погибших от ран и 
работающих в «горячих точ-
ках», в том числе на Кавказе.

Подобная статистика ста-
ла одним из поводов для от-
крытия центра - по замыслу 
руководства ГУВД Москвы, 
он должен стать «местом 
внедрения передовых форм» 
самообороны. Передовые 
формы решено заимствовать 
в Израиле и той же Америке. 
Инструктора, обучившись, 
понесут передовые способы 
самообороны в свои отделы.

Кроме 268 московских 
инструкторов, вместимость 
центра позволяет готовить и 
московских полицейских, ра-
ботающих «в поле», - посто-
вых, гаишников и т. д. Не всех, 
конечно, всего в Москве более 
70 тысяч стражей порядка.

На днях центр впервые про-
вел трехдневные курсы само-
обороны для журналистов.

«Берешь и душишь 
его голыми руками»

Обороняться учили в том 
числе и от собак. А вот если 
рассматривать боевую под-
готовку полицейских собак в 
России, то их самих впору за-
щищать.

- У нас из собак готовят 
камикадзе, - объясняет один 
из самых заслуженных кино-
логов России, тренер собак 
спецподразделения «Альфа» 
Александр Мазунов.

Оказывается, полицейских 
собак в нашей стране убивают 
еще чаще, чем самих полицей-
ских. Потому что вся наша си-
стема основана на гуманизме 
по отношению к преступнику.

- Допустим, на вас напал 
ротвейлер, - объясняет Алек-
сандр Мазунов. - Ваша зада-
ча - подставить ему локоть, 
потому что локоть толще и 
собака не сможет полностью 
сомкнуть пасть. А чем шире 
пасть, тем слабее хватка.

Дальше все просто - другой 
рукой надо достать нож и уда-
рить собаку в шею. Проблема 
только в том, что этот прием 
знают все преступники.

- Полицейская собака «ве-
дется», - объясняет Мазунов. 
- Подставили ей руку, обмо-
танную ватой, - она хватает 
за руку. А правильно 
обученную собаку, не 
камикадзе, на это не 
купишь - подставил ей 
преступник руку, она 
ее не хватает, отходит. 
Заходит сзади и хвата-
ет его за ту руку, в ко-
торой нож.

Получается, поли-
цейскую собаку из-
начально готовят как 
«расходный материал» 
- она хватает преступ-
ника за ногу и удержи-
вает. А преступник за 
это время наносит ей 
десятки тяжких ноже-
вых ранений.

- А если напал рот-
вейлер, а ножа нет? - 
спрашиваю я.

- Тогда просто бе-
решь и душишь его 
голыми руками, - по-
советовал инструктор.

Почему в США 
не боятся стрелять

В России не только поли-
цейские собаки - камикадзе.

- У нас и полицейские - 
камикадзе, - утверждает на-
чальник центра Евгений 
Тупичкин. - Полицейский 
в США может выпустить 
в корпус преступника две 
обоймы, и ему ничего не бу-
дет. А наш полицейский пре-
ступника в ногу ранит - по-

садят.
Евгений Ту-

пичкин конста-
тирует: в США 
даже на курсах 
п о л и ц е й с к и х 
учат стрелять 
сразу в корпус. 
У нас - вначале 
в воздух, потом 
- в ногу. А пока 
наш Анискин 
прицеливается, 
преступник сам 
стреляет и сносит 
п о л и ц е й с к о м у 

полголовы.
- Потому что в США на 

подготовку полицейского го-
сударство тратит уйму денег, 
а если его убьют, пропадут не 
просто затраченные деньги - 
еще и всю жизнь государство 
будет выплачивать огром-
ные суммы его жене и детям, 

- рассуждает 
Тупичкин.

К слову, у 
нас в России 
компенсация 
за смерть поли-
цейского тоже 
не маленькая - 3 млн рублей.

Только на «убойную» ста-
тистику это пока влияет мало.

- Полицейскому проще 
упустить преступника, чем 
выстрелить в него и потом 
за него сидеть, - объясняет 
мне тренер центра, мастер по 
дзюдо и рукопашному бою 
Григорий Федосов. - У нас в 
2012 году Медведев принял 
закон, по которому если по-
лицейский совершает пре-
ступление, то это является 
отягчающим обстоятель-
ством. А почему, например, 
такой закон не применить по 
отношению к сотрудникам 
ФСБ?

Тупичкин демонстрирует 
прибывшим на подготовку 
полицейским и журналистам 
современные американские 
приемы самообороны. На-
пример, надо не выбивать пи-
столет из рук, а заламывать 
руку с пистолетом - так мож-
но заломить и палец заодно, 
зажав его скобой пистолета. 
После этого преступник по-
чувствует такую боль в паль-
це, что сразу сдастся.

А если не сдастся, надо 
просто воткнуть ему палец 
в глаз - обязательно на всю 
глубину. Про этот прием рас-
сказывают теоретически. По 
словам инструкторов центра, 
глаз так не выколешь - глаз-
ное дно находится настолько 
глубоко, что пальцем до него 
не достать.

Несмотря на это утверж-
дение, опробовать прием на 
практике никто из обучаю-
щихся так и не решился.

Почему в России 
много фальшивок?

Дальше нас ведут в лабо-
ратории, чтобы обучить 

там очередным полезным 
навыкам. Например, от-
личать поддельные день-
ги от настоящих.

- Приборы, которые 
используют на наших кас-

сах, определяют фальшив-
ки либо по инфракрасному, 
либо по ультрафиолетовому 
излучению. Вернее, по его 

отсутствию. Но се-
годня эта методика 
устарела - преступ-
ники давно научи-
лись наносить и то и 
другое: купить уль-
т р а ф и о л е т о в у ю 
краску сегодня не 
проблема, - рас-
сказывает главный 
эксперт ИКЦ ГУВД 
ЗАО Москвы Ири-
на Парфенчикова.

- Определить могут толь-
ко устаревшие фальшивки, 
- говорит эксперт. - Совре-
менные подделки не отличит 
ни один банк - это можно 
сделать только в криминали-
стической лаборатории.

Впрочем, есть одна кате-
гория людей, обманывать 
которых фальшивомонетчи-
ки еще не научились, - это 
полностью слепые люди.

- На купюрах есть метка 
для слепых. Она отличается 
на ощупь. Правда, чтобы это 
распознать, надо быть незря-
чим, - говорит Ирина Пар-
фенчикова.

Сколько в России ходит 
фальшивых денег, никто не 
знает. Плюс ко всему фаль-
шивомонетчики со всего 
мира шлют нам тонны фаль-
шивых долларов.

- Мы встречались с кри-
миналистами США. Они го-
ворят: у нас нет фальшивых 
долларов, они все у вас в Рос-
сии. Потому что на Западе 
практически не ходят налич-
ные деньги - все расплачива-
ются карточками. И куда те-
перь, кроме России, бедному 
фальшивомонетчику подать-
ся? - объясняет эксперт.

Буряты есть, 
китайцев нет

В лаборатории по состав-
лению фотороботов другая 
головная боль.

- Как составить фоторо-
бот китайца? Они же все на 
одно лицо, - переживает экс-
перт Светлана Галкина.

Фотобаза для российских 
лабораторий составлялась 
больше ста лет - сюда вошли 
лица узбеков, бурятов, кого 
угодно. А вот фотороботы 
китайцев в России никто ни-
когда не составлял.

Теперь задумались и ре-
шили восполнить пробел. 
Может, и не понадобится, но 
вдруг?

Анна Александрова

Корреспондент «Мира 
новостей» прошла 
спецподготовку в 

центре ГУВД и узнала, 
как защищаться от 

вооруженного бандита 
и ротвейлера, как 

отличить поддельные 
банкноты и почему наши 

полицейские - «самые 
гуманные в мире».

«Если на вас напал рот-
вейлер, подставьте ему 
локоть, потому что локоть 
толще и собака не смо-
жет полностью сомкнуть 
пасть. А чем шире пасть, 
тем слабее хватка».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПОСТОВОЙ ПОСТОВОЙ 
АНИСКИН АНИСКИН 
ПРОТИВ ПРОТИВ 
ВООРУЖЕННОГО ВООРУЖЕННОГО 
БАНДИТАБАНДИТА В России 

компенсация 
за смерть 
полицейского - 
3 млн руб.

Полицейских собак 
в нашей стране 

убивают еще чаще, 
чем самих 

полицейских
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Эпидемия раздора
По данным ВОЗ, с начала 

сентября 2012-го в мире за-
регистрировано 1368 случаев 
заражения людей корона-
вирусом ближневосточного 
респираторного синдрома 
(БВРС-КоВ, он же MERS, он 
же верблюжий грипп), из ко-
торых 487 человек умерли. 
Только на днях коварный 
вирус обнаружен в крови у 
36-летнего гражданина Фин-
ляндии, находящегося на Фи-
липпинах. Накануне он по-
бывал в Саудовской Аравии, 
Дубае, Малайзии и Сингапуре.

Однако чаще всего в 
последние дни говорят о 
вспышке этого заболевания 
в Южной Корее: 35 жертв, 186 
инфицированных. Почти все 
они живут в одной деревень-
ке, за ее пределы и за преде-
лы клиник, где они лечатся, 
угроза не распространяется. 
На всякий случай на каран-
тин посадили 811 человек. 

Кроме того, в середине 
июня появилась громкая но-
вость о первом случае смерти 
от MERS в Европе. 65-летний 
житель немецкого округа 
Северный Рейн-Вестфалия 
умер в больнице. Предпола-
гается, что заразиться 
он мог во время своего 
февральского (!) от-
пуска, проведенного в 
Объединенных Араб-
ских Эмиратах. Однако 
инфекционисты ставят 
такое предположение 
под очень большое со-
мнение - уж больно 
много времени прошло.

Всю эту ситуацию 
СМИ гордо называ-
ют эпидемией, хотя по 
определению той же 
ВОЗ под этим терми-
ном подразумевают 
массовое распространение 
инфекции, затрагивающее 
5% населения местности. Ну 
в некоторых случаях хотя бы 
1%. Здесь же речь идет о сот-
нях долях процента...

Но тем не менее в мире па-
ника. Уже десятки тысяч тури-
стов отменили запланирован-
ные поездки в Южную Корею. 
Ростуризм, пользуясь случаем, 
настоятельно рекомендует 
гражданам России воздержать-
ся от поездок не только туда, но 
и в Саудовскую Аравию, Катар 
и ОАЭ (где тоже зафиксирова-
ны случаи заражения MERS).

Кого косит зараза?
Впрочем, никто не говорит, 

что верблюжий грипп совер-
шенно безобиден. Хотя и начи-
нается он как обычная ОРВИ 
(сопровождается температу-

рой, болью в горле, чиханием 
и насморком), в дальнейшем 
развитие болезни может стать 
опасным. Переносится заболе-
вание тяжело - вызывает пнев-
монию, нередко почечную не-
достаточность. Но! Во-первых, 
заболеваемость им, как отме-
чает главный инфекционист 
Москвы, главврач инфекци-
онной клинической больницы 
№1 Николай Малышев, еди-
ничная. Например, гриппом 
ежегодно заражается до 500 
миллионов человек и где-то 
полмиллиона умирает. Счет за-
болевших коронавирусом еже-
годно исчисляется сотнями, ко-
личество умерших - десятками. 
«Вдумайтесь: с момента перво-
го случая заражения MERS в 
2012 году им заболело не бо-
лее полутора тысяч человек 
в 23 странах. И если сначала 
говорили о 60%-ной летально-
сти, потом уже о 30%, теперь 

ясно, что летальность не пре-
вышает 10%. Кроме того, если 
говорить о Южной Корее, все 
зараженные локализованы в 
одной деревне. И если не по-
сещать ее, заразиться шансы 
невелики. К тому же вирус не 
такой «липучий», не такой за-
разный, как грипп», - говорит 
доктор Малышев.

Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова также отмечает, 
что одной из отличительных 
черт коронавируса является до-
статочно медленная скорость 
распространения по сравне-
нию, например, с гриппом.

Еще один факт: грозит эта 
зараза далеко не всем. По 
данным инфекционистов, наи-
большему риску заболевания 
верблюжьим гриппом под-
вержены в основном люди с 
ослабленным иммунитетом, 
хронической болезнью лег-

ких, диабетом и почечной не-
достаточностью.

Передается вирус воздуш-
но-капельным путем или че-
рез сырое верблюжье молоко 
(проведенные в Колумбий-
ском университете исследова-
ния показали, что коронави-
рус присутствует в организме 
76% верблюдов в Саудовской 
Аравии, а в некоторых ре-
гионах страны им заражены 
практически все верблюды). 
Иными словами, шансы че-
ловека, не обремененного 
тяжелыми хроническими па-
тологиями, заразиться MERS 
ничтожно малы. 

Вирус не пройдет
Прививки от штамма MERS 

пока не существует. Тем не ме-
нее Роспотребнадзор уже по-
спешил заявить о разработке 
отечественной вакцины от 

MERS, который по 
большому счету рос-
сиянам не особенно 
грозит. На днях Анна 
Попова заявила, что 
российская разработ-
ка уже передана на 
регистрацию. «Судьба 
российской вакцины 
успешна, ее будет не 
один вариант, это оче-
видно. Дальнейшие ис-
следования будут про-
должаться с тем, чтобы 
достичь максимальной 
эффективности вак-
цины», - сказала Анна 

Попова. И добавила, что ис-
следования в области лечения 
«этого опаснейшего заболева-
ния» будут продолжены.

Кроме того, в стране пред-
приняты беспрецедентные 
меры по недопущению по-
падания вируса на нашу 
территорию. Во всех аэро-
портах России развернуты 
санитарные пункты, которые 
работают круглосуточно. Все 
люди, прилетевшие к нам из 
опасных регионов, подверга-
ются тщательному осмотру 
медперсоналом. «Такие меры 
предосторожности в данных 
условиях крайне необходимы, 
ведь на территории Россий-
ской Федерации официально 
не зарегистрировано ни одно-
го случая заражения MERS», 
- отмечают в Роспотребнад-
зоре. Вице-премьер РФ Ольга 
Голодец на днях подтвердила, 

что угрозы эпидемии в России 
в настоящее время нет.

Столичные же медики про-
сят не паниковать и уверяют 
москвичей, что, даже если 
зараза проникнет за МКАД 
(что очень маловероятно, 
если учесть жесткий «термо-
контроль» за всеми прибыва-
ющими в аэропорты), к ее на-
шествию у нас вполне готовы. 
«Как главный инфекционист 
города Москвы, могу сказать, 
что в своей непосредственной 
работе мы угрозу MERS обя-
зательно учитываем... Есть 
система санитарной охраны 
границ, и она работает в неза-
висимости от того, что сегодня 
из инфекций более актуально. 
У нас в списке сейчас почти 
четверть сотни различных за-
болеваний, которые могут 
представлять угрозу для обще-
ственного здравоохранения», 
- отмечает Николай Малышев.

Доктор добавляет, что на 
этот случай обязательно име-
ется запас различных меди-
каментов. «На вирусные за-
болевания - одни препараты, 
на бактериальные, которые 
могут доставить нам много за-
бот в области общественного 
здравоохранения, - другие. Все 
стоит, все готово», - говорит он.

Кстати, лечить верблюжий 
грипп пока особо нечем - раз-
работанных от него противо-
вирусных средств нет. Хотя... 
известный российский инфек-
ционист, замдиректора ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнад-
зора академик РАМН Виктор 
Малеев предлагает лечить эту 
заразу с помощью скандаль-
но известного в нашей стране 
арбидола. Многие его коллеги 
уже открыто признали, что 
при лечении гриппа препарат 
абсолютно бесполезен, хотя и 
включен в перечень жизненно 
важных и необходимых. Меж-
дународное Кокрановское со-
общество включило его в спи-
сок лекарств-пустышек.

В течение нескольких лет 
шел спор вокруг арбидола о 
том, можно ли его вообще 
считать лекарством и насколь-
ко он эффективен. В защиту 
препарата активно выступа-
ли представители Минздра-
ва. Малеев отмечает, что еще 
вначале 2000-х была установ-
лена активность арбидола в 
отношении коронавируса - 
возбудителя атипичной пнев-
монии ТОРС, благодаря чему 
препарат был разрешен для 
профилактики и лечения этой 
инфекции у взрослых и детей. 
«Не стоит забывать, что еще в 
Советском Cоюзе велись раз-
работки препаратов, активных 
в отношении коронавируса. И 
одним из них оказался арби-
дол», - отметил специалист.

И все-таки проверять на 
себе, правда ли лекарство 
окажется эффективным в 
случае коронавируса, не хо-
телось бы. Поэтому остается 
уповать на профилактику. А 
она стандартная: нужно как 
можно чаще мыть руки, но-
сить защитные маски. Ну и 
по возможности избегать по-
ездок в перечисленные уже 
страны, хотя строгого запре-
та на такие путешествия нет. 
«Сегодня в мире существует 
1400 инфекций, от всех, конеч-
но, не убережешься. Поэтому 
соблюдайте правила личной 
гигиены. Избегайте людных 
мест, держитесь подальше от 
кашляющих и чихающих лю-
дей, пейте бутилированную 
воду, не купайтесь в сомни-
тельных водоемах», - советует 
Николай Малышев. Ну и, кро-
ме того, не катайтесь на вер-
блюдах - от греха подальше.

Арина Петрова

НЕ ТАК СТРАШЕН MERS, 
КАК ЕГО МАЛЮЮТ

СПРАВКА «МН»
Аббревиатура MERS расшифровывается как 
Middle East Respiratory Syndrome - средне-
восточный респираторный синдром. Впер-
вые больного, зараженного MERS, описал 
египетский вирусолог Али Мохамед Заки в 
2012 году. Это был 60-летний мужчина из 

Саудовской Аравии, который 
страдал от острой почечной не-

достаточности и пневмонии. 
Заки отослал его анализы в 
Нидерланды, где из них и вы-
делили новый коронавирус.

Новый коронавирус MERS наводит 
страх на жителей планеты и вызывает 
тревогу у медиков. Что представляет 
собой коронавирус, откуда он 
взялся и на самом ли деле 
представляет смертельную 
угрозу, об этом рассказывает 
сегодня «МН».
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«Идеальная»

неидеальная история
Маленькая девочка-блон-

динка с голубыми глазами 
в красивом платье крутится 
вокруг своей мамы. Это Вик-
тория. Свою настоящую маму 
она нашла в 10 месяцев, вер-
нее мама нашла ее. Сейчас чу-
десной малышке идет четвер-
тый год. Идеальный случай, 
о котором мечтают многие 
усыновители, - взять из дет-
ского дома такую милую дев-
чушку. «Сунул Грека руку в 
реку - Рак за руку Грека цап!» 
- декламирует мне Виктория 
известный стишок: букву «р» 
так хочется уже правильно 
выговаривать!

Юле, маме Виктории, повез-
ло, скажете вы. На самом деле 
реальность была суровой. «Де-
вочку мы взяли в декабре 2012 
года, ей было 10 месяцев. Ее 
звали иначе, но мы поменяли 
имя. Сначала мы еще не зна-
ли, останется ли у нас ребе-
нок или ее вернут в кровную 
семью: мама страдала алкого-
лизмом, папы не было вовсе. 
Мать полгода лишали роди-
тельских прав, и мы были в 
сложном психологическом 
состоянии». Родители про-
явили смелость и сделали глав-
ное: приняли ребенка вместе 
с его историей, не побоялись 
асоциальных родственников. 
А то, что ребенку передаются 
гены алкоголизма, - это миф, 
считает Юлия. Подобного гена 
в принципе не существует: «Мы 
не боялись никакой наслед-
ственности. Да и вообще мы 
были готовы к тому, что можем 
встретить не совсем здорового 
ребенка. Но Виктория здорова 
и развивается правильно».

У Романа Авдеева, прези-
дента фонда «Арифметика до-
бра», большой родительский 
опыт: он отец 23 детей, из кото-
рых 19 приемных. То, что ребе-
нок не должен жить в детском 
доме, казалось бы, прописная 
истина. Но не так уж просто 
стать приемным родителем: 
приходится преодолевать и 
непонимание окружающих, и 
собственные страхи, и мифы, 
живущие до сих пор в нашем 
обществе. Счастливой идеей 
оказалась мысль объединить 
родителей, уже принявших 
сироту в свою семью, и тех су-
пругов, которые только дела-
ют первые шаги на непростом 
пути к усыновлению. В итоге 
за те полгода, что существует 
такой родительский клуб, бла-
годаря поддержке, которую ро-
дители оказывают друг другу, в 
семью из детских домов ушло 
19 детей! Возглавила клуб 
писатель и журналист Диана 
Машкова, мама трех дочерей, 
младшая из которых - удоче-
ренная, средняя - приемная, 
а старшая - кровная. К слову, 
биологическая мама средней 
дочки не лишена родительских 
прав и поддерживает отноше-
ния с ребенком.

Супруги Юлия и Александр 
буквально месяц назад взяли в 
семью мальчика Диму 3,8 года 
и его сестру Дашу, которой 1,2 
года. «Дети жили в разных груп-
пах и даже не знали друг друга. 
Познакомились они уже у нас 
дома. Они совсем не говорили, 
когда мы их брали. Дима только 
мычал. Ходил он приставными 
шагами по лестнице. Одевался 
с трудом. Где пятка у носка, не 
знал. Мальчик у нас только ме-
сяц, и перемены разительные! 
Дима уже говорит отдельные 
слова, достает книжку с полки 
и дает мне в руки, просит про-

честь. Вместе они играют, об-
щаются, серьезный толчок раз-
вития явный», - рассказывает 
Юля. Усыновители часто делят-
ся друг с другом подобными ра-
достями - в семье дети и правда 
начинают развиваться быстрее 
благодаря заботе и привязанно-
сти, которых они были лишены 
в детском доме.

Диагноз: 
нехватка любви

«Дети не выживают, когда 
нет близкого взрослого. Вклю-
чается на психологическом 
уровне механизм самоунич-
тожения. Ребенку нужны вни-
мание и забота не по часам, а 
по их потребности», - говорит 
Диана Машкова, руководитель 
клуба «Азбука приемной се-
мьи». Были даже случаи гибели 
младенцев, которые, казалось 
бы, получали нужный уход, но 
были лишены общения с близ-
кими - мамой и папой.

Проявляется такая ката-
строфическая нехватка любви 
по-разному. Вот малыш сидит в 
кроватке и молча раскачивает-
ся. Со стороны покажется, что 
он болен. Но это не так. Просто 
некому убаюкать его. И ребе-
нок делает это сам, инстинктив-
но. Это только один из подоб-
ных эпизодов жизни ребенка в 
казенном учреждении. Подчас 
дети кажутся затравленными, 
неразвитыми, больными, но как 

же быстро они расцветают, ока-
зываясь в семье!

Подростков мало кто хо-
чет усыновлять, считая 
этот возраст сложным. 
Но именно в этом 
возрасте им уже 
нужно готовиться 
к самостоятельной 
жизни, выбирать 
профессию. Без 
помощи взрослого 
ребята оказываются 
в вакууме. Но, к сча-
стью, и для старших ре-
бят благодаря клубу нахо-
дятся родители. «Мне кажется, 
что практически никто из нас 
из нашего внешнего мира не 
имеет представления о том, как 
живут дети в детских домах. Мы 
думаем, что система работает 
и все прекрасно. А на самом 
деле все по-другому. А дети при 
этом такие талантливые и в них 
столько нерастраченного теп-
ла!» - говорит 43-летняя Лариса, 
еще один родитель - член клуба 
«Азбука приемной семьи». Она 
бизнесвумен, но в последнее 
время окунулась в благотвори-
тельность, в помощь таким де-
тям. Вот недавно отправилась 
на благотворительные «Весе-
лые старты» в МГИМО, орга-
низованные фондом «Арифме-
тика добра». С помощью таких 
мероприятий потенциальные 
родители знакомятся с детдо-
мовцами. В неформальной об-
становке людям легче найти 

общий язык. Обычно детские 
дома довольно закрыты, а 

будущие приемные 
родители вынуж-

дены выбирать 
детей по бу-
магам, по 
фотографи-
ям. К тому 

же дети при такой системе 
оказываются в проигрышном 
положении - они лишаются 
возможности выбора, не могут 
сами присмотреться к будущим 
мамам и папам.

На «Веселых стартах» Лари-
са и познакомилась с 16-летним 
Гошей, ловким спортивным 
мальчиком с добрым прият-
ным лицом: «После соревно-
ваний я спросила его: «А не 
хочешь дружить?» И он с радо-
стью согласился. Мамы у него 
не было ни одного часа - сразу 
после рождения он попал в дет-

ский дом». Может быть, вам по-
кажется странным, что девяти-
классник до сих пор мечтает о 
маме - вроде бы уже взрослый, 
зачем... Но каждому ребенку 
хочется почувствовать мате-
ринское тепло. И Гоша при-
знался Ларисе, что хочет, что-
бы у него была мама. Сейчас 
эти два человека, нашедшие 
друг друга, дружат, и, будем на-
деяться, скоро Гоша будет жить 
не в коллективе детского дома, 
а со своей мамой.

Чтобы не биться 
о стену в одиночку

«Когда человек варится в 
собственном соку, это плохо. 
Для этого и создано наше со-
общество - сюда можно при-
йти с совершенно любыми 
вопросами, поговорить с теми, 
у кого есть личный опыт», - 
рассказывает Диана Машкова. 
А мифов и страхов действи-
тельно много. Когда родители 
решаются на усыновление, на-
чинают рассказывать об этом 
друзьям, родственникам, то 
обычно все реагируют одина-
ково: «Не нужно, не лезьте, вы 
себе жизнь испортите, толку из 
сирот не вый дет». Задача клуба 
не только в привлечении людей 
к вопросам усыновления, но и в 
просвещении общества. Ребята 
в детских домах очень разные, 
со своими темпераментами, 
историями, способностями - 
никогда не знаешь, кого встре-
тишь и с кем станешь одной 
семьей. «Когда в головах много 
предрассудков, мифов, стра-
хов, ложных ожиданий, между 
родителями и ребенком вы-
растает стена. Теперь мы под-
держиваем друг друга советом, 
собственным примером», - го-
ворят участники клуба. Кстати, 
фонд бесплатно предоставляет 
участникам родительского со-
общества консультации психо-
лога, юриста и врачей.

А куда еще податься тем 
родителям, которые пока не 
уверены в своем решении, их 
пока многое настораживает? 
Вот почему и оказалось столь 
востребованным новое роди-
тельское сообщество, объеди-
нившее уже более 200 семей. 
Здесь можно откровенно, не-
формально обсуждать свои 
страхи, не боясь высказывать 
сомнения. «В одиночку все это 
сложно преодолеть. В моем 
окружении не было людей, 
кто когда-либо сталкивался с 

усыновлением, поэтому, когда 
я брала ребенка из детского 
дома, мне не хватало такого 
общения, не хватало поддерж-
ки, совета. Да, были книги, 
психологи. Но очень нужно 
сообщество, в котором ты не 
один, не исключение из правил, 
а вокруг много людей, которые 
уже стали или скоро станут 
усыновителями», - рассказыва-
ет Диана Машкова.

Марина Константинова,
фото предоставлены фондом 

«Арифметика добра»

Полгода назад родители, усыновившие детей-сирот, 
и потенциальные усыновители объединились в клуб 

«Азбука приемной семьи» благотворительного 
фонда «Арифметика добра». Вместе они 

преодолевают страхи, развенчивают 
мифы о детях, живущих в детских 

домах, и помогают друг другу пройти 
непростой путь усыновления ребенка.
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Два года назад Женя зашел 
погреться на вокзал и увидел 
передачу о том, как можно за-
работать на блогах. В прошлой 
жизни он был связан с электро-
никой и компьютерами, но 
чтобы действительно завести 
интернет-сайт, требовалась по-
мощь единомышленника. Им 
стал студент Андрей Вуду.

«Наткнулся на Андрея на 
улице. Попросил мелочь. Он 
денег не дал, но отвел меня в 
«Бургер», покормил, - вспоми-
нает Якут. - Там разговорились 
про блоги. И решили сделать 
совместный проект».

Первый пост в YouTube 
друзья выложили 25 мая 2015 
года. В нем пообещали расска-
зывать о том, «где и как бес-
платно оттянуться в Москве: 
поесть, поспать, помыться, что 
посмотреть и где спрятаться 
от полиции». Женя (который, 
кстати, очень естественно себя 
ведет перед камерой, говорит 
грамотно, часто использует 
афоризмы) начал свое первое 
обращение к интернет-аудито-
рии так: «Счастье не в деньгах, 
а в их количестве. Под видео 
размещу рекламу, и каждый 
ваш клик будет приносить мне 
копейку».

Незамысловатое видео за 
три с половиной минуты посмо-
трело более 300 тысяч человек. 
Только вдумайтесь в цифру: 
она сопоставима с населением 
среднего российского города, 
такого, например, как Якутск 
(откуда родом Женя), Саранск, 
Вологда, Тамбов. Оказалось, 
что за жизнью столичного бом-
жа интересно наблюдать. Сей-
час у канала Жени Якута боль-
ше 30 тысяч подписчиков, и их 
число растет.

Человек 
с киноаппаратом

YouTube Женя и Андрей вы-
брали не случайно: на видео про-
ще все рассказать и показать, не 
нужно работать над текстами, 
думать о качестве фотографий 
и их последовательности. Кро-
ме того, здесь есть возможности 
для заработка: реклама, банне-
ры. Чем больше у тебя видеопо-
стов и посетителей, тем выше 
доход.

Пока заработок от проек-
та невелик - «накапало» около 
2000-3000 рублей за показы, 
плюс еще какие-то деньги при-
ходят на недавно открытый 
QIWI-кошелек в качестве по-
жертвований. Деньги из про-
екта друзья не забирают - пла-
нируют потратить их на его 
развитие. «Нужно хороший 
диктофон купить», - говорит 
Женя.

Конечно, все тонкости интер-
нет-маркетинга Якут узнал не 
сам, тут ему помог его партнер и 
оператор. Андрею Вуду 24 года. 
Его специальность - интернет-
реклама. Именно он стал адми-
нистратором. Снимает Женю 
для роликов, монтирует их, вы-
кладывает в Сети, продвигает 
посты, покупает рекламу.

У многих, кто впервые смо-
трит видео, возникают вопросы: 
откуда у бомжа хорошая видео-
камера? Не наняли ли бездо-
много за бутылку водки, чтобы 
срубить на нем деньги? На са-
мом деле стартовый капитал не-
большой. Видео снимается про-
стым мобильником - сейчас они 
позволяют делать вполне каче-
ственную картинку. Монтажом 
и загрузкой роликов в интернет 
занимается Андрей. Он утверж-

дает, что просто хочет помочь 
Жене, это и есть цель проекта.

«Стыдно не подняться»
Якут бомжует в Москве три 

года. Приехал в столицу после 
потери работы и ссоры с же-
ной. Сначала был электриком, 
но через три месяца потерял 
и деньги, и документы. Снова 
устроиться на работу не сумел, 
с тех пор живет на птичьих 
правах.

«Паспорт восстановить мож-
но, - объясняет Женя, - но без 
него проще. Если у меня нет 
паспорта, я его не потеряю. Его 
не украдут. Его не надо показы-
вать - а значит, легче общаться с 
полицией».

Оказывается, и без доку-
ментов можно обеспечить 
себя всем необходимым и даже 
что-то заработать. И главное, 
ни от чего и ни от кого не за-
висеть, быть свободным - вот 
что нравится Жене в его ны-
нешнем житье-бытье. Правда, 
задерживаться в нем он не со-
бирается.

«Стыдно не упасть, стыдно 
не подняться, - рассуждает Якут. 
- Я же не хочу, чтобы у меня на 

могиле просто камень стоял. 
Хочется, чтобы и крестик кто-
то сделал. Хочу съездить на 
море - у меня друг там, он звал, 
а потом вернусь. Хочу домик в 
деревне, в Орловской области, 
купить».

На опустившегося человека 
Якут не похож. Скорее напоми-
нает человека, довольного сво-
ей жизнью. А не актер ли он, на-
нятый на проект? Нет, слишком 
хорошо знает изнанку Москвы  

и речь специфична. Сомне-
ваться в том, что он настоящий 
бомж, не приходится.

Больная тема
О чем Женя рассказывает 

своей аудитории, чем ее при-
влекает? Он выступает как 
проводник по неизвестной для 
обывателей «другой Москве» 
- описывает, как живут бомжи, 
их правила, законы, понятия. 
Настоящее реалити-шоу, но не 
о гламуре, а наоборот. В мире, 
который уже сложно удивить 
роскошью, этот принцип ми-
нимальных потребностей нов 
и интересен. Ведь, в конце кон-
цов, наблюдая, как люди живут 

без денег, вдруг иначе начина-
ешь относиться к своей жизни.

Аудитория у блога большая, 
есть зрители из России, Бело-
руссии, Украины, Казахстана, 
США и стран Европы. Конеч-
но, среди них мало товарищей 
Жени по несчастью - бомжи 
редко заходят в интернет.

«Чаще всего это те, кто не со-
всем оторвался от мира, у кого 
еще есть к кому вернуться. Они 
и возвращаются. Погуляют не-
много, помыкаются и - домой, - 
говорит Якут. - Особенно много 
молодых людей от 20 до 35 лет, 
для которых такой образ жизни 
что-то неведомое. О чем я им 
рассказываю? Что в Москве не-
реально умереть от голода. На 
самом деле найти съедобную 
и вкусную пищу не проблема 
- кафе каждый день выкидыва-
ют продукты с истекшим сро-
ком годности. Причем выбра-
сывают за день до этой даты. 
Важно не пропустить момент.

Сообщаю, где можно бес-
платно помыться. Надо всего 
лишь зайти в туалет в большом 
торговом центре, найти кабинку 
для инвалидов - там больше про-
странства, и вуаля - горячая вода, 
бесплатное мыло и чистые сал-
фетки. Нужно следить за собой 
все время, не опускаться, и тогда 
никто и нигде тебя не остановит. 
Найти одежду, вещи для себя или 
на перепродажу тоже легко. До-
статочно обойти несколько му-
сорных контейнеров. Сложнее 

всего зимой. Трудно найти 
ночлег. Но опять можно 
применить фантазию. На-
пример, туалетные кабин-
ки, которые стоят на буль-
варах в Москве, - чистые и 
отапливаются. Иногда в 
них забираются два-три 
человека, так и проводят 
ночь».

Якут разбивает типич-
ное представление зрите-
лей о бомжах. Он индиви-
дуальный, интересный, со 
своим мнением, при этом 
честный, в чем-то сенти-

ментальный.
Идея зарабатывать в интер-

нете совсем не нова. Некоторое 
время назад ходили легенды 
про блогеров, собравших сред-
ства на покупку квартир. Од-
нако в 2015-м это направление 
сошло на нет - кризис.

Но как знать, вдруг Женя бу-
дет удачливее других и вскоре 
получит прописку в доме своей 
мечты? Эксперты утверждают: 
когда количество его подписчи-
ков перевалит за 100 тысяч че-
ловек, его заработок составит 
120 тысяч рублей в месяц. Не 
слабо. У кого в России сейчас 
такая зарплата?

Анастасия Варжанская,
фото автора

амееньнь сстт

Место 
жительства - 
YouTube

Сложно представить бомжа, разбирающегося в ретвитах, партнерских сетях и Гугл 
Адвордс. Однако Женя Якут такой. Он первый российский бомж, который завел себе блог и 
собирается заработать на домик в деревне в интернете.

Настоящее реалити-шоу, 
но не о гламуре, а наоборот. 
В мире, который уже сложно 
удивить роскошью, этот 
принцип минимальных 
потребностей нов и интересен. 
Ведь, в конце концов, наблюдая, 
как люди живут без денег, 
вдруг иначе начинаешь 
относиться к своей жизни.
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«Мир новостей» 
знакомит вас с 
отрывками из мемуаров 
«Виктор Тихонов: жизнь 
во имя хоккея» от 
издательства «Эксмо», 
которые появятся в 
магазинах страны 
во второй половине 
июля. Это первая книга 
великого тренера, 
записанная его женой 
Татьяной Васильевной 
и вышедшая в печать 
после смерти мастера. 
Потрясающие 
подробности из жизни и 
работы Тихонова -
только у нас.

Об отце
Отец мужа Василий Про-

хорович погиб во время вой-
ны в 1942 году. Говорят, под 
Сталинградом. Виктор очень 
много занимался этим вопро-
сом. Через военкомат разы-
скивал информацию, но нам 
толком ничего не сказали.

Недавно позвонил внук Вик-
тор из Санкт-Петербурга и ска-
зал, что его кто-то разыскал... 
То ли услышал, то ли прочитал 
о том, что Виктор Васильевич 
интересуется судьбой отца, 
погибшего на войне. Говорил 
что-то о корнях его в Тульской 
области. Жду теперь от Витьки 
новостей о Василии Прохоро-
виче. Втайне еще думаю: может 
быть, и кому-либо из читателей 
что-нибудь известно...

О юности
У Виктора все - через труд, 

через будничную изнуритель-
ную работу, никакой помпезно-
сти. Революция в хоккее - пере-
ход на игру в четыре звена - это 
все не сразу сложилось. Это не 
мечта, а план, который вына-
шивался и потом реализовался, 
когда он перебрался в Ригу.

Виктор опередил время ра-
ботоспособностью и влюблен-
ностью в спорт. И заложено все 
это было с детства, с 
конца войны. Он так 
вспоминал то время: 
«Приду из школы, 
портфель брошу, ку-
сок хлеба с маслом 
обмакну в сахарный 
песок, и нет для меня 
лучшего пирожного в 
мире. Самое вкусное, 
что я когда-либо ел! 
Коньки надеваю и до 
вечера на Петровке».

Петровка - это у 
них каток поблизо-
сти. И, видимо, ин-
терес к спорту, во-
влеченность в спорт 
дали ему возмож-
ность почувствовать 
в себе силы. Он обрел себя и 
поверил в себя. И судьба его 
хранила: он мог стать вориш-
кой, бандитом - да кем угодно 
мог стать в то тяжелое время. 
Но его берегли - все уркаганы 
были болельщиками, понима-

ли, что он - человек необыч-
ный, незаурядный. Его берег-
ли и не подпускали ко всякому 
криминалу.

О мистике
Виктор никогда не скрывал, 

что он человек неверующий. 
Но в то же время он без скеп-
сиса относился к необычным, 
паранормальным явлениям.

После Олимпиады в Лейк-
Плэсиде, где сборной СССР до-
сталось лишь «серебро», он мне 
рассказывал про свое ужасное 
самочувствие: «У меня было та-
кое впечатление, что я или бо-
лен, или меня чем-то облучили. 
Чувствовал, что я как бы не я». 
То есть Виктор с его любовью к 
кроссам, физическим упражне-
ниям чувствовал себя вялым и 
не в своей тарелке. Он никогда 
не пытался только этим обстоя-
тельством оправдать ту неудачу 
1980 года, но в то же время допу-
скал, что в ход пошли необыч-
ные средства.

А еще был такой случай: 
Владислав Третьяк, с которым 

работал персонально какой-то 
психолог, пропустил в ближай-
шем матче неимоверное ко-
личество шайб. Участь этого 
«специалиста» была решена 
немедленно - Виктор его убрал 
подальше от команды. Но в 

спорте как раз 
в семидесятые 
годы стали 
доверять пси-
хологам - осо-
бенно в инди-
видуальных 
видах спорта. 
Да что там 
психологи! И 
экстрасенсов 
приглашали 
в ЦСКА. До 
сих пор пом-
ню одну даму. Многое го-
ворило за то, что у нее действи-
тельно были сверхспособности. 
Виктор руководствовался прин-
ципом: если рекомендуют, то 
почему бы не попробовать? 
Но в то же время он никогда не 
заморачивался на том, что экс-
трасенсы помогут и обеспечат 
результат. Он всегда считал, что 
за все отвечает сам, а вовсе не 
экстрасенс.

О Харламове
Меня поражало, что Хар-

ламов два раза попадал в ава-
рии. И что за рулем 
была жена, которая, 
во-первых, носила 
очки и у которой, 
во-вторых, в то ро-
ковое утро не было 
прав.

Виктор не взял 
Харламова на Кубок 
Канады-1981. И его 
чуть ли не виновным 
в смерти Харламова 
назначили. Дескать, 
если бы Тихонов 
его взял, то Вале-
рий остался жив. Но 
это абсолютно не-
верный посыл. Он 
же его не взял не по 
личной прихоти. Не 

из-за конфликта какого-нибудь. 
Единственно потому, что Вале-
рий был не готов.

У него голеностоп болтался, 
и именно это стало причиной 
того, что Виктор не взял его на 
турнир. Причем он объяснил 

свое решение - у них состоялся 
разговор перед отлетом сбор-
ной. Виктор мне потом расска-
зал, что Харламов выслушал и 
претензий не высказал: «Вик-
тор Васильевич, я все понимаю». 
Никаких обид. Но потом траге-
дию повернули так, что чуть ли 
не Тихонов погубил Харламова. 
Это верх цинизма. А ведь такие 
разговоры и статьи доходили до 
Виктора, он очень переживал.

Об Америке
Распад Союза. Отъезд пер-

вых российских игроков в 
НХЛ. Наступили смутные вре-
мена. Деньги обесценились. 
Сбережения, которые у нас 
были, превратились в копейки.

Но Виктор сразу для себя ре-
шил, что останется на Родине. 

Мы с ним эту тему обсуж-
дали. У него 
даже никаких 
сомнений не 
было, терза-
ний, размыш-
лений. Хотя на-
чали поступать 
з а м а н ч и в ы е 
предложения. 
Хозяин «Кве-
бек Нордикс» 
миллионер Мар-
сель Абу в 1991 
году пытался 
воздействовать 
на Тихонова. 
Предлагал два 
миллиона долла-
ров в год.

Были и другие 
варианты. И в кон-
трактах тоже фигу-

рировали миллионы.
Виктора все это совершенно 

не увлекало. И дело не только 
в незнании языка. Язык бы он 
выучил. Просто Виктор не мог 
бросить ЦСКА.

А ситуация в клубе была со-
вершенно катастрофическая. 
В 1992 году команду покинуло 
восемнадцать игроков. Можно 
сказать, вся команда. Большин-
ство - в НХЛ, другие - в Евро-
пу. Ехали куда угодно, лишь бы 
уехать. Все писали однотипные 
заявления об уходе, которые со-
хранились у Виктора в отдель-
ной папке. По пунктам пере-
числяли, что клуб не выполнил 
перед ними обязательства - по 
премиальным, машинам и дру-
гим жизненным благам. Удер-
жать их было невозможно. 
Надо было искать деньги, что-
бы собирать новую команду.

О политиках
Виктор был аполитичен, 

но со многими общался. Он 
мне говорил, какое сильное 
воздействие на него оказал 
Юрий Владимирович Андро-
пов. Своей манерой поведения, 
уверенностью, спокойствием. 
Когда они познакомились, Ан-
дропов возглавлял КГБ СССР. 
Они неоднократно общались и 
встречались.

С главным человеком той 
эпохи, страстно любившим 
хоккей, Виктор так и не позна-
комился. Хотя Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Лео-

нид Ильич Брежнев смотрел 
чуть ли не все матчи, которые 
транслировались по телевизо-
ру. И на стадион приходил.

Однажды, в 1981 году, в 
перерыве игры на Приз «Из-
вестий», когда Леонид Ильич 
сидел в правительственной 
ложе, хоккеисты отнесли ему 
туда клюшку с автографами, 
перчатки и шлем. Это было 16 
декабря (с финнами играли), а 
через три дня, 19 декабря, пред-
стоял день рождения генсека, 
ему исполнялось 75 - юбилей. 
Вот и понесли ему подарки. И 
Виктор поднялся к Брежневу 
вместе с игроками - Владис-
лавом Третьяком, Валерием 
Васильевым, Сергеем Мака-
ровым. Брежнев обрадовался, 
хотел налить игрокам шам-
панского, чтобы вместе с ними 
выпить и отметить. Но Виктор 
категорически воспротивился. 
Для него в вопросах дисципли-
ны не существовало исключе-
ний. Даже генсек не мог его за-
ставить пойти на компромисс.

О первом президенте Рос-
сии Борисе Ельцине Виктор 
как-то и не хотел особо гово-
рить. Поскольку он с ним за 
одним столом не сидел, лично 
не общался, то по материалам 
прессы у него сформировалось 
неприязненное отношение к 
президенту. Как и в случае с 
президентом СССР Михаилом 
Горбачевым. Я всегда говори-
ла Виктору: «Ну смотри, как у 
нас получается: то тракторист 
управляет громадной страной, 
то прораб-строитель. Вот мы в 
итоге и пришли».

Виктор был очень высокого 
мнения о Владимире Путине. 
Несколько раз с ним встречал-
ся и сумел пообщаться как раз 
в тот момент, когда решался 
вопрос, погибать команде или 
ее можно спасти. Виктору уже 
надоело ходить с протянутой 
рукой к олигархам и просить 
деньги на содержание коман-
ды. Я считаю, Виктор не про-
сто осуществил большое дело. 
Глобальное, судьбоносное для 
армейского хоккея дело - вот, 
что он сделал!

О гибели сына
Начало августа 2013 года. 

Дом нашего сына Васи на Но-
вом Арбате ремонтировался. 
Вокруг - строительные леса, 
монтажные сетки. Однажды 
сработала сигнализация - квар-
тиру обворовали. Васю быстро 
нашли, он приехал, разобрался. 
Воры вынести ничего не успе-
ли, потому что милиция при-
ехала оперативно.  Но Василий 
стал опасаться, что преступники 
залезут еще раз. А за окнами - 
сетки вроде штор, по которым, 
как ему казалось, легко за-
браться в любое окно. Он взял 
нож, вырезал кусок строитель-
ной ткани напротив его кварти-
ры и... сорвался. Оказался сын 
наш мертвым на земле...

Это было страшное потря-
сение. Я никогда не думала, что 
Виктор может так рыдать. За 
шестьдесят лет никогда не ви-
дела его плачущим. А он не мог 
остановиться и после похорон.

Такая трагедия в нашей се-
мье. Нет Василия. А теперь и 
Виктора нет...

Одна радость - Виктор успел 
увидеть правнука нашего - Льва 
Виктора Тихонова. Он родился 
в Америке, американец, вот и 
получил непривычное для нас 
двойное имя. Успел Виктор и 
внука поздравить в 2014 году со 
званием чемпиона мира...

Степан Строев

«В ЛЕЙК-ПЛЭСИДЕ ЧУВСТВОВАЛ, 
ЧТО МЕНЯ ЧЕМ-ТО ОБЛУЧИЛИ»
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Знаменитый хоккейный 
тренер Виктор Тихонов 
с женой Татьяной
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«Зенит» победил 
«Локомотив» по пенальти 
и завоевал Суперкубок 
России. Футбольный 
сезон начался, и на 
нас обрушился шквал 
громких новостей. «МН» 
составил рейтинг самых 
интересных историй.

ЧАО, КАПЕЛЛО!
«Мутко/РФС и Капелло 

пришли к соглашению. Работа 
итальянца в сборной РФ подо-
шла к концу. На днях об этом 
будет объявлено официаль-
но», - сообщил комментатор 
«НТВ-плюс» Нобель Аруста-
мян. Капелло уже не присут-
ствовал на Суперкубке, хотя 
был обязан по контракту про-
сматривать этот матч, отбирая 
кандидатов в сборную страны.

И.о. президента РФС Ни-
кита Симонян заявил, что 
зарплата Капелло выплаче-
на до конца сезона-2014/15. 
Никаких претензий у него к 
нам нет. Интересно, на какую 
сумму с упертым итальянцем 
договорился министр спорта 
Виталий Мутко. Ведь в слу-
чае увольнения он должен по-
лучить минимум 21,5 милли-
она евро. Также сообщается, 
что новым главой РФС вме-
сто изгнанного Николая Тол-
стых станет сам Мутко. Ну а 
сборную России, скорее всего, 
возглавит наставник ЦСКА 
Леонид Слуцкий.

КАРПИН В ФНЛ
Модный парень Вале-

рий Карпин, возглавляв-
ший «Спартак», а потом 
тренировавший испанскую 
«Мальорку», теперь принял 
«Торпедо» из Армавира - 
клуб ФНЛ (дивизион ниже 
Премьер-лиги). Команда 
при этом будет базироваться 
в Новогорске, что типично 
для российского футбола. 
Это у нас «Уфа» не играла 
в Уфе, а махачкалинский 
«Анжи» жил в Раменском.

Зачем же Карпин совер-
шил пришествие в первый 
дивизион, да еще с испански-
ми помощниками-тренерами? 
Неужели хочет пройти путем 
Дмитрия Аленичева, который 
вывел тульский «Арсенал» в 
высший свет, а потом возгла-
вил «Спартак»?

Объясняет известный жур-
налист Игорь Рабинер: «Исхо-
дя из всего того, что слышно 
об очень странном проекте 

под названием «Торпедо» (Ар-
мавир), которое собирается 
играть в Химках на стадионе 
«Родина» - начиная с финан-
сирования Джеваном Чело-
янцем и заканчивая приходом 
Карпина, - все говорит за то, 
что скоро мы там увидим Ро-
мана Асхабадзе и агента Ми-
хаила Череповского, которых 
попросили из «Спартака». И 
команду, формирующуюся из 
их клиентов».

УШЕЛ ЛИ ЧЕРЧЕСОВ?
Все выходные слухи из-

гоняли из московского «Ди-
намо» тренера Станислава 
Черчесова, сватая на его место 
спортивного директора клуба 
Андрея Кобелева. ТАСС вооб-
ще сообщил, что «на прошед-
шем в четверг совете директо-
ров было решено отказаться 
от подписания контрактов с 
Виталием Дьяковым и Янном 
М’Вила. Черчесов же в резкой 
форме выразил недовольство 
данным решением, после чего 
руководство клуба решило 
расстаться со специалистом».

При этом на сайте «Дина-
мо» до сих пор нет информа-
ции о такой рокировке.

ДЗЮБУ НЕ ПРИНЯЛИ
Форвард Артем Дзюба со-

вершил громкий переезд из 
Первопрестольной в Питер.

«Я не девочка, я не са-
харный - не растаю от этих 
кричалок, - сказал Дзюба 
журналистам, наслушавшись 
оскорблений с фанатского 
сектора «Виража» на «Пе-
тровском». - Я доказал многим, 
что перешел в «Зенит» не из-
за денег. Я же не в Саудовскую 
Аравию переехал. Я перешел 
в стан чемпионов России, ко-
торые всегда борются за тро-
феи. Всего один матч провел 
- и сразу его получил. Выходит, 
не зря ушел!»

Да, тяжело будет Дзюбе 
в новом клубе! Хотя место в 
составе ему, кажется, заброни-
ровано навечно. Ведь в нашем 
футболе по указанию Влади-
мира Путина меняется лимит 
на легионеров - вот так, перед 
стартом сезона. Теперь будет 
формула «6+5», то есть на поле 
должны находиться одновре-
менно минимум пять россиян. 
Тренер «Зенита» Андре Вил-
лаш-Боаш в шоке, но кто его 
спрашивает? Все для фронта, 
все для победы на домашнем 
чемпионате мира - 2018. Хотя 
бы одной победы, хоть кого-
нибудь бы там обыграть...

Этим летом наш 
хоккей сотрясают 
скандалы. Защитника 
«Лос-Анджелеса» 
Вячеслава Войнова 
посадили в тюрьму 
на 90 дней. Золотой 
тренер Вячеслав Быков 
внезапно ушел из СКА. 
Ну а пришедший на его 
место Андрей Назаров 
сразу же избил клубного 
врача, о чем Егор Козлов 
сам сообщил прессе.

Войнов за решеткой...

Америка - страна с непро-
стыми законами. Там легали-
зуют однополые браки, но 
сажают на 22 года молодую 
учительницу, которая зани-
малась сексом с 17-летними 
учениками.

Вот почему мы так боялись 
за защитника сборной России 
Вячеслава Войнова, который 
был обвинен в домашнем на-
силии. И пусть даже постра-
давшая жена не подавала 
исковое заявление, штат Ка-
лифорния считал это престу-
плением против государства 
и начал так раскручивать эту 
историю, что в конце концов 
Войнов пошел на сотрудни-
чество со следствием, то есть 
признал себя виновным.

Из-за решетки Вячеслав 
должен выйти к концу августа 
и даже имеет шанс вернуться 
в большой хоккей. Хотя есть 
преграды... Трехлетний ус-
ловный срок, и если Войнов 
проколется, то уже попадет 
в камеру на 364 дня. Потеря 
игровой формы - ведь по-
следний матч Слава про-
вел 19 октября 2014 года. 
Серьезная травма ахил-
ла - кстати, нашего ге-
роя будут отпускать 
из тюрьмы на то вре-
мя, пока ему нужно 
съездить к врачам 
и подправить здо-
ровье.

Велико осужде-
ние общества, ведь 
90% американской 
публики сейчас 
настроены резко 
негативно про-
тив Войнова. Как 
он вернется в «Лос-

Анджелес», если ему гаран-
тирована обструкция? Пока 
не закрыт вопрос о том, что 
игрока могут депортировать 
из США. Это решит иммигра-
ционный суд. Кроме того, клуб 
НХЛ в любой момент может 
расторгнуть четырехлетний 
контракт с Войновым.

Но главное - разрешение 
НХЛ. Едва лига узнала о том, 
что Вячеслав Войнов поднял 
руку на свою жену и попал 
за решетку, ему влепили бес-
срочную дисквалификацию. 
Теперь НХЛ должна провести 
собственное расследование, 
которое никак не связано с ре-
шением суда Лос-Анджелеса. 

Спортсмена могут по-
просту выкинуть из 
североамериканского 
хоккея, потому что он 
бросает тень на имидж 
лиги.

...А Назаров -
на свободе

А вот другой случай 
- с Андреем Назаровым, 
новым главным трене-
ром СКА, заменившим 
на этом посту Вячеслава 
Быкова. Уж не знаем, по-
чему золотой наставник 
внезапно решил уйти из 
питерского клуба, какие 
ветра там подули. Офи-
циально это было объяс-
нено семейными обстоя-
тельствами.

Богатая история у На-
зарова. То он с клюшкой 
на болельщиков полезет, 

то на три буквы журналистов 
пошлет, то согнутый локоть по-
кажет знаменитому Вячеславу 
Фетисову. Раньше он был пер-
вым русским тафгаем в НХЛ, 
который выходил на лед лишь 
затем, чтобы подраться. Про-
звище у него было Грязный 
Наз.

В СКА посчитали, что На-
заров хорошо раскрывает 
молодежь. Но Андрей Вик-
торович только приступил к 
работе - и сразу же вляпался в 
громкую историю. Егор Коз-
лов, которого в мае признали 
лучшим врачом КХЛ, высту-
пил с заявлением в прессе и 
обвинил нового тренера СКА 
в том, что тот его избил.

«Я нахожусь в больнице в 
отделении нейрохирургии, - 
рассказывал Козлов. - Мой ди-

агноз «закрытая 
черепно-моз-
говая травма». 
Сотрясение 
г о л о в н о г о 

мозга. Ушиб 

грудной клетки. Получил я это 
на совещании у генерального 
директора СКА Вадима Фись-
ко 7 июля в 15.30. На нем при-
сутствовали кроме Фисько ге-
неральный менеджер Андрей 
Точицкий, а также Андрей 
Назаров. Последний и начал 
разговор. Мол, не вижу тебя 
в составе команды. Решение 
уже принято. Нужно решить 
вопрос, как разойтись.

После переговоров я сказал 
дословно: «Все понял. Конечно, 
я разочарован в сложившейся 
ситуации. Мне нужно до завтра 
подумать и посоветоваться».

После этого сидевший на-
против меня Назаров вскочил 
со словами: «Ах ты, сука, разо-
чарован?»  Это было самое ли-
тературное слово, которое он 
произнес. Дальше пошла абсо-
лютно нецензурная ругань.

Назаров оббежал стол. Я 
продолжал сидеть на месте. И 
даже не предполагал, что мо-
жет быть рукоприкладство. В 
последний момент прикрылся, 
сгруппировался. Но он мне на-
нес в районе пяти ударов по 
голове руками. Когда мне по-
казалось, что угроза миновала, 
то я раскрылся и убрал руки. В 
этот момент Назаров отступил 
немного назад и со всей силы 
правой ногой ударил меня в 
грудную клетку - с левой сторо-
ны, в область сердца».

Сейчас СКА пытается пога-
сить этот конфликт. Заявления 
делаются странные. Мол, край-

не неприятный разговор был, 
но обошлось без рукоприклад-
ства. Выложили видео из кори-
дора, когда Егор шел в кабинет 
и зачем-то снял часы перед раз-
говором с Назаровым. «Ну да, 
точно - он готовил драку!» - ре-
шили многие. Хотя сам Козлов 
объяснил это тем, что не хотел 
хвастаться роскошными часами 
перед тренером, который рань-
ше его не знал.

Тут вопрос в другом. Только в 
России начальник может набро-
ситься на своего подчиненного, 
втаптывать в грязь на глазах 
других людей. Не говоря уже 
о том, что лучшего человека в 
своей профессии выбрасывают 
на улицу потому, что Назаров 
привел с собой другого доктора.

Кстати, КХЛ не влепила бес-
срочную дисквалификацию 
Назарову, как сделала НХЛ с 
Войновым. Было выпущено за-
явление, что наша лига следит 
за развитием событий и ждет 
вердикта от правоохранитель-
ных органов. Мол, вы разбери-
тесь, а мы потом накажем.

Выходит, эта история не 
бросает тень на имидж КХЛ?

ХОККЕЙНЫЕ ВОЙНЫ

Материалы подготовил Степан Строев

Неужели КапеллоНеужели Капелло
все-таки уволят?!все-таки уволят?!

Играя в НХЛ, Андрей Назаров 
прославился драками на льду

Егор Козлов -Егор Козлов -
лучший врач КХЛлучший врач КХЛ
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Вячеслав Войнов с женой и дочкой
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Я знаю точно,
ты на свете есть...

Хотим щенка! Решено! А 
где его взять? Кажется, се-
годня этот вопрос вообще не-
уместен. Питомники, заводчи-
ки, приюты, интернет и даже 
объявления на столбах - перед 
будущими хозяевами широчай-
ший выбор! На любой коше-
лек, только выбирай. Хочешь 
статусную собаку за несколько 
десятков тысяч, хочешь «брак» 
со скидкой, а хочешь - вообще 
дворняжку бесплатно бери, 
хоть пять штук. Мы привыкли 
считать: где цена, там и каче-
ство. А на деле?

- На деле ситуация обсто-
ит так, - комментирует ве-
теринар Елена Тихомирова. 
- Гарантированно здоровую 
и готовую к передаче новым 
хозяевам собаку можно взять 
только либо у хороших зна-
комых, либо у проверенного 
и рекомендованного заводчи-
ка, либо в авторитетном при-
юте. Все остальные случаи 
- риск. Свежий пример: вче-
ра на прием привели щенка 
лабрадора с очень опасными 
глистами - дирофиляриями. 
Это глисты, которые живут в 
сердце и легких собаки. Ще-
нок пятимесячный, куплен у 
заводчика, все документы на 
руках. А результат - предсто-
ящее долгое лечение.

Подобных ситуаций ве-
теринары знают немало. И 
среди них - далеко не только 
нечистые на руку заводчики.

- Есть женщины, которые 
подкармливают бродячих со-
бак, потом они пристраивают 
их щенят, - продолжает Еле-
на Тихомирова. - Есть люди, 
которые находят на строй-
ках животных и дают объ-
явления в интернете. Есть, 
наконец, хозяева, у которых 
погуляла домашняя собака, а 
теперь во что бы то ни стало 
надо раздать десятерых ма-
лышей. Все эти люди в луч-
шем случае могут вообще не 
подготовить щенка к переда-
че новым хозяевам, в худшем 
- соврать, что сделали это.

Если вы легкомысленно 
отнесетесь к выбору щенка 
- получите большие хлопо-
ты. Однако важно понимать, 
что ответственность за жи-
вотное, если вы его взяли, в 
любом случае лежит на вас. 
Но стоп! На самом деле все 
не так страшно, так как вы 
уже предупреждены. Чтобы 
избежать проблем, запомни-
те несколько правил.

 Самый правильный 
возраст, в котором следует 
брать собаку, - 2 месяца. 
Совсем маленькие, конечно, 
очень привлекательные, но 
могут возникнуть проблемы с 
кормлением. 

 Собака, которую вам 
передали, должна быть 
проглистогонена, причем не 
менее двух раз. И привита. 
Об этом должна быть 
соответствующая справка. 
Если эти процедуры не 
сделаны, придется сделать 
самому.

 Нужно определиться с 
ветеринаром, к которому 
вы будете обращаться в 
экстренном случае. Наведите 
справки о хороших ветврачах 
неподалеку от 
вашего дома, и вам 
будет легче, если 
щенок заболеет.

Трудный выбор
Итак, щенок у вас дома. 

Все необходимые медицин-
ские манипуляции произведе-
ны. Вы можете вместе гулять 
и полноценно воспитывать 
его. С какими же сложностя-
ми вы можете столкнуться в 
этот ранний и очень важный 
период? Конечно же с вопро-
сами питания.

- Кормить собаку можно 
двумя способами: собачьим 
кормом или человеческой едой, 
но определиться с ними нужно 
в раннем возрасте щенка, по-
скольку они принципиально 
разные. Перевод с одной систе-
мы на другую - большой стресс 
для организма, - считает Елена 
Тихомирова. У обоих способов 
есть плюсы и минусы.

С одной стороны, собачий 
корм - это, безусловно, удобнее. 
Не нужно готовить, он всегда 
под рукой. Достаточно сбалан-
сированный для того, чтобы не 
переживать о состоянии здо-
ровья животного - всего будет 

хватать. Однако у этой системы 
есть свои нюансы.

- Первый: все-таки корм 
для питомца следует выби-
рать не самый дешевый. По-
скольку в них производители 
часто злоупотребляют соей, 
костной мукой, а также кра-
сителями и консервантами, 
которые, естественно, могут 
плохо повлиять на здоровье 
животного, - объясняет Еле-
на Тихомирова. - Второй: ни-
когда нельзя забывать о чи-
стой свежей воде в свободном 
доступе для питомца. В слу-
чае когда вы кормите соба-
ку сухим кормом, это вопрос 
критичный. Ну а в-третьих, 
готовьтесь к тому, что собака 
первое время будет выпраши-
вать у вас вашу еду.

Что же касается человече-
ской еды... что и говорить, 
собакам она, конечно, 
нравится намного боль-
ше. И поэтому вам не 
придется терпеть адовы 
муки, постоянно созерцая 
умоляющие глаза под сто-
лом. Но и тут есть свои труд-
ности.

- Если вы все-таки решили 
кормить собаку человеческой 
пищей, готовьтесь к тому, 
что вам придется 
покупать определен-
ные продукты и го-
товить специально 
для собаки, - говорит 
Елена Тихомирова. 
- Собачий организм 
устроен так, что ему 
нужно, например, 
сырое мясо. Есть 
продукты, которые 
собакам категори-
чески запрещены, 
например копченая 
колбаса. Поэтому 
кормить щенка че-
ловеческой пищей - 
это совсем не значит 
делиться с ним солянкой, при-
готовленной на всю семью. В 
любой человеческой еде со-
держатся соль, специи, сахар, а 
собакам все это очень вредно. 
Вам придется готовить от-
дельно для питомца, разогре-

вать, а некоторые продукты 
специально покупать. Напри-
мер, то же сырое мясо, ведь 
вы должны быть уверены в 
том, что оно ка-
чественное. Ну 
а для большой 
собаки готовить 
придется еще и 
много.

Выбрать надо 
четко: смеши-
вать сухой корм 
и «натуралку» 
ни в коем случае 
нельзя! Это мо-
жет нарушить 
баланс витами-
нов и питатель-
ных веществ и 
дать чрезмер-
ную нагрузку на 
внутренние ор-
ганы, что приве-
дет к проблемам 
со здоровьем 
животного.

Смотри, что я умею!
Безусловно, если вы взяли 

щенка у ответственного че-
ловека, кое-что он будет уже 
уметь. Джентльменским на-
бором традиционно считает-
ся умение ходить в туалет на 
пеленку, знание своего места 
и команды «Фу!». Если же ще-
нок этого не умеет, следует 
как можно быстрее научить 
его этим нехитрым навыкам.

- Приучить щенка к опре-
деленному месту в квартире 
несложно, - объясняет Елена 

Тихомирова. - 
Для этого 

попросите у людей, которые 
передают его вам, пеленку, 
на которой он спал в их доме. 
Или игрушки, которыми он 
играл. Еще лучше, если вам 
дадут пеленку с каплей моло-
ка его матери. Знакомый за-

пах будет привлекать щенка к 
этим предметам, и он быстро 
привыкнет спать там, где вы 
их положите. Кстати, это же 
уменьшит стресс от переезда: 
щенок, успокаиваясь от зна-
комого запаха, будет меньше 
плакать, скучая первое время 
по маме.

Что касается туалета и ко-
манды «Фу!», это чуть сложнее.

- Умение ходить в туа-
лет на пеленку необходимо, 
пока щенок не ходит гулять. 
Но и потом оно может вам 
пригодиться. Особенно тем 
хозяевам, которые плани-
руют надолго оставлять со-
баку одну дома. Например, 
если вы каждый день ходите 
на работу, - советует Елена 
Тихомирова. - Для этого на 
первое время запаситесь впи-

тывающими 
пеленками.

Их следу-
ет разложить 
по квартире 
в разных ме-
стах и хвалить 
щенка каж-
дый раз, если 
он сходил в 
туалет не на 
пол, а на пе-
ленку. Посте-
пенно собака 
начнет пони-
мать, что это 
его туалет. 
Этот момент 
нужно отсле-
дить, и, когда 
вы заметите, 
что щенок хо-
дит по своим 

делам только на пеленки, не 
промахиваясь на пол, начать 
постепенно сокращать их 
количество до одной штуки. 
Она-то, лежащая всегда в 
определенном месте, и ста-
нет для собачки временным 
туалетом.

Если вы не хотите ходить 
покусанным, в рваной одежде 
и дорожите мебелью, следует 
придать особое значение ко-
манде «Фу!».

- Кусаться - это способ 
игры щенка, - рассказывает 
Елена Тихомирова. - Первое 
время он так играет с братья-
ми и сестрами. Что делает ще-

нок, если его сильно прику-
сили? Он взвизгнет. Из чего 
укусивший понимает, что 
переборщил. Возьмите это 

на заметку. Щенок прихватил 
вас за ногу? Взвизгните. И тут 
же строго скажите «Фу!». Не 
помогает? Прекратите игру. 
Все равно лезет? Ненадолго 
закройте его в другой комна-
те. Одним словом, максималь-
но доступно покажите, что 

вам это не нравит-
ся. Поняв, что по-
сле прикусывания 
игра прекращается, 
щенок перестанет 
кусаться. Но за-
помните: ругать и 
бить щенков нель-
зя! Это прямой 
способ обозлить, 
испугать и дезори-
ентировать живот-
ное, после чего оно 
вообще перестанет 
слушаться вас.

Ну а воспиты-
вать настоящего 
ч е т в е р о н о г о г о 

джентльмена стоит начинать 
чуть позже - с трех месяцев. 
Но это уже совсем другая 
история, таящая в себе новые 
приключения и трудности...

Марина Алексеева

 Для того чтобы щенок знал свое место 
в квартире, попросите вместе с ним его 
пеленку. Там, где вы ее положите, он и 
будет спать.

 Чтобы научить щенка ходить в туалет на 
пеленку, разложите впитывающие пеленки 
по всей квартире. Когда он начнет делать 
свои дела именно на них, постепенно 
убирайте, пока не останется одна.

 Отучайте кусаться. Для этого 
прекращайте игру, строго говорите «Фу!».
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 В раннем 
возрасте щенка нужно 
определиться: собачий 
корм или домашняя еда.

 Если корм, он не 
должен быть самым 
дешевым.

 Если выбрали 
человеческую пищу, 
ознакомьтесь с тем, 
что необходимо, а что 
запрещено собакам.

 Смешивать 
собачий корм и 
человеческую еду в 
рационе собаки нельзя!

Вы давно мечтали 
завести щенка и 
наконец-то решились? 
Правильно! Лето - 
самое подходящее
для этого время:
и рано вставать
на прогулки, и лапы 
мыть проще.
Однако легко
не значит 
безответственно. 
Поэтому мы 
решили помочь вам 
подготовиться к такому 
серьезному шагу. 
И проговорить все 
возможные сложности
и подводные
камни на пути 
настоящей дружбы.

Мы берем себе
ЩЕНКА!ЩЕНКА!
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Постарайтесь контроли-
ровать свои эмоции и вни-
мательно прислушайтесь к 
советам друзей и родствен-
ников, их наставления при-
дутся кстати. В среду будьте 
предусмотрительны к своему 
здоровью. Суббота благо-
приятна для развлечений и 
новых знакомств.
Благоприятные дни - 17 и 21.
Неблагоприятные дни - 15
и 19.

В этот период к новым зна-
комствам следует относиться 
с осторожностью. Не исклю-
чено, что люди, которых вы 
встретите на этой неделе, 
могут сыграть роковую роль 
в вашей жизни. В четверг 
не будьте слишком упрямы. 
Подготовьтесь к монотонной 
систематической работе в 
понедельник.
Благоприятные дни - 17 и 20.
Неблагоприятные дни - 15 и 19.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Любой бизнес Овнов потре-
бует особого отношения. Об-
ращайте внимание на мело-
чи, сейчас ваше финансовое 
положение находится в не-
устойчивом состоянии, звезды 
не рекомендуют рисковать. 
В четверг вашего обаяния и 
энергии хватит на двоих. Суб-
бота - удачное время для ра-
боты по дому.
Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 21.

Дипломатия на этой неделе 
для Тельцов станет крае-
угольным камнем. Будьте 
доброжелательны и вежливы 
при общении с окружаю-
щими. Помните, что иногда 
бывает достаточно простого 
приветствия. В субботу не 
принимайте ответственных 
решений. Во вторник займи-
тесь спортом.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Эта неделя будет особенно 
удачна для строительства, 
творческой деятельности, 
активного отдыха. Однако в 
любовных отношениях может 
возникнуть кризис, звезды ука-
зывают на возможный обман и 
разочарование. В среду Марс 
повлияет на вашу раздражи-
тельность. Пятницу проведите 
со второй половиной.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

Увлекательная работа, требу-
ющая большого физического 
усилия, или стремление добить-
ся успеха в глазах окружающих 
могут основательно подорвать 
ваши силы и негативно ска-
заться на здоровье. Избегайте 
авантюризма и безответствен-
ности в пятницу. В понедельник 
поспешность и суета Львам 
противопоказаны.
Благоприятные дни - 17 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 19.

Девам звезды советуют 
держать свои эмоции под 
контролем и не допускать 
срывов в отношениях с кол-
легами по работе. Ваша 
эксцентричность может вы-
звать неодобрение и даже 
насмешки сотрудников. В 
выходные развейтесь с дру-
зьями. Во вторник Венера по-
дарит чувственность.
Благоприятные дни - 15 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Звезды указывают на нали-
чие опасности в отношении 
вашего здоровья. Если вы со-
бираетесь в поездку или на-
мерены сесть за руль, будьте 
внимательны на дороге. Не 
пытайтесь игнорировать мне-
ния других людей в среду. Вы-
ходные идеальны для обще-
ния с детьми.
Благоприятные дни - 17 и 18.
Неблагоприятные дни - 19
и 21.

Скорпионы откроют для 
себя много возможностей 
для творчества и самовыра-
жения в профессиональной 
деятельности. Пятница - пре-
красный день для любви и 
романтических приключений. 
В понедельник благодаря Са-
турну будете излишне требо-
вательны к окружающим.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 15
и 17.

Постарайтесь не соблазнять-
ся на, казалось бы, выгодные 
предложения и вежливо от-
страните от себя людей, к 
которым не испытываете до-
верия. Среда не лучшее вре-
мя для предпринимательской 
деятельности. Будьте внима-
тельны, правильно распреде-
ляйте время в субботу.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 17
и 18.

Неблагоприятное располо-
жение звезд предупреждает 
о возможных просчетах в 
работе или финансовых по-
терях. Приложите все усилия, 
чтобы выбраться из ситуации 
с честью и с минимальными 
затратами. Не принимайте 
все близко к сердцу в чет-
верг. В выходные уделите 
время походу по магазинам.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

Рыбам придется серьезно 
подумать над разрешением 
житейских проблем. Кроме 
того, не пытайтесь заниматься 
несколькими делами одно-
временно - это не ваш стиль. 
В пятницу займитесь собствен-
ным имиджем. В понедельник 
не позволяйте мелким ссорам 
выбить вас из колеи.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18
и 21.

15 июля оппозиция Меркурия и Плутона - опасайтесь 
чрезмерного любопытства в отношении других. 16 июля 
соединение Меркурия и Марса подарит остроту ума, 
день будет особенно благоприятен для репортеров, 
следователей и тех, кому необходимо потрудиться,
чтобы добыть нужную информацию.

19 июля квадратура Меркурия и Урана повлияет
на быструю восприимчивость и хорошую память, однако 
подвижный ум и оригинальность мыслей могут омрачить 

нервозность и высокомерие. 20 июля трин Солнца
и Сатурна усилит стремление к моральному совершенству, 

чувству ответственности и самодисциплине.

15 - 21 15 - 21 
ИЮЛЯИЮЛЯ

       

- Я за всю свою жизнь 
рюмки водки не выпил!

- Что так?
- Стаканами люблю...

Разговор двух подруг:
- А чего это ты дома в 

спальне повесила на стене 
фотографию своей мамы?

- Чтобы после ceкcа муж 
не отворачивался к стенке!

Она:
- А ты забавный! Что 

делаешь вечером? Может, 
сходим куда-нибудь?

- Заманчиво... Только 
мама будет ругаться, - от-
вечает он.

- Какая мама?! Тебе лет-
то сколько?

- (вздыхая) Мама моего 
сына...

- Марк Соломонович, 
можно мне двух крепких 
мальчиков?

- Конечно, Софочка. Вам, 
наверное, что-то тяжелое 
надо перенести?

- Да... Разлуку!

Бабка в троллейбусе впол-
голоса прочла здоровенный 
отрывок из «Илиады».

Обалдевшие люди захлопа-
ли в ладоши. Старушка улыб-

нулась: «Вот это помню!.. А 
зачем я в этот троллейбус 
села, убей бог, не помню!»

Абрам с веником и тряп-
кой делает уборку в квар-
тире. Сара сидит на дива-
не, смотрит телевизор и ест 
булочки. Через некоторое 
время Абрам раздраженно:

- Ну ты хотя бы задницу 
подняла и помогла мне!

- А мне врач запретил 
тяжелое поднимать!

- Вот, купили дачу для 
отдыха.

- Ну и как, отдыхаете?
- Да, когда на дачу не 

ездим...

Вопрос армянскому радио:
- Почему греки собра-

лись бежать из еврозоны?
- Зона она и есть зона, 

как ее ни обзови.

- Ну как? Были у тебя в 
Лондоне проблемы с твоим 
английским?

- У меня нет. У англичан 
были.

Нет, что за люди, а? За-
шла в гости чаю попить - 
на третий день чувствую: 
как-то не очень мне тут и 
рады…



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лабиринт. 7. Набивка. 10. Ремарка. 11. Барви-
ха. 12. Лава. 13. Локатор. 15. Иго. 16. Нал. 17. Обаяние. 18. Нева. 19. 
Импульс. 22. Валентин. 25. Лог. 26. Куценко. 29. Роман. 31. Аванс. 
33. Курага. 35. Нани. 36. Агава. 37. Двор. 38. Товарняк. 40. Иван. 41. 
Организм. 43. Акселерат. 46. Мыс. 47. Ада. 48. Классик. 51. Обочи-
на. 53. Авиашоу. 54. Никколо. 57. Индейка. 58. Доспехи. 59. Албанка. 
60. Языковед. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Леонидов. 2. Баллон. 3. Игуана. 
4. Триллион. 5. Омск. 6. Крит. 7. Набросок. 8. Изваяние. 9. Азазелло. 
14. Абу. 20. Поленница. 21. Лагман. 23. Лавров. 24. Тара. 27. Цесар-
ка. 28. Набат. 30. Маркиза. 32. Вид. 34. Геркулес. 39. Отек. 41. Об-
серватория. 42. Мусоропровод. 44. Спа. 45. Табло. 46. «Магги». 48. 
Кабанина. 49. Сигарета. 50. Клоунада. 52. Чак. 55. Киса. 56. Обед.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №28(1124)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фредди - легенда группы 
Queen. 2. Путешественник из романа Свифта. 3. Старин-
ный поцелуй. 4. Ошибка в просторечии. 5. Обезьяна рода 
павианов. 6. Вера в неотвратимость событий. 7. Знаме-
нитый поэт Флоренции. 8. На голове у пионера. 9. Афри-
канские просторы для сафари. 17. Шедевр С. Соловьева. 
18. Город или минералка. 20. Товар не в розницу. 21. Цер-
ковная чаша с ладаном. 23. Гонор самоуверенного типа. 
24. Налаженная скорость жизни. 25. Другое название се-
верного сияния. 26. Торжественная клятва. 28. Яблочное 
вино. 30. Рычащий «скакун» рокера. 31. Предмет обсуж-
дения. 33. Автор «Божественной комедии». 36. Конечно-
сти, кормящие волка. 38. Мохаммед-тяжеловес. 41. Пре-
зидент США на 100 баксах. 42. Жалящий знак зодиака. 
43. Порция анальгина. 44. «Рука об руку» с ординатой. 45. 
Мариэтта, писавшая о Ленине. 46. Художник … Санти. 47. 
Оратор эпохи Цезаря.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фернан с круго-
светкой. 7. Подгузник для грудничка. 10. Профсоюзный 
орган. 11. Острая палка. 12. Комната для принятия гостей. 
13. Лабораторный сосуд с кривым горлом. 14. Швейный 
инструмент. 15. Бандит из «Белого солнца пустыни». 16. 
Наша гимнастка-депутат. 19. Собрание настольных забав. 
22. Полоса на форменной брючине. 24. Полуфабрикат 
для пирога. 27. Монитор компьютера. 29. Полынная вод-
ка. 32. Сыр в снежной плесени. 34. Согласие в товарищах. 
35. Дорожная материя. 37. Плотник – первый на селе …. 
39. Орудие рыбака. 40. Бизнес-помещение. 43. Мясо мо-
лодых бычков. 45. Штандартенфюрер при Мюллере. 48. 
Владимирский в песне Круга. 49. Книжкин день рождения. 
50. Участник автомобильных состязаний. 51. Адмирал для 
леди Гамильтон. 52. Матушка католического монастыря.
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